
Любовь Проценко

В ПОЛТОРА раза увеличилось 
финансирование городской си-
стемы образования в столице за 
последние пять лет. Если в 2010 
году московский бюджет тратил 
на обучение школьников и дет-
садовцев 165,7 млрд руб., то на 
нынешний учебный год они по-
лучили уже 247,7 млрд руб. Об 
этом сообщили «РГ» в департа-
менте образования Москвы.  

Такая существенная прибав-
ка из городской казны помогла, 
конечно, решить много проблем, 
годами копившихся в школьном 
хозяйстве. Введены в строй 63 
новые школы и 187 детских до-
школьных учреждений, а 1,2 ты-
сячи существующих школ — ка-
питально отремонтированы. Не 
осталось и школ, не оборудован-
ных самым современным обору-

дованием. За это время закупле-
но более 160 тысяч компьюте-
ров и ноутбуков, 28 тысяч муль-
тимедийных проекторов, 17 ты-
сяч интерактивных досок и дру-
гая техника. Но какой бы прок 
был от всего этого, если бы не из-
менился принципиальный под-
ход к столичному образованию? 
Ведь многие москвичи наверня-
ка еще не успели забыть время, 
когда ночами жгли костры возле 
школы, в которую хотели запи-
сать ребенка. Таких элитных 
спецшкол, в которых было все: и 
супероборудование, и лучшие 
учителя, и маленькие классы, в 
столице было несколько десят-
ков, а детей, которые хотели бы 
учиться в них, — больше миллио-
на! Вот и искали их родители 
всеми правдами и не-
правдами черный ход к 
знаниям. 

Татьяна Замахина

Р
оссийские Вооружен-
ные силы будут исполь-
зоваться в Сирии толь-
ко для участия в воз-
душных операциях. Об 

этом заявил президент Владимир 
Путин вчера на совещании с чле-
нами правительства. За несколь-
ко часов до совещания Совет Фе-
дерации единогласно предоста-
вил президенту использовать Во-
оруженные силы страны против 
террористической группировки 
«Исламское государство».  

«Мы, разумеется, не собираем-
ся погружаться в конфликт, что 
называется, с головой. Наши дей-
ствия будут осуществляться стро-
го в заданных рамках. Во-первых, 
мы будем поддерживать сирий-

скую армию исключительно в ее 
законной борьбе именно с терро-
ристическими группировками. 
Во-вторых, поддержка будет осу-
ществляться с воздуха без участия 
в наземных операциях», — сказал 
Путин на совещании с членами 
правительства. В-третьих, по его 
словам, «такая поддержка будет 

ограничена по времени на срок 
проведения сирийской армией на-
ступательных операций». «Учас-
тие России в антитеррористиче-
ской операции в Сирии осуществ-
ляется на основе международного 
права в соответствии с официаль-
ным обращением к нам президен-
та САР», — заметил президент и на-

помнил, что в настоящее время 
США, Австралия, Франция ис-
пользуют свою боевую авиацию 
для нанесения ударов по позици-
ям боевиков ИГИЛ в Сирии.

«Мы всегда поддерживали и 
поддерживаем борьбу с междуна-
родным терроризмом, при этом 
убеждены в том, что она должна 
вестись исключительно в стро-
гом соответствии с международ-
ным правом, то есть в рамках 
принимаемых в таких случаях ре-
золюций СБ ООН или по просьбе 
страны, нуждающейся в военной 
помощи. Ни того, ни другого у на-
ших партнеров при дей-
ствиях в Сирии нет», — 
сказал Путин.

Игорь Бутман 
Сакс 
в большом 
городе
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Александра Воздвиженская, 
Сергей Куликов

АГРЕССИВНУЮ рекламу фи-
нансовых услуг о том, что любой 
может в одночасье стать миллио-
нером, пройдя некие «курсы», 
теперь приказано разбавлять от-
резвляющими подробностями. 
Это правило вступает в силу с 1 
октября. 

Так, реклама, побуждающая к 
заключению сделок с форекс-ди-
лерами, должна предупреждать: 
«Предлагаемые к заключению 
договоры или финансовые ин-
струменты являются высокорис-
кованными и могут привести к 
потере внесенных денежных 
средств в полном объеме. До со-
вершения сделок следует ознако-
миться с рисками, с которыми 
они связаны». Это позволит хотя 
бы отчасти прояснить существу-
ющую ситуацию.

В самом деле, когда реклама 

советует хотя бы раз попробо-
вать себя в роли настоящего бир-
жевого игрока (да еще с предо-
ставлением некой суммы в каче-
стве стартового капитала), у мно-
гих нет-нет да и закрадется шаль-
ная мысль: «А чем черт не шутит, 
вдруг получится?» Тем более что 
и делать особо ничего не нужно — 
просто сыграть на курсовой раз-
нице валют. Угадаешь, как пове-
дет себя рубль, доллар или евро с 
иеной, и ты уже в плюсе. Но мо-
жешь и не угадать.

«Важно помнить, что вложе-
ния на рынке Форекс — это не ин-
вестиция! — предупреждает ди-
ректор департамента финансо-
во-экономической экспертизы 
компании 2trade. Ru Дмитрий 
Пушкарев. — Это  как пари.  Глав-
ное, что нужно понимать, — до-
ход форекс-конторы основан ис-
ключительно на проиг-
рыше клиента. Так что 
думайте...»

ДЕНЬГИ Финансовая реклама 
будет предупреждать о рисках

Не увлекайтесь

Ирина Ивойлова

НОВОЕ меню в детских садах 
вызвало много вопросов у роди-
телей. Тревожит и то, что за по-
следние полгода от отравлений в 
детских садах и школах постра-
дала примерно тысяча детей. Об 
этом шла речь в «РГ» на «кру-
глом столе», посвященном про-
блемам детского питания.

 — Были массовые отравления 
в Краснодарском крае, Свер-
дловской, Ульяновской облас-
тях. Причина — плохое качество 
продуктов и нарушение техноло-
гии приготовления. В Красно-
дарском крае, Саратовской об-
ласти были выявлены просро-
ченные продукты — рассказала 
заместитель председателя коми-
тета Госдумы по образованию 
Алена Аршинова. — У нас много 
жалоб от родителей: сильно 
оскудел рацион питания, не со-
блюдается меню.  

Кто не знает, в детских садах 
теперь кусочек хлеба надо ре-

зать пополам, яйцо — на три ча-
сти, вместо 200 граммов каши 
давать 100, а в меню включена… 
обычная питьевая вода. На фору-
мах полно сообщений и фотогра-
фий от возмущенных родителей. 
Председатель комиссии по 
контролю организации качества 
питания при городском экспер-
тно-консультативном совете ро-
дительской общественности де-
партамента образования Мо-
сквы Наталья Анпеткова под-
твердила, что меню в детских са-
дах пересмотрено:

— Часть углеводов заменена 
белками, мясом, молочными, 
яичными продуктами. То, что 
уменьшена порция хлеба, заме-
тили все. А то, что вместо хлеба 
стали давать выпечку, почему-то 
никто не увидел. Увеличилось ко-
личество кисломолочных и мя-
сных продуктов. С 1 сентября на 
полдник дается второе блюдо, на-
питок и выпечка. Доба-
вились сырники и лени-
вые вареники. 

КАСАЕТСЯ ВСЕХ В детских садах 
и школах изменилось меню

Пицца против каши
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Елена Яковлева 

В
сякое прикосновение к рус-
ской истории XX века поро-
ждает идеологические во-

пли. Как правило, прямо проти-
воположные: «Как можно ста-
вить памятники Сталину? Как 
можно выносить тело Ленина из 
Мавзолея?!» Как нам обрести 
гражданский мир во взглядах на 
историю русского XX века? — 
этот вопрос мы обсуждаем с из-
вестным политиком, главой Па-
ралимпийского комитета Влади-
миром Лукиным. 

Синдром победоносного 
идиотизма
Скоро столетие Октябрьской ре-
волюции. С какими итогами мы к 
нему придем? Что для вас стало 
бы серьезным знаком того, что мы 
приблизились к понима-
нию русского XX века, 
начавшегося в 1917-м?

ИСТОРИЯ Владимир Лукин — о том, почему «вынести душу» Ленина 
из Мавзолея важнее, чем тело

Нет у революции конца? 

2
Игорь Шувалов: Бюджет 
будет достаточно жестким, 
но есть основания рассчи-
тывать на рост экономики 
уже в ближайшем будущем 

4
Судьба накопительной 
части пенсий решится через 
неделю

5
Курить в подъездах разре-
шат — при соблюдении мно-
гочисленных условий

7
Сегодня начинается при-
зыв на военную службу

7
Глава ФСКН Виктор Иванов 
обсудил с иностранными 
дипломатами создание опе-
ративного штаба по борьбе с 
наркомафией

8
Контактная группа 
по Украине согласовала 
отвод вооружений малого 
калибра

История России в XX веке не всегда пересекается со злободневными интересами наших молодых современников.

Президент РФ подчеркнул, что 
Россия действует в соответствии 
с нормами международного права.

Австралийский доллар  46,1272
Азербайджанский манат  62,7256
Армянский драм**  13,9272
Белорусский рубль****  37,1917
Болгарский лев  37,7405
Бразильский реал  16,1940

Венгерский форинт**  23,5606
Вон Республики Корея***  55,5126
Датская крона*  98,9544
Доллар США  65,7364
Евро  73,7760
Индийская рупия**  99,9869

Казахстанский тенге**  24,2588
Канадский доллар  49,0241
Киргизский сом**  95,4973
Китайский юань  10,3424
Молдавский лей*  32,7291
Новый туркменский манат  18,7818

Норвежская крона*  77,9523
Польский злотый  17,4136
Румынский лей  16,7136
СДР  92,3432
Сингапурский доллар  46,1859
Таджикский сомони  10,2505

Турецкая лира  21,7196
Узбекский сум***  25,0902
Украинская гривна*  30,8549
Фунт стерлингов  99,6630
Чешская крона*  27,1621
Шведская крона*  78,6283

Швейцарский франк  67,5258
Южноафриканский рэнд*  47,5933
Японская иена**  54,7142

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.10.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Может ли муж-бело-
рус взять декретный 
отпуск вместо жены-
россиянки? /стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Мы всегда поддерживали 
и поддерживаем борьбу 
с международным
терроризмом
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Решение Россия в Сирии будет использовать только 
авиацию и действовать по просьбе сирийских властей

Упреждающий удар

ОБРАЗОВАНИЕ Средняя зарплата 
учителя в столице выросла 
с 39 до 71 тысячи рублей 

Деньги пришли 
с учениками
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ПАРЛАМЕНТ Игорь Шувалов 
предсказал сенаторам 
жесткий бюджет 

Сложности 
на время

Татьяна Замахина

НА СВОЕМ заседании Совет Федерации одобрил нова-
ции, касающиеся нового федерального бюджета. Теме 
принятия главного финансового документа страны мно-
го внимания уделил и первый зампред правительства 
Игорь Шувалов, выступивший перед сенаторами в рам-
ках «Правительственного часа». Он предсказал «доста-
точно жесткий» бюджет, но успокоил, что сложности 
экономики временные.

Одним из первых вопросов на заседании стал времен-
ных отказ от принятия бюджета на три года. Совфед под-
держал введение однолетнего бюджета на 2016 год, согла-
сившись с кабмином, что точность прогнозирования пара-
метров «казны» сейчас под вопросом. Вчера же, после за-
седания, этот закон подписал президент РФ Владимир Пу-
тин.

Разговор о реакции властей на сложности в экономике 
продолжил Шувалов, выступивший перед сенаторами. 
«Бюджет будет доста-
точно жестким. Нам 
нужно будет всем 
вместе пережить 
очень жесткую бюд-
жетную дисципли-
ну», — сказал он. Это 
означает, что многие 
объекты, в том числе 
капитального строи-
тельства, профинан-
сированы не будут, объяснил первый вице-премьер. Прио-
ритет правительство отдаст только тем стройкам, которые 
можно будет закончить в ближайшие два года. «Чтобы не 
плодить долгострой... Если проект не начат, придется подо-
ждать», — пояснил чиновник.

Сложности, тем не менее, временные — правительство 
имеет основания рассчитывать на рост экономики в бли-
жайшем будущем, сказал он. Шувалов уверил, что, несмо-
тря на санкционное давление, кабмин «контролирует си-
туацию, полностью осуществляя антикризисный план».

Так как правительство надеется на рост экономики в 
следующем году, пора начинать сворачивать некоторые 
антикризисные меры. Так, будет отменена налоговая льго-
та на пригородные пассажирские железнодорожные пере-
возки: обнуление ставки НДС продлевать не планируется. 
«Здоровая экономика должна все-таки как можно меньше 
иметь изъянов, льготных режимов в налогообложении», — 
добавил Шувалов.

Уже ясно, что гораздо хуже могла бы быть ситуация с 
безработицей, рассказал также он. «Мы, откровенно ска-
жу, ожидали, что ситуация на рынке труда в 2015 году, осо-
бенно в первом полугодии, могла быть значительно хуже. 
Этого не произошло, мы не наблюдали существенных ко-
лебаний занятости, не видели повышающихся цифр по 
безработице», — сказал первый вице-премьер.

Говоря о грядущих улучшениях, Шувалов обещал и 
рост доступности кредитов для малого и среднего бизнеса. 
«В ближайшие два-три года ситуация по развитию малого 
и среднего бизнеса коренным образом в стране изменит-
ся», — заявил он. По его словам, данный сегмент экономики 
на сегодня обеспечивает лишь одну пятую занятости в 
стране. Цель правительства — как минимум половина.

Шувалов ответил на ряд вопросов сенаторов и на дру-
гие темы. В частности, в ответ на одно из предложений пер-
вый вице-премьер обещал ускорить законодательное 
оформление штрафов за отсутствие зимней резины на ав-
томобилях. Дело в том, что с 1 января 2015 года вступил в 
силу технический регламент Евразийского экономическо-
го союза, который обязывает все автомобили переводить 
на зимнюю резину. В то же время изменения в Кодекс об 

административных 
правонарушениях, 
вводящие штрафы за 
отсутствие такой ре-
зины, до настоящего 
времени отсутству-
ют.

После заседания 
первый вице-пре-
мьер пообщался с 
журналистами. Пред-
ставителей СМИ ин-
тересовала судьба 
авиакомпании 
«Трансаэро». По 

оценке Шувалова, в первую очередь необходимо руковод-
ствоваться не спасением компании, а судьбой работаю-
щих в ней людей. Он не стал исключать, что «Трансаэро» 
предстоит банкротство. Как рассказал Шувалов, в компа-
нии работает порядка 10 тысяч сотрудников. Он заверил, 
что у российского правительства есть денежные средства 
на поддержку этих людей, министр труда Максим Топилин 
уже получил на этот счет соответствующие указания.

Напомним, что компания, задолжавшая около 250 
млрд рублей кредиторам и контрагентам, 7 сентября пере-
шла под операционное управление «Аэрофлота». Однако 
«Трансаэро» успела продать немало авиабилетов, и прави-
тельство РФ в случае необходимости будет готово оказать 
поддержку «Аэрофлоту» для того, чтобы эти билеты были 
включены в перевозки. «Обманутых людей, которые за-
платили за билеты, не должно быть. Это второй важный 
момент», — заключил первый вице-премьер.

КАДРЫ Президент уволил и назначил большую группу силовиков

Генералы — в отставку 
Наталья Козлова

В
ладимир Путин подписал 
указ, которым уволил и на-
значил на новые посты в 

руководстве российских право-
охранительных органов боль-
шой список силовых чиновни-
ков. Кадровые перестановки ко-
снулись сотрудников Следствен-
ного комитета, МВД и ФСКН. 
Среди отставников больше всего 
генералов. 

Указом утверждена отставка 
прокурора Москвы Сергея Куде-
неева. О том, что прокурор подал 
рапорт об отставке, «Российская 
газета» писала еще в прошлом 
месяце. На эту должность тем же 
указом назначен Владимир Чу-
риков, работавший руководите-
лем прокуратуры Волгоградской 
области.

В Следственном комитете РФ 
освобожден от должности руко-
водителя Главного следственного 
управления СКР генерал-лейте-
нант юстиции Александр Щукин. 
А также заместитель руководите-
ля Главного следственного управ-
ления СКР — руководитель управ-

ления по расследованию особо 
важных дел о преступлениях про-
тив личности и общественной 
безопасности генерал-майора 
юстиции Павел Барковский.

А еще в следственном ведом-
стве президент утвердил отстав-
ку генерал-майора юстиции 
Александра Калинина, первого 
заместителя руководителя Глав-
ного управления криминалисти-
ки СКР и генерал-лейтенанта 
юстиции Анатолия Квашнина, 
руководителя Северо-Западного 
следственного управления на 
транспорте СКР.

В Министерстве внутренних 
дел РФ освобожден от должности 
заместителя начальника Главно-
го управления собственной без-
опасности МВД генерал-майор 
полиции Александр Трудов. Так-
же уволен заместитель начальни-
ка полиции — начальник управле-
ния государственной инспекции 
безопасности дорожного движе-
ния ГУ МВД России по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской обла-
сти генерал-майор полиции Сер-
гей Бугров. Следующий по спи-
ску отставников — начальник 

Дальневосточного юридического 
института МВД России генерал-
майор полиции Андрей Бахта и 
начальник Управления МВД Рос-
сии по Севастополю, полковник 
полиции Александр Поддубов. 

В Федеральной службе по 
контролю за оборотом наркоти-
ков большой список отставни-
ков. Так, глава государства утвер-
дил отставку генерал-лейтенанта 
полиции Гусейна Мухтарова, 
первого заместителя руководи-
теля Организационно-админи-
стративного  департамента 
ФСКН России — начальника ад-
министративного управления. За 
ним следует генерал-лейтенант 

полиции Валерий Чибрин, руко-
водитель Департамента специ-
альных технических мероприя-
тий ФСКН России. А также под-
писана отставка генерал-майора 
полиции Валерия Зиновьева, за-
местителя руководителя Между-
народно-правового департамен-
та ФСКН России — начальника до-
говорно-правового управления. 
Следующая отставка — генерал-
майора полиции Алексея Ивано-
ва, заместителя руководителя 
Организационно-администра-
тивного департамента ФСКН 
России — начальника организа-
ционно-контрольного управле-
ния. По указу подписана отстав-

ка и генерал-майора полиции 
Елены Масловской, начальника 
управления по предупреждению 
преступлений в сфере легального 
оборота наркотических средств, 
психотропных веществ и их пре-
курсоров Оперативно-разыскно-
го департамента ФСКН России. 
Далее в этом списке генерал-
майор полиции Александр Широ-
кожухов, начальник Управления 
ФСКН по Курской области и ге-
нерал-майор полиции Павел Ге-
расимов, начальник Управления 
ФСКН по Магаданской области.

Этим же документом назначе-
ны генерал-майор юстиции Алек-
сандр Глущенко руководителем 
Следственного управления СК по 
Республике Адыгея и генерал-
майор юстиции Эдуард Кабурне-
ев — руководителем СУ СКР по 
Республике Дагестан. Полковник 
юстиции Роман Нестеров назна-
чен  старшим следователем по 
особо важным делам при предсе-
дателе Следственного комитета 
РФ, а полковник внутренней 
службы Кирилл Травин — заме-
стителем начальника ГУ МВД по 
Новосибирской области.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Дмитрий 
Медведев 
встретился 
с главами 
Астраханской 
области 
и Карелии

СТРОЙКА 
ВО ВСЕ 
ВРЕМЕНА

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев считает важным раз-
вивать строительную отрасль 
страны даже в сложных эконо-
мических условиях.

Вчера председатель прави-
тельства провел ряд встреч с гла-
вами российских регионов. С гу-
бернатором Астраханской обла-
сти Александром Жилкиным за-
шел разговор о жилищном стро-
ительстве. Глава региона расска-
зал, что по итогам 2015 года объ-
ем строительства жилья в обла-
сти на 12% превысит показатель 
2014 года. Это позволит решать 
проблему переселения граждан 
из ветхого и аварийного жилья, 
предоставлять квартиры детям-
сиротам, а также реализовывать 
ипотечные проекты. «Надеюсь, 
что это принесет свою пользу», — 
сказал Медведев, отдельно по-
хвалив за запуск ипотечных про-
грамм.

— У нас важнейшая часть эко-
номики — строительный ком-
плекс. Желательно не допускать 
его падения, потому что есть 
сложности и жилищно-строи-
тельный комплекс часто страда-
ет, — заявил глава кабинета ми-
нистров.

Строительство по Астрахани 
идет не только в жилищном сек-
торе. Все большее значение для 
бюджета региона играет тури-
стическая отрасль. Ежегодно, 
уточнил Жилкин, регион посе-
щают около 3 миллионов тури-
стов, причем все больше приез-
жают те, кого интересует позна-
вательный туризм. Это, считает 
губернатор, стало следствием 
активных реставрационных ра-
бот в области, а также строи-
тельства большого количества 
отелей разных классов. Говоря-
щий показатель — пассажиропо-
ток, который в области в этом 
году вырос на 26 процентов. 
Местные судостроители тоже 
начинают работать над потреб-
ностями туристической отра-
сли. «Есть намерение на следу-
ющий год заложить несколько 
судов уже круизного плана», — 
сообщил губернатор, уточнив, 
что уже есть два заказчика для 
таких судов, причем оба — рос-
сийские компании. 

Дмитрий Медведев поддер-
жал планы по внутреннему ту-
ризму, который, как он подчер-
кнул, всегда был недоинвестиро-
ван: не хватало не только гости-
ниц, но даже туристических мар-
шрутов.

Глава Карелии Александр Ху-
дилайнен пришел к премьер-ми-
нистру с вопросами газифика-
ции республики. В октябре в ре-
гионе будет запущено шесть га-
зовых котельных. Всего их 47, и 
до конца года станет больше на 
16. По словам Худилайнена, в 
ближайшем будущем газ полу-
чат все экономически развитые 
регионы Карелии — схема гази-
фикации предусматривает тех-
ническую возможность снабже-
ния «голубым топливом» 16 из 
18 районов.

 Развитие газовой сети в Каре-
лии увеличивает интерес к ре-
спублике со стороны инвесторов 
и способствует реализации про-
грамм импортозамещения. 
«Газ — это очень большая под-
вижка в улучшении состояния 
экономики Карелии», — отметил 
глава региона.

— Было бы желательно вместе 
с «Газпромом», как мы и догова-
ривались, в рамках тех полно-
мочий, которые на себя прини-
мает «Газпром», с одной сторо-
ны, и власти региона и муници-
палитетов, с другой стороны, 
продолжить эту работу, — посо-
ветовал Дмитрий Медведев. — 
Это будет существенно повы-
шать инвестиционную привле-
кательность в регионе, а самое 
главное — будет создавать нор-
мальные условия жизни.

Президент Владимир Путин обсудил с министрами отношения 
с Украиной и «Формулу-1»

От гонок до газа

Кира Латухина

Н
а очередном совеща-
нии главы государст-
ва с членами прави-
тельства помимо Си-
рии речь шла также 

об Украине, моногородах и «Фор-
муле-1» в Сочи.

«По газу договорились с Укра-
иной?» — спросил у министров 
президент и также поинтересо-
вался ситуацией с авиасообще-
нием с соседней страной.

Украина сама не справится с 
платежами за поставки газа в 
зимний период, уверен глава ми-
нэнерго. «Там действительно 
сложное положение у «Нафтога-
за», сложное положение у укра-
инской экономики. Самостоя-
тельно они не справятся», — ска-
зал Александр Новак.

В результате работы трехсто-
ронней комиссии удалось дого-
вориться об условиях поставок 
газа из России на Украину в пери-
од с 1 октября по 31 марта — по 
«зимнему пакету». «В первую 
очередь это обязательство укра-
инской стороны гарантировать 
продолжение надежного транзи-
та российского газа через терри-
торию Украины в страны ЕС для 
всех тех объемов, которые «Газ-
пром» предоставит для транзита 
в соответствии с действующим 
контрактом», — пояснил Новак.

«В свою очередь правительст-
во РФ по запросу и на ежеквар-
тальной основе рассмотрит во-
прос о предоставлении скидки и 
о формировании цены на газ для 
Украины на уровне цен сопре-
дельных стран с Украиной, таких 
как Польша. Мы проинформиро-
вали наших партнеров, что 24 
сентября председатель прави-
тельства подписал соответствую-
щее постановление на четвертый 
квартал этого года», — добавил 
министр.

Глава минэнерго сообщил, что 
первый транш на оплату поста-
вок российского газа в октябре — 

500 млн долларов — ожидается в 
ближайшее время.

«Закачать оставшийся объем 
газа в ПХГ за 500 млн долларов 
можно, — сказал президент. — Но 
дальше-то надо платить в течение 
всей зимы за российские постав-
ки, а это около 3 млрд долларов 
примерно. Откуда они возьмут 
эти деньги без помощи европей-
ских стран? Поэтому, если в этом 
соглашении есть обязательства 
европейской стороны обеспе-
чить финансирование, это прин-
ципиально важно».

Другая тема, связанная с Ук-
раиной, не могла не прозвучать 
на совещании. Киев направил 9 
российским авиакомпаниям 
уведомление о запрете полетов. 
«Конечно же, такие действия 
украинских властей не только 
незаконны с точки зрения меж-
дународного права, но и нело-
гичны с точки зрения функцио-
нирования транспорта, так как 
70 процентов всех пассажиров, 
которые летали компанией «Аэ-
рофлот» по этим рейсам, были 
украинцы, а 40 процентов из них 
дальше транзитом через Москву 
направлялись в другие страны. 
Таким образом, эта мера в пер-
вую очередь ударяет по украин-
ским гражданам», — сообщил 
глава минтранса Максим Соко-
лов. Фактически эти действия 
изолируют Украину от остально-
го мира.

«В ответ мы были вынуждены 

предпринять адекватные зер-
кальные меры, и Росавиация уже 
направила уведомления пяти 
украинским авиакомпаниям о 
запрете использования нашего 
воздушного пространства с 25 
октября», — сказал Соколов. Это 
приведет к существенным убыт-
кам не только украинских авиа-
компаний, но и в первую очередь 
украинских аэропортов. «Мы со 
своей стороны уже переориенти-
руем эти потоки», — сообщил он.

«Мы пытаемся вести перего-
воры с Еврокомиссией, с Украи-
ной по поводу наших отношений 
в связи с подписанием договора 
об ассоциации, пытаемся найти 
выход из достаточно сложных си-
туаций, связанных с нестыковка-
ми этого соглашения и нашими 
российско-украинскими обяза-
тельствами в рамках зоны сво-
бодной торговли с СНГ», — заме-
тил Путин и уточнил, как на этом 
отразятся действия Киева в сфе-
ре авиации.

«Шансы позитивного резуль-
тата этого процесса крайне неве-
лики теперь», — признал глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев. «Это, конечно, не пер-
вые недружественные дейст-
вия», — добавил он. Около 40 ак-
тов Верховной рады и Совмина 
Украины направлены против 
российских компаний. В обсу-
ждаемом документе в рамках 
трехсторонних консультаций 
предлагался раздел об отмене 

этих актов. Но теперь шансы ста-
новятся мизерными.

«Дмитрий Анатольевич, я вас 
прошу держать под контролем 
тогда весь этот процесс, очень 
важный для нас», — обратился 
президент к премьер-министру.

«Хорошо. Все это превращает 
шансы договориться по тем во-
просам, о которых шла речь в на-
шем диалоге с Еврокомиссией и с 
Украиной, в эфемерные», — отве-
тил Медведев.

Глава государства также рас-
спросил о работе по созданию 
зон опережающего развития в 
моногородах. Получено 16 зая-
вок из восьми регионов, расска-
зал глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев. Отобрано че-
тыре. Моногорода получат статус 
территорий опережающего раз-
вития на 10 лет с возможностью 
продления еще на 5 лет.

«По поводу охраны музеев до-
говорились?» — уточнил у мини-
стра культуры глава государства.

«Рабочая группа министерст-
ва культуры и МВД договорилась 
о следующем: мы проводим се-
рьезную реорганизацию, на 60 
процентов сокращаем числен-
ность сотрудников полиции, ко-
торые ведут охрану, значительно 
меняем саму систему постов. Од-
нако при этом во всех федераль-
ных музеях, которые охраняются 
сейчас — а это 46 федеральных 
музеев, плюс возникла проблема 
и архивов, — плюс в архивах и в 
четырех федеральных библиоте-
ках в целом по внешнему периме-
тру охрана МВД сохраняется», — 
рассказал Мединский.

«Давайте хоть пару слов о 

приятном», — сказал президент. О 
приятном, то есть о подготовке 
«Формулы-1» в Сочи, рассказал 
вице-премьер Дмитрий Козак. «В 
прошлом году был признан луч-
шим этапом в мире. Большой ин-
терес зрителей... Ведем перегово-
ры о продлении срока контракта, 
он заканчивается в 2020 году, а 
также переносе проведения го-
нок в Сочи с дневного на ночное 
время. Продвижение есть, как и 
большой интерес со стороны на-
ших российских инвесторов», — 
сообщил он.

«Ночные гонки? Тогда вообще 
ничего будет не видно?» — уди-
вился Путин. «Наоборот, они бо-
лее красочные», — убедительно 
заметил собеседник. «В Монако и 
Сингапуре проводятся как раз в 
ночное время, и освещение там 
потребуется дополнительное в 
связи с тем, что это большая кра-
сочная телевизионная картинка. 
А в ночное время она еще более 
красивая», — аргументировал он. 
«Хорошо, ладно», — не возражал 
глава государства.

Президент также поздравил 
моряков и судостроителей с за-
вершением подводного арктиче-
ского похода. «Впервые за исто-
рию российского, советского 
подводного флота проделали не-
малый путь от Северодвинска 
подо льдами Арктики на Камчат-
ку, и атомная подводная лодка 
«Александр Невский» встала на 
боевое дежурство», — подчер-
кнул он, назвав это большим со-
бытием в жизни флота.

Президент выяснял, есть ли гаран-
тии оплаты поставок российского 
газа через Украину.

Акцент

 Удалось договориться 
об условиях поставок газа 
из России на Украину в период 
с 1 октября по 31 марта — 
по «зимнему пакету»

В Астраханской 
области по итогам 
2015 года объем 
строительства 
жилья на 12% 
превысит показа-
тель 2014-го

Совфед поддержал 
введение однолет-
него бюджета 
на 2016 год

В ближайшие два-
три года ситуация 
по развитию малого 
и среднего бизнеса 
коренным образом 
в стране изменится

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 24 сентября 2015 г. № 1017 г. Москва
О переносе выходных дней в 2016 году

В целях рационального использования работниками выходных и нера-
бочих праздничных дней Правительство Российской Федерации постанов-
ляет:

Перенести в 2016 году следующие выходные дни:
с субботы 2 января на вторник 3 мая;
с воскресенья 3 января на понедельник 7 марта;
с субботы 20 февраля на понедельник 22 февраля.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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МЕЖДУ ТЕМ
Совфед на своем заседании одобрил ряд кадровых решений. 
В частности, сенаторы утвердили кандидатуру экс-главы 
минсельхоза Николая Федорова на посту первого вице-спи-
кера. Спикер Совфеда Валентина Матвиенко, представляя 
его кандидатуру, отметила уникальный опыт работы Фе-
дорова в органах власти. Он возглавлял Чувашию с 1994 по 
2010 год, после чего перешел на постоянную работу в Совфед, 
а с мая 2012 года по апрель 2015 года был министром сель-
ского хозяйства РФ. Теперь Федоров вновь вернулся в вер-
хнюю палату, где представляет Чувашию. Сенаторы одо-
брили и кандидатуру экс-депутата и первого заместителя 
руководителя фракции «Единая Россия» в Госдуме Франца 
Клинцевича. Он был избран первым зампредом комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности. 

Акцент

 Перестановки коснулись 
Следственного комитета, 
МВД и ФСКН. Среди отставни-
ков больше всего генералов

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин подписал Указ о возведении мемориала жертвам по-
литических репрессий. Правительству РФ поручено совместно с прави-
тельством Москвы определить источники финансирования работ. 
Мемориал будет возведен по проекту скульптора Георгия Франгуляна 
«Стена скорби».
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АРМИЯ Российские боевые 
самолеты начали воздушную 
операцию в Сирии

Русский гром

Иван Петров

САМОЛЕТЫ российских Воз-
душно-космических сил вчера 
приступили к проведению воз-
душной операции с нанесением 
точечных ударов по наземным 
целям террористов на террито-
рии Сирии. По словам офици-
ального представителя Минобо-
роны РФ Игоря Конашенкова, 
всего военные самолеты выпол-
нили в среду около 20 вылетов. 

Авиация нанесла точечные уда-
ры по восьми объектам террори-
стической группировки «Ис-
ламское государство», в резуль-
тате которых были поражены 
склады боеприпасов, вооруже-
ний, горюче-смазочных матери-
алов и скопления военной тех-
ники. Кроме того полностью 
уничтожены были командные 
пункты управления формирова-
ниями боевиков в горной мест-
ности.

На сайте Минобороны уточ-
няется, что российская авиаци-
онная группа, которая нанесла 
первые точечные удары по объ-
ектам террористов, размещает-
ся на сирийском аэродроме 
«Хмеймим». В настоящее время 

самолеты проходят техническое 
обслуживание и подготовку к 
выполнению полетов в соответ-
ствии с боевым заданием. «Хочу 
подчеркнуть, что все удары на-
носились после проведения воз-
душной разведки и уточнения 
данных, полученных от штаба 
сирийской армии. По объектам 
гражданской инфраструктуры и 
вблизи них вооружение россий-
ских самолетов не применя-
лось», - отметил генерал-майор 
Конашенков.     

Стоит отметить, что солдаты 
срочной службы не будут на-
правляться в Сирию. Об этом 
вчера сказал первый замначаль-
ника Генштаба ВС РФ Николай 
Богдановский.                                        

Российское военное ведомст-
во также вчера вечером распро-
странило видеокадры нанесения 
российскими самолетами уда-
ров по позициям террористов. 
При этом какая именно авиатех-
ника применяется в ходе опера-
ции в Сирии, в минобороны не 
уточняют. 

По мнению доктора военных 
наук Константина Сивкова, рос-
сийские военные формируют в 
Сирии смешанный авиаполк из 
40-60 самолетов. Основной 
парк, по его словам, составят 
штурмовики Су-25 и фронтовые 
бомбардировщики Су-24. «Воз-
можно, будет также эскадрилья 
Су-34. Также не исключена от-
правка некоторого количества 
истребителей ПВО для обеспече-
ния боевой устойчивости наших 
самолетов. Получится смешан-
ный авиаполк, включающий 
пару эскадрилий штурмовой 
авиации, одну-две бомбардиро-
вочные и одну-две — истреби-
тельные», — отметил эксперт.

Упреждающий удар
Вчера утром президент 
обратился в Совфед с 
предложением о согла-

сии на использование контин-
гента Вооруженных сил России 
за рубежом. Обсуждение этого 
вопроса сенаторы провели в за-
крытом режиме.  Основным до-
кладчиком был указан глава ад-
министрации президента Сергей 
Иванов. 

«Совет Федерации единогла-
сно поддержал обращение прези-
дента — 162 голоса «за»», — зая-
вил Иванов после заседания. «Во-
енной целью операции является 
исключительно воздушная под-
держка сирийских ВС в их борьбе 
против ИГИЛ», — подчеркнул он.

Глава кремлевской админи-
страции также подчеркнул, что 
эта операция ВВС России имеет 
временные рамки, виды исполь-
зуемых вооружений не разглаша-
ются. «Использование Воору-
женных сил на сухопутном теа-
тре военных действий исключе-
но», — твердо констатировал Ива-
нов. При этом «все социальные и 
финансовые вопросы, связанные 
с обеспечением тех военнослу-
жащих ВВС России, которые бу-
дут задействованы в этой опера-
ции, будут соблюдены, и все ре-
шения на этот счет уже приня-
ты», — пообещал представитель 
Кремля. 

Одна из тем выступления Ива-
нова — легитимность принятого 
Москвой решения. Россия твердо 
следует международному праву. 
Основанием для проведения та-
ких операций и нанесения уда-
ров являются только либо реше-
ние Совбеза ООН, либо просьба 
правительства той или иной 
страны. «Хочу вас проинформи-
ровать, что президент Сирий-
ской Арабской Республики обра-
тился к руководству нашей стра-
ны с просьбой об оказании воен-
ной помощи», — сказал глава ад-
министрации. «Таким образом, 
можно констатировать, что с тер-
роризмом, конечно, бороться 
надо, надо объединять междуна-
родные усилия, но при этом же-
лательно и необходимо соблю-
дать нормы международного 
права», — подчеркнул Сергей 
Иванов и сделал акцент на «прин-
ципиальном различии в подходе 
РФ и ее западных партнеров». 
«Они не соблюдают международ-
ное право, а мы соблюдаем», — за-
метил Иванов. 

Он напомнил, что «по терри-
тории Сирии, Ирака, а, возмож-
но, в будущем и других стран 
Ближнего Востока, уже наносят-
ся ракетно-бомбовые удары ряда 
государств». Среди этих стран — 
США, недавно, по словам Ивано-
ва, к ним присоединилась Фран-
ция, Австралия, ряд стран заяв-
ляют о том же самом. «Эти дейст-
вия совершаются в обход между-
народного права; чтобы между-
народное право было соблюдено, 
нужно соблюдение одного из 
двух условий — либо Резолюция 
Совета Безопасности ООН, либо 
просьба той страны, по террито-
рии которой наносится удар, об 
оказании военной помощи», — за-

метил глава администрации пре-
зидента.

«Речь идет не о достижении 
каких-либо внешнеполитиче-
ских целей, удовлетворении ка-
ких-либо амбиций, в чем нас ре-
гулярно обвиняют, речь идет ис-
ключительно о национальных 
интересах РФ», — подчеркнул 
Иванов. Он обратил внимание, 
что количество граждан России и 
стран СНГ, которые примыкают к 
ИГ, «растет не по дня, а по часам». 
«Речь уже идет не о десятках, не о 
сотнях, а о тысячах таких людей, 
часть из которых уже вернулась 
на территорию РФ, и легко пред-
положить, не надо быть провид-
цем, они и дальше будут возвра-

щаться на нашу территорию», — 
сказал глава администрации пре-
зидента. 

«Таким образом, целесоо-
бразно действовать на опереже-
ние и действовать на дальних ру-
бежах, а не сталкиваться с этой 
проблемой потом, у себя в Рос-
сии», — добавил Иванов.

О легитимности принятого 
решения говорил и пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. По его словам, Россия явля-
ется единственной страной, ко-
торая будет использовать воору-
женные силы в Сирии на леги-
тимной основе, поскольку это ре-
шение обусловлено обращением 
президента Башара Асада.

Решение верхней палаты про-
комментировала и ее глава Ва-
лентина Матвиенко. Она заяви-
ла, что СФ исходил из необходи-
мости пресечь «расползание» 
«Исламского государства». «Мы 
исходили из того, что в первую 
очередь это в интересах нацио-
нальной безопасности России, 

по многим причинам, — заявила 
Матвиенко. — Потому что если 
сегодня эту гидру не задавить на 
корню там, где она воюет, то воз-
можна угроза всему миру, угро-
за расползания ИГИЛ в другие 
государства, вплоть до Европы и 
России». Она добавила, что вто-
рой причиной принятия реше-
ния было «спасение жителей Си-
рии» и устранение угрозы це-
лостности и суверенитету ре-
спублики. «И в-третьих, мы как 
великое государство не можем 
не вносить свой вклад в борьбу с 
этим страшным злом, — подчер-
кнула Матвиенко. — Мы не могли 
в этой ситуации отказать прези-
денту Сирии Башару Асаду и 
дальше смотреть, как погибают 
люди, как погибают женщины, 
дети, как разрушаются памятни-
ки культуры».

По ее словам, Россия рассчи-
тывает на поддержку мирового 

сообщества ее действий по оказа-
нию помощи Сирии. «Да, могут 
высказываться различные точки 
зрения. Но мы спокойно отно-
симся к этому, зная свою право-
ту», — добавила глава верхней па-
латы. 

Матвиенко особо подчеркну-
ла, что речь идет только о воз-
душной поддержке действий ре-
гулярной сирийской армии. И 
здесь у России реальное преиму-
щество перед другими странами, 
которые уже наносят авиаудары. 
Их и без того нелегитимные дей-
ствия делает неэффективными 
отсутствие координации с си-
рийской армией, заявила спикер 
Совфеда.

Поддержали решение Совета 
Федерации и депутаты Госдумы 
из разных фракций. 

«Если мы не хотим активиза-
ции террористической угрозы 
внутри России, не будем забы-
вать, что на стороне ИГ воюют 
несколько тысяч наших граждан, 
если не хотим столкнуться с по-
током беженцев, то нам необхо-
димо принимать превентивные 
меры, — напомнил секретарь Ген-
совета «Единой России», вице-
спикер Госдумы Сергей Неверов. 
— Ведь борьба с «Исламским госу-
дарством» — это борьба с между-
народным терроризмом».

«Принятие решения о даче 
полномочий президенту для того, 
чтобы он эффективно использо-
вал наши возможности для по-
давления этого террористиче-
ского государства, вполне обо-
сновано. Мы поддерживаем. Дру-
гое дело, надо использовать это 
право очень взвешенно и разум-
но», — заявил лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов.

«То, что возможное примене-
ние ВВС России во взаимодейст-
вии с наземными силами как си-
рийской армии, так и ополчения, 
может привести к перелому в си-
туации и ликвидации крупней-
шего очага международного тер-
роризма, для меня очевидно», -- 
заметил лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов. Лидер 
справороссов также указал, что 
военная помощь со стороны Рос-
сии Сирии «полностью соответ-
ствует нашим национальным ин-
тересам»

Основным докладчиком по сирий-
скому вопросу был глава админи-
страции президента Сергей Иванов.

Акцент

 Речь идет исключительно о 
национальных интересах РФ

Видеосюжет смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1170303

Самолеты наносят 
удары по военной 
технике, узлам 
связи, транспорту 
и складам оружия 
террористов
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Эксперты 
комментируют начало 
операции российских 
ВКС

Против зла — 
без разногласий

Иван Петров

СРАЗУ несколько республиканских руководителей и гу-
бернаторов российских регионов вчера высказались по 
поводу начала операции российских ВКС в Сирии. Если 
свести к общему знаменателю их комментарии, то полу-
чится два емких, но при этом достаточно четких опреде-
ления — «законно» и «оправданно».  

«Данное решение оправданное, потому что ИГ — ог-
ромная проблема для всего мира, и если не будут пред-
приняты жесткие меры сейчас, террористы расширят 
свои границы», — сказал журналистам президент Татарс-
тана Рустам Минниханов. 

«Я полностью поддерживаю решение президента РФ о 
борьбе с террористами в Сирии. Я убежден, что это зло 
должно быть ликвидировано в своем же логове. Мы не 
можем дожидаться, пока они придут в наши города и 
села», — заявил вчера глава Чеченской Республики Рам-
зан Кадыров. 

При этом, по его мнению, Россия, используя военные 
силы в Сирии, выступает в качестве защитника не толь-
ко своего государства, но и всего мирового сообщества. 

«У меня было много 
встреч с лидерами 
мусульманских 
стран и исламскими 
учеными, и в ходе 
бесед меня неодно-
кратно просили пе-
редать, что нужно 
принять решение и 
закончить с этими 
шайтанами», — отме-
тил глава Чечни. 

Примерно в та-
ком же ключе высказался и глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров. По его словам, решение о применении ВВС Рос-
сии в Сирии направлено не только на обеспечение без-
опасности в Средней Азии, России и Европе, но и безопа-
сности во всем мире.

По мнению главы Башкортостана Рустэма Хамитова, 
проведение военной операции ВС РФ против ИГ направ-
лено на сохранение устойчивого развития России. 

Стоит отметить, что слова поддержки по поводу ре-
шения о «сирийской операции» вчера прозвучали и да-
леко за пределами нашей страны. К примеру, использо-
вание российской авиации в Сирии одобрили видные 
представители правящей в Великобритании Консерва-
тивной партии. «Мне нравится, что русские сказали, что 
они вступят в бой, и я очень надеюсь, что это поможет 
искоренению этой ужасной угрозы человечеству», — ска-
зал член парламентского комитета по обороне Боб Стю-
арт.  «Лично я как член парламента полагаю, что ИГ — са-
мый отвратительный наш противник, и, как во время 
Второй мировой войны, неплохая идея объединить уси-
лия с русскими», — сказал он. 

Мнение Стюарта разделяет и другой представитель 
консерваторов — Джеймс Грей, представляющий в парла-
менте один из районов графства Уилтшир. «Враг моего 
врага — мой друг», — сказал он. 

МНЕНИЕ Религиозные 
лидеры  о ситуации 
в Сирии

С молитвой 
о мире

Иван Петров

РЕШЕНИЕ о начале антитеррористической воздушной 
операции в Сирии вчера обсуждали не только политоло-
ги и военные эксперты. Свое отношение к важнейшему 
политическому решению выразили и представители раз-
личных религий, представленных в России. 

Одним из первых по «теме дня» высказался Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. «Мы связываем с этим ре-
шением приближение мира и справедливости на этой 
древней земле», — от-
метил предстоятель.  

По словам Патри-
арха, православные с 
болью в сердце на-
блюдали многочи-
сленные случаи наси-
лия в отношении хри-
стиан региона, похи-
щения и убийства 
епископов и монаше-
ствующих, варвар-
ское разрушение 
древних храмов. «Не 
меньше страдают и 
мусульмане этих 
мест, священных для 
представителей всех авраамических религий», — отметил 
он, добавив, что, к сожалению, политический процесс не 
привел к сколько-нибудь заметному облегчению участи 
невинных людей и им понадобилась военная защита.

Объединиться в борьбе с ИГ призвал вчера всех мусуль-
ман мира верховный муфтий РФ Талгат Таджуддин. «Мы 
поддерживаем противостояние международному терро-
ризму в Сирии и так называемому ИГ, которое не является 
никаким ни исламским государством, ни исламским хали-
фатом», — сказал Таджуддин. 

Говоря про сирийцев, он сказал, что это наши соседи и 
братья. «У них пожар в доме — это большая беда, и с нашей 
стороны это не вмешательство, никакие не амбиции, а по-
мощь людям, которые сотнями тысяч сейчас бегут через 
моря и океаны, погибая, покидая родную страну», — отме-
тил верховный муфтий. 

Применение российской авиации против террористиче-
ской группировки «Исламское государство» может спасти 
Ближний Восток от терроризма и разрешить миграцион-
ный кризис в Европе. Такого мнения придерживается глава 
Федерации еврейских общин России Александр Борода. 

В завершение вчерашнего дня было обнародовано об-
щее заявление Межрелигиозного совета, в который входят 
лидеры и представители православной, исламской, иудей-
ской и буддийской общин. «Пусть помощь России отведет 
от народа Сирии угрозу террора и ускорит приближение 
мирной жизни в этой стране и на всем Ближнем Востоке на 
основе диалога и согласия между разными этническими, 
религиозными и идеологическими группами», — говорит-
ся в заявлении. 

«Политический 
процесс не привел 
к облегчению 
участи невинных 
людей, и им понадо-
билась военная 
защита»

«Если не будут пред-
приняты жесткие 
меры сейчас, терро-
ристы расширят 
свои границы»

КСТАТИ
Министр обороны США Эштон Картер приказал вчера своим подчи-
ненным установить каналы связи с российскими коллегами по опера-
циям в воздушном пространстве Сирии.
«Мы рассчитываем на проработку деталей таких контактов и согласо-
вание их времени уже в ближайшие дни, — заявил официальный представи-
тель Пентагона Питер Кук. — Цель дискуссии на данном этапе состоит в 
том, чтобы не допустить инцидентов в воздухе в ходе авиавылетов». 

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон
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ПРОЕКТ Южный Урал готов предложить россиянам уникальный туристический продукт

Область притяжения
Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Ч
елябинская область заяви-
ла о намерении войти в пе-
речень территорий страны, 

где при поддержке федерального 
центра идет масштабное разви-
тие туриндустрии. С проектом 
«Золотого кольца горного Урала» 
в минувшие выходные познако-
мился глава Ростуризма Олег Са-
фонов, встретившийся с главой 
региона Борисом Дубровским и 
резидентами нового туристиче-
ского кластера. Итогом этой 
встречи стало подписание согла-
шения с правительством региона.

Идея объединения «жемчу-
жин» Южного Урала еще находит-
ся в стадии разработки, но уже по-
лучила  положительные оценки 
экспертов. На межрегиональном 
форуме «Внутренний туризм. Ин-
струкция по применению» ее от-
метили как перспективный про-
ект государственно-частного пар-
тнерства. 

Создаваемый в регионе тури-
стический кластер призван объе-
динить известные далеко за пре-
делами Урала горнолыжные цен-
тры, национальные парки, сана-
тории и памятники историко-
культурного наследия — «Завья-
лиха», «Солнечная долина», «Зю-
раткуль», «Таганай», «Пороги» — 
и еще только начинающие о себе 
заявлять проекты. 

К примеру, мастера Златоуста 
в этом году открыли для туристов 
«Оружейную слободу» — копию 
старинной кузницы с приводом 
от водяного колеса и оборудова-
нием XVII—XVIII веков. И теперь 
каждый желающий может пома-
хать молотом и собственноручно 
выковать металлическое изделие. 
В ближайших планах организо-
вать целый оружейный парк, где 
туристы смогут познакомиться с 
историей российского оружия и 
гравюры на стали, а попутно на 
практике освоить профессию от А 
до Я: отправиться в рудник, вы-
плавить и закалить сталь, изгото-
вить на память сувенир. 

— Увидеть златоустовские 
клинки интересно, но сделать их 
своими руками — совсем другое, — 
пояснил замдиректора одной из 
оружейных компаний города Вла-
димир Герасимов. — Захочется 
приехать еще, привезти с собой 
знакомых, показать им получен-
ные навыки. Конечно, туристиче-

ский бизнес далек от производст-
ва, но нас часто посещают делега-
ции, мы постоянно участвуем в 
выставках. Так что туристы сами 
нашли к нам дорогу, а мы ищем, 
чем их удивить.

Олегу Сафонову златоустов-
ские оружейники тоже предложи-
ли поработать руками и отчека-
нить монету, воспользовавшись 
кузнечным молотом. Глава Росту-
ризма остался доволен результа-
том и забрал монетку на память.  

По словам чиновника, турин-
дустрия в стране развивается се-
годня очень успешно. Темпы ро-
ста за прошлый год составили 30 
процентов — подобной динамикой 
могут похвастаться не многие 
сферы экономики. Статистика 
показывает: более 40 миллионов 
человек путешествуют по нашей 
стране. И нужно создавать для них 
удобные и комфортные условия.

На Южном Урале эта задача 
решается. Руководитель   горного 
ландшафтного парка имени Бажо-
ва  Александр Трубченинов  сооб-
щил, что в марте его компания 
только начинала укладывать тро-
туарную плитку, а в июне уже сда-
ла первую очередь проекта, вклю-
чающую девятиметровую башню 
с водопадом, скульптурные ком-
позиции по мотивам сказов Бажо-
ва, музей минералов с коллек-
цией драгоценных, полудрагоцен-
ных и поделочных камней, зал 
древних ремесел Златоуста и смо-
тровую площадку, с которой от-
крывается прекрасная панорама 
города и вид на хребет Таганай.

— В течение трех лет мы плани-
руем вложить в проект порядка 
60 миллионов рублей,  открыть 
цветомузыкальный фонтан, мо-
бильные аттракционы, однако 
сроков окупаемости не устанав-

ливаем, это не коммерческий 
объект, — уточнил Трубченинов. — 
Пока это просто место отдыха го-
рожан, сюда приходят семьями, 
приезжают молодожены. Будем 
надеяться, что поток гостей будет 
расти и люди больше узнают о го-
роде оружейников и камнерезов. 
Это очень важно для молодежи. 
Кроме того, хотим показать кра-
соту провинции. Чтобы люди ви-
дели, что жизнь у нас не останови-
лась, стала комфортнее, интере-
снее. Предлагаем пустить по мар-
шруту «Екатеринбург—Златоуст» 
ретропоезд с остановками на Та-
ганае, в нашем парке Бажова и 
горнолыжном центре «Солнечная 
долина» в Миассе. Этот маршрут 
может быть всесезонным.

— Нужно активнее продвигать 
свой турпродукт, — считает дирек-
тор московской консалтинговой 
компании Надежда Макатрова. — 
Южный Урал привлекательнее 
Байкала в плане логистики — сюда 
проще добраться. Однако регион 
больше известен как промышлен-
ный центр, место падения метео-
рита и проведения международ-
ных соревнований. Мало кто зна-
ет, что это горный край с тремя 
тысячами озер. А еще бы отмети-
ла присущее южноуральцам чув-
ство юмора. Я бы на вашем месте 
его «приватизировала» и обыгра-
ла при брендинге территории. 

По словам Макатровой, туризм 
в России развивается точечно — от 
успешных объектов как будто кру-
ги расходятся по воде. Место ста-

новится популярным, вокруг нара-
стает сервис, появляются радиаль-
ные маршруты и возникает тури-
стическая зона, которая притяги-
вает потоки людей. По ее словам, 
турист едет не в регион — он едет за 

турпродуктом. И очень многое за-
висит от согласованных действий 
власти, объектов туриндустрии и 
туристических компаний, способ-
ных предложить такой продукт. 
Сначала нужно заинтересовать на-
селение близлежащих террито-
рий — оттуда проще приехать. При 
грамотном продвижении резуль-
тат можно получить уже через три 
— пять лет.

— Не стоит торопиться с рекла-
мой, пока не создан качественный 
турпродукт, — возражает министр 
культуры Челябинской области 
Алексей Бетехтин. — Первый этап 
федеральной программы разви-
тия внутреннего и въездного ту-
ризма рассчитан до 2018 года. Со-
здадим необходимую инфра-
структуру и сервис, а уж потом 
попытаемся развернуть турпоток 
на себя. Для этого мы рассчитыва-
ем привлечь до 2,5 миллиарда ру-
блей от частных инвесторов и вло-
жить 200—400 миллионов из об-
ластного бюджета. Федеральная 
господдержка может принести 
еще от 700 миллионов до милли-
арда рублей. На эти деньги можно 
сделать очень многое.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Через неделю 
может решиться судьба 
накопительной пенсии

Рубли сочтены

Александра Воздвиженская

ВЧЕРА правительство сообщило президенту Владимиру 
Путину, что оно думает о продлении заморозки накопи-
тельной части пенсии россиян на 2016 год. Но пока пози-
ция главы государства и кабинета министров неизвест-
на. Ясно одно: решение, возможно, будет принято на сле-
дующей неделе, рассказал Алексей Левченко, помощник 
вице-премьера Ольги Голодец.

О том, что этот вопрос все еще обсуждают в Кремле, со-
общил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
По его словам, у Владимира Путина есть свое мнение на 
этот счет, но огласит он его только после принятия оконча-
тельного решения и подписания документов. Социальный 
блок правительства не против заморозки, пояснил вчера 
«РГ» Алексей Левченко. 

СМИ же вчера настойчиво твердили: решение уже при-
нято. Если государство решит заморозить накопительную 
часть пенсии, то на экономике страны это критически не 
отзовется. Тут, скорее, речь о том, чтобы в первую очередь 
поддержать нуждающихся в дополнительных средствах 
людей, кто уже вышел на пенсию, а не работающее населе-
ние, уверен проректор РАНХиГС Александр Сафонов.

Флот «Александр Невский» перешел на Камчатку

Прикроет восток

Юрий Гаврилов,
Александр Емельяненков 

В
чера в дальневосточ-
ном гарнизоне Вилю-
чинск на Камчатке со-
стоялось давно ожида-
емое событие: сюда 

для боевой службы на Тихоокеан-
ском флоте пришла новейшая 
стратегическая подлодка проек-
та 955 «Александр Невский» c 
ракетным комплексом «Булава».

Путь, который она проделала с 
Кольского полуострова к месту 
постоянного базирования, ока-
зался неблизким — четыре с поло-
виной тысячи морских миль. 

Вслед за «Александром Невским» 
боевой состав ТОФ пополнят и 
другие ракетные атомоходы про-
екта «Борей». 

Для их встречи в Вилючинске 
за последние годы сделано нема-
ло. Сегодня этот гарнизон имеет 
всю необходимую береговую ин-
фраструктуру. А для экипажей 
новых подлодок построен хоро-
ший городок. Именно о таком 
комплексном решении проблем 
флота на торжественной церемо-
нии в камчатском гарнизоне го-
ворил вчера главком ВМФ адми-
рал Виктор Чирков.

Напомним, что совсем недав-
но на Черноморском флоте он 
встречал другую новую подлодку, 
правда, не атомную, а дизель-
электрическую проекта 636.3 — 
«Новороссийск». Что же касается 

«Александра Невского», то его 
появления в Вилючинске ждали 
весь сентябрь. А некоторые СМИ, 
ссылаясь на свои «информиро-
ванные источники», уже несколь-
ко раз назначали время и даже 
день прибытия боевого корабля в 
Вилючинск. А он, видимо, не же-

лая следовать предначертаниям 
коллег-журналистов, действовал 
по своему плану и руководство-
вался исключительно приказами, 
которые были даны экипажу на 
этот ответственный переход.

И только 30 сентября в 8 утра 
по московскому (в 17.00 по мест-
ному времени) командир «Алек-
сандра Невского» капитан I ранга 
Василий Танковид подвел свой 
корабль к незнакомому еще при-
чалу и отдал приказ швартовать-
ся. Как сообщил представитель 
минобороны Игорь Дыгало, мар-
шрут перехода «пролегал в север-
ных широтах». Другие детали 
пока не разглашаются.

Акцент

 30 сентября в 17.00 
по местному времени 
«Александр Невский» 
ошвартовался в Вилючинске

Акцент

 Создаваемый в регионе тури-
стический кластер объединит 
горнолыжные центры, нацио-
нальные парки, санатории 
и памятники историко-
культурного наследия

Горный парк имени Бажова со смотровой площадкой и «Деревом Жизни» 
построили в Златоусте за несколько месяцев.

ЦИФРА

4500
МОРСКИХ 
МИЛЬ
составил маршрут арктического 
перехода АПЛ «Александр 
Невский» на Тихоокеанский флот.

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1170286

МНЕНИЯ

Олег Сафонов,
руководитель Федерального агентства по туризму:

— В Челябинской области принято стратегическое решение о создании туркла-

стера. По нашему опыту, туриндустрия наиболее успешно развивается в тех ре-

гионах, где вектор этому развитию задают власти и губернатор. И на челябин-

ской земле такая политическая воля есть. Как есть и уникальные особенности 

края. Отмечу, что наше соглашение о взаимодействии носит абсолютно практи-

ческий характер. На Южном Урале я вижу огромный потенциал, который мы 

просто обязаны раскрыть.

Борис Дубровский,
губернатор Челябинской области:

— Соглашение с Ростуризмом преследует несколько целей. Прежде всего важ-

но дать ясный сигнал всем, кто намерен заниматься туристическим бизнесом: 

их проекты получат поддержку. В Челябинской области есть потенциал, но, под-

черкну, пока только потенциал. Мы должны трезво оценивать те задачи, кото-

рые должны решить, чтобы стать гостеприимным регионом, интересным для ту-

ристов. Для этого необходимо не только развить инфраструктуру, но и приобре-

сти соответствующие навыки, коммерциализировать наши возможности. По-

стараемся отвечать тем задачам и стратегии развития туризма, которая выстро-

ена сегодня федеральным центром.

КСТАТИ
По данным сервиса «Яндекс», информацию о южноуральских центрах 
отдыха и туризма в месяц спрашивают до 80 тысяч человек. Интерес 
к озеру Увильды в этом году вырос на 28 процентов, к Таганаю — на 19, 
к Тургояку — на 7, к Зюраткулю — на 5 процентов. 

По числу горнолыжных курортов и озер Южный Урал может соперничать 
со Швейцарией.

ДОСЬЕ «РГ»
«Александр Невский» — первый серийный ракетоносец четвертого поко-
ления. Он вооружен 16 МБР  комплекса «Булава». Головной корабль проек-
та 955 — «Юрий Долгорукий», вошел в состав ВМФ в 2012 году, церемония 
поднятия на нем Андреевского флага состоялась 10 января 2013 года. 
Второй серийный корабль, «Владимир Мономах», завершает отработку 
учебных задач на Северном флоте. Как сообщалось, он тоже будет бази-
роваться на Камчатке. А на «Севмаше» сейчас строят еще три подлод-
ки по модернизированному проекту «Борей-А» — «Князь Владимир», 
«Князь Олег» и «Генералиссимус Суворов».
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Татьяна Смольякова

МИНТРУД подготовил законо-
проект о внесении изменений в 
закон об обязательном социаль-
ном страховании, предполагаю-
щий увеличение страхового ста-
жа для получения полноценных 
выплат по больничным листам.

Сегодня стопроцентная ком-
пенсация среднего заработка по-
лагается застрахованному лицу, 
имеющему стаж 8 и более лет. 
При стаже от 5 до 8 лет полагает-
ся 80 процентов, при стаже до 5 
лет — 60 процентов.

Законопроект предусматри-
вает переходный период: начи-
ная с 2016 года страховой стаж 
будут увеличивать ежегодно на 6 
месяцев. Таким образом, посо-
бие по временной нетрудоспо-
собности в размере 100 процен-
тов среднего заработка будет вы-

плачиваться тем, кто имеет стра-
ховой стаж 15 и более лет. Посо-
бие в 80 процентов — со стажем 
от 8 до 15 лет. Если продолжи-
тельность стажа менее 8 лет,  то 
пособие составит 60 процентов.

Сегодня выплаты по больнич-
ному не могут быть меньше 
МРОТ, установленного в регио-
не. Но есть и ограничение: в 
2015 году предельная сумма 
оплаты листка нетрудоспособ-
ности в день — 1632,88 рубля при 
условии получения ста процен-
тов зарплаты.

На заседании Общественного 
совета при минтруде эксперты 
заявили, что в таком виде зако-
нопроект принимать нельзя. 
Они уверены, что предложенные 
поправки генерируют социаль-
но-политические риски, в том 
числе уход части работников в 
«серые» схемы.

Антон Валагин, 
«Российская газета», Тамбов

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет 
возбудил уголовное дело по 
факту вчерашнего взрыва на 
пороховом заводе в городе Ко-
товск Тамбовской области. Пра-
воохранители работают на ме-
сте происшествия, опрашивают 
свидетелей и делают всю дру-
гую необходимую в таком слу-
чае работу.

Взрыв в помещении, где на-
ходятся установки для сушки 
пороха, прогремел в среду в 
12.50 — на воздух взлетел зае-
хавший в цех грузовик. Здание 
площадью 600 квадратных ме-
тров разметало в пыль, постра-
дало и соседнее строение. 

Причиной взрыва, по пред-
варительным данным, стало на-
рушение технологического 

процесса и правил техники без-
опасности при сушке пороха. 

В результате ЧП пострадали 
четыре человека, позже один из 
них — 24-летний рабочий — 
скончался в реанимации мест-
ной больницы. «Врачам не уда-
лось спасти человека — он умер 
во время операции», — расска-
зала пресс-секретарь мэрии Ко-
товска Эльвира Буханова. 

Второй пострадавший с 
сильными ожогами доставлен в 
отделение реанимации област-
ной больницы в Тамбове. Состо-
яние еще двух работников заво-
да не внушает медикам опасе-
ний.

Тамбовский пороховой завод 
— одно из старейших и крупней-
ших предприятий России по вы-
пуску боеприпасов и спецхи-
мии, является градообразую-
щим предприятием Котовска. 

ПРОЕКТ Для полных выплат 
по больничному придется 
работать вдвое дольше

Здорово живешь!

ТЕМА У россиян явно 
мало информации 
о пенсионной системе 
страны

Реальная 
стратегия 
для пенсионеров

Борис Лойман

КАК считают социологи, будущие пенсионеры рассчи-
тывают на НПФ в той же мере, что на огороды и сдачу в 
аренду жилья. Большинство россиян также уверены, что 
возможность выбора НПФ должна сохраниться и после 
2015 года. Эксперты подтверждают, что легализация се-
рого рынка труда выглядит реальной альтернативой по-
крытия дефицита бюджета ПФР.

По данным исследования Фонда «Общественное мне-
ние» (ФОМ), которое социологи обсуждали вчера на 
«круглом столе» с участием ученых и представителей 
профсоюзов, за последний год доля россиян, предпочи-
тающих накопительную систему, заметно выросла, при-
чем пропорционально, как среди клиентов ПФР (с 51% 
до 63%), так и среди клиентов НПФ (с 63% до 72%). 37% 
опрошенных уже оказались клиентами НПФ.

Для миллионов россиян пенсионные накопления 
остаются практически единственной возможностью 
обеспечить себе достойную старость. Половина россиян 
полагает, что государственная пенсия составит мень-
шую часть доходов на пенсии. Продолжение работы — это 
преобладающая  стратегия, на втором месте — личные 
сбережения (49%). При этом реально самостоятельно 
откладывают на старость только 13% опрошенных (чаще 
всего это люди обеспеченные — руководители и предпри-
ниматели). Как отме-
тила ведущий специ-
алист ФОМ Людми-
ла Преснякова, са-
мостоятельные на-
копления на ста-
рость — это деклари-
руемая, а не реаль-
ная стратегия.

Альтернативой 
здесь выступает на-
копительная систе-
ма. По данным ис-
следования, на пен-
сию из НПФ рассчи-
тывают 28% опрошенных. Эта стратегия упоминается 
практически так же часто, как сдача жилья в аренду и вы-
ращивание продукции на приусадебном участке. Судя 
по тому, что самостоятельно копить на пенсию у подав-
ляющего большинства россиян не получается, НПФ бу-
дут становиться все популярнее. По данным того же 
опроса, треть клиентов ПФР рассматривали возмож-
ность перевода накопительной пенсии в НПФ, но так и не 
смогли это сделать. 

Причина этого банальна. Как признались сами опро-
шенные, им просто не достает информации о том, как ра-
ботает пенсионная система в России. Не разобравшись, 
как перевести пенсию в НПФ, как выбрать подходящий 
фонд, люди откладывают решение на потом.

Об окончании срока выбора вариантов пенсионного 
обеспечения ничего не слышали более половины росси-
ян. При этом каждый четвертый из «молчунов» выразил 
желание сделать перевод в НПФ, узнав о том, что с 2016 
года этого сделать будет невозможно. За продление сро-
ка выбора высказалось почти 80%.

Похожая ситуация складывается и с угрозой очеред-
ной «заморозки» пенсионных накоплений. По мнению 
участников «круглого стола», для того, чтобы пенсион-
ная система была эффективной и граждане ей доверяли, 
необходима стабильность принципов ее работы.

«В пенсионной системе нельзя постоянно менять пра-
вила игры, — считает сопредседатель профсоюза «Уни-
верситетская солидарность» Павел Кудюкин. — Люди 
должны рассчитывать на десятилетия вперед. И когда у 
нас начинают пенсионную систему дергать чуть ли не 
каждый год, вносить бесконечные изменения, то это 
просто подрывает веру в систему. Потому люди и не ве-
рят, что пенсия позволит им хоть как-то прожить». «Из-
за «заморозки» пенсионных накоплений в 2015 году 
экономика недополучила 800 миллиардов рублей, — от-
метила профессор РЭУ им. Плеханова Юлия Финогенова. 
— Это примерно та же сумма, которую необходимо вы-
платить российским предприятиям по кредитам и зай-
мам».

В то же время на «сером» рынке труда крутятся ог-
ромные деньги. Генеральный директор Всероссийского 
центра уровня жизни Вячеслав Бобков называет пробле-
му нелегальной занятости огромной. «У нас примерно 
25% населения, за которых в последние три года никто 
никаких взносов не внес. Либо они не работают вообще, 
либо они находятся в теневой экономике. По оценкам, 
где-то 700 млрд рублей недополучает Пенсионный фонд 
от этой теневой занятости», — отметил эксперт.

Исследование на фокус-группах также выявило связь 
между зарплатами «в конвертах» и отношением к пенси-
онным накоплениям. «Белая» зарплата становится сти-
мулом для ответственного отношения к выбору собст-
венного варианта формирования будущей пенсии.

«Белая» зарплата — 
стимул для ответст-
венного отношения 
к выбору варианта 
формирования 
будущей пенсии

ПРОИСШЕСТВИЕ В результате взрыва 
на Тамбовском пороховом 
заводе погиб человек

Пересушили порох
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Не увлекайтесь
Вообще 1 октября в 
силу вступает целый 
пакет поправок в зако-

нодательство по этому рынку, 
которые вводят его в правовые 
рамки. О них «РГ» рассказал за-
мпредправления Центра регу-
лирования внебиржевых фи-
нансовых инструментов и тех-
нологий (ЦРФИН) Евгений Ма-
шаров.

Если банк лишается лицензии и 
объявляется банкротом, населе-
нию гарантируют возврат 
1,4 миллиона рублей со вклада. 
У форекс-дилеров будет подоб-
ная страховка?
ЕВГЕНИЙ МАШАРОВ: Да, закон обязы-
вает создать компенсационный 
фонд. Каждая компания при 
вступлении в ЦРФИН будет обя-

зана внести в него единовремен-
ную выплату в размере двух мил-
лионов рублей. Эти деньги на-
правлены на защиту механизма 
для клиентов форекс-дилера на 
случай его банкротства. А бан-
кротом он может стать только по 
решению суда. 

Выплаты производятся кли-
ентам, средства которых нахо-
дились на счете компании. Сред-
ства компенсационного фонда 
будут лежать на специальном 
счете отдельной кредитной орга-
низации. Как правило, в виде де-
позита либо ценных бумаг.

Кто будет платить налоги по 
сделкам  — компания или ее кли-
ент?
ЕВГЕНИЙ МАШАРОВ: Администриро-
вать налог на доходы физических 

лиц (НДФЛ) в 13 процентов будет 
компания. 

Если в работе компании проис-
ходит сбой, что случается с 
деньгами клиентов?
ЕВГЕНИЙ МАШАРОВ: У каждой компа-
нии должно быть автоматиче-
ское резервирование аппарат-
ных и программных мощностей, 
то есть всех данных.

Такие требования закрепле-
ны в разработанных по закону 
стандартах, и они касаются 
обеспечения целостности и бес-
перебойности предоставляемо-
го сервиса.

Далее — наличие плана дейст-
вий по обеспечению аварийного 
восстановления, которое позво-
лит при технических сбоях или 
иных причинах восстановить и 
продолжить деятельность либо 
минимизировать ущерб. Среди 
прочего должно быть несколько 
каналов связи клиентов с форекс-
дилерами для открытия и закры-
тия позиций.

Эти стандарты очистят рынок от 
«серых» компаний и сберегут 
деньги участников торгов?
ЕВГЕНИЙ МАШАРОВ: Жесткие требова-
ния не позволят компаниям, ко-
торые пришли на этот рынок, по-

лучить лицензию и вести недо-
бросовестную деятельность.

Есть проблема, о которой мы 
знаем и которую стараемся ре-
шить. Она касается попыток не-
законного выхода на рынок и 
взаимодействия с российскими 
клиентами компаний, которые 
не получат лицензию. 

Но потребители должны пони-
мать, что если у форекс-дилера 
нет лицензии ЦБ и он не является 
членом ЦРФИН, то россиянин, за-
ключивший с ней договор, придя в 
суд, не сможет предъявить пре-
тензию. 

Куда жаловаться 
на недобросовестных 
дилеров? 

Если вы столкнулись с сомни-
тельной компанией на рынке 
Форекс, то необходимо обра-
титься в ЦРФИН, на сайте кото-
рого можно найти черный спи-
сок дилеров, которые обманыва-
ют клиентов, а также форму по-
дачи жалобы на члена организа-
ции.

С августа 2012 года в пере-
чень уже попали 43 компании, 
большая часть из которых пре-
кратили свое существование. А 
уже в следующем году на сайте 
Банка России будет опубликован 
список форекс-дилеров, которые 
получили лицензию регулятора. 
Все данные продублируют на ин-
тернет-ресурсе ЦРФИН, где так-
же можно проверить, является 
ли компания членом организа-
ции.

В сутки ЦРФИН рассматрива-
ет порядка 5 — 7 обращений от 
клиентов и проводит телефонные 
консультации.

Реструктуризация долга позволит заемщику-банкроту не остаться совсем 
уж с пустыми карманами.

Юлия Кривошапко

УЖЕ СЕГОДНЯ любой гражда-
нин по собственной инициативе 
может объявить себя банкротом. 
Хорошая новость для тех, кто по-
гряз в долгах без всякой над-
ежды рассчитаться с кредитора-
ми. Но должнику придется прой-
ти через болезненную процеду-
ру продажи имущества.

Ипотечные заемщики могут 
лишиться даже единственного 
взятого в кредит жилья. И офи-
циально став банкротом, чело-
век как минимум на пять лет не 
сможет брать новые кредиты.

Разрабатывавшийся десять 
лет закон, наконец, вступил в 
силу. Отныне за долг свыше по-
лумиллиона рублей и просроч-
кой больше трех месяцев можно 
стать банкротом. Дело рассмо-
трит суд, имущество, кроме са-
мого необходимого, пустят с мо-
лотка. После этого гражданин 
будет свободен от всех обяза-
тельств. Но в течение трех лет 
банкрот не сможет занимать ру-
ководящие должности, а во вре-
мя исполнительного производ-
ства — выезжать за границу.

Закон предусматривает еще 
один, более мягкий вариант ре-
шения проблемы с долгами — их 
реструктуризацию. Эта схема 
позволяет выбраться из долго-
вой ямы без потери имущества и 
порчи кредитной истории. Для 
этого должник должен доказать 
в суде, что имеет постоянный до-
ход и в силах рассчитаться с кре-
диторами на более мягких усло-
виях. В этом случае он сможет 
сам предложить посильную для 
него схему расчета с долгами в 
течение трех лет. 

По подсчетам Национального 
бюро кредитных историй 
(НБКИ), сегодня в России около 

450 тысяч человек, имеющих 
долг свыше 500 тысяч рублей с 
просрочкой от 90 дней и больше. 
Из них лишь примерно 40 тысяч 
— ипотечные заемщики. Основу 
же армии потенциальных бан-
кротов составляют граждане, 
имеющие долги по необеспечен-
ным кредитам. «В залоговом 
кредитовании — ипотека и авто-
кредиты — ситуация с обслужи-
ванием долга существенно луч-
ше, чем по кредитам на покупку 
потребительских товаров и кре-
дитным картам», — говорит 
Алексей Волков, директор по 
маркетингу Национального 
бюро кредитных историй. 

Похожие оценки по количест-
ву возможных банкротов дает и 
финансовый омбудсмен Павел 
Медведев. Впрочем, по его мне-
нию, процент реальных банкро-
тов будет минимальным. «Судя 
по обращениям, которые посту-
пают ко мне, должники, в пер-
вую очередь, заинтересованы в 
рассрочке, — поясняет Медведев. 
—  Это вариант для тех, кто ока-
зался в критической ситуации».

И добавляет, что в реструкту-
ризации долгов в большинстве 
случаев заинтересованы и бан-
ки, ведь она гарантирует им пол-
ный возврат денег, чего не может 
быть в случае банкротства. Осо-
бенно если у должника практи-
чески нет имущества.

Большого количества обра-
щений граждан, желающих стать 
банкротами, не ожидают и в 
НБКИ. Но видят и проблемы. «На 
первом этапе возможны манипу-
ляции, злоупотребления со сто-
роны заемщиков в попытке спе-
циально подвести себя под бан-
кротство. Опасность имеется, но 
вряд ли эта практика будет мас-
совой и продолжительной», — за-
ключает Алексей Волков.

Сергей Куликов

УЖЕСТОЧАЮТСЯ требования 
к страховым компаниям при до-
левом строительстве.

Они должны быть финансово 
устойчивы. Для этого им уста-
навливается повышенная норма 
собственных средств — не менее 
миллиарда рублей. А уставной 
капитал должен быть не менее 
240 миллионов. Это более чем в 
два раза больше тех нормативов, 
которые действовали до 1 октя-
бря 2015 года, то есть до вступ-
ления в силу новых ориентиров. 

Кроме того, информация о 
проекте строительства многок-
вартирного дома должна содер-
жать сведения о договоре стра-
хования или договоре поручи-
тельства. За непредставление в 
Росреестр информации о рас-
торжении таких договоров уста-
навливается административная 
ответственность. Для юридиче-
ских лиц штраф составит от 
50 тысяч до 200 тысяч рублей. 

Эти новации призваны обес-
печить защиту граждан, решив-
ших вложиться в покупку жилья 
по долевой схеме. 

В то же время вице-прези-
дент Российской гильдии риел-
торов Константин Апрелев на-
поминает, что существуют и 
другие способы обезопасить 
взаимоотношения дольщиков и 
строителей от разочарований и 
обмана. 

Помимо страхования гра-
жданской ответственности за-
стройщика, исполнение его обя-
зательств по долевому договору 
сейчас может обеспечиваться 
поручительством банка. Для это-
го предусмотрено размещение 
на сайте Центробанка информа-
ции о банках, которые соответ-
ствуют предъявляемым к ним 
требованиям для выдачи таких 
поручительств. Так что все мож-
но проверить прежде чем заклю-
чать договор с застройщиком. 
Например, кредитная организа-
ции должна быть включена в ре-
естр банков, состоящих на учете 
в системе страхования вкладов. 
И в отношении ее должен отсут-
ствовать запрет на привлечение 
во вклады денежных средств фи-
зических лиц и на открытие и ве-
дение банковских счетов физи-
ческих лиц. 

ТОРГОВЛЯ

Импорту 
ужесточат 
доступ 
к госзакупкам

ВСЕ СВОЕ

Сергей Куликов

ИМПОРТУ могут отказать в 
российской «прописке», если он 
не соответствует необходимым 
критериям. С 1 октября вступа-
ют в силу уточненные требова-
ния для допуска к госзакупкам 
иностранных промышленных 
товаров.

Остается «покупной» продук-
ция, не имеющая аналогов, про-
изведенных в России. В то же 
время устанавливаются требо-
вания, при соблюдении которых 
она считается произведенной в 
нашей стране. 

Например, если у компании, 
зарегистрированной в странах 
Евразийского экономического 
союза, есть права на конструк-
торскую и техническую доку-
ментацию в том объеме, кото-
рого достаточно,чтобы изготав-
ливать, модернизировать и раз-
вивать станок, оборудование и 
прочее не менее пяти лет. Или в 
нашей стране есть сервисный 
центр, уполномоченный прово-
дить ремонт и гарантийное об-
служивание продукции.

Еще одно условие. С 1января 
2016 года придется строго соблю-
дать процентное соотношение 
доли иностранных комплектую-

щих изделий для производства 
того же станка. Одна из норм — не 
более 75 процентов. Кроме стан-
ков в постановлении большой 
список транспортных средств — 
от автобусов и тракторов до буль-
дозеров и самоходных тележек. 
Есть лифты и прокатные станы.

Все эти ограничения направ-
лены на то, чтобы в стране ак-
тивнее шел процесс импортоза-
мещения. Это стало особенно ак-
туально, когда появились первые 
санкционные списки Евросоюза 
и США. Руководитель направле-
ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников полагает, 
что вступающий в силу доку-
мент упорядочит процесс им-
портозамещения, однако о кон-
кретном экономическом эффек-
те говорить рано. Время пока-
жет. «Тем более, пока нет кон-
кретных данных, как уже работа-
ет на практике импортозамеще-
ние, — отмечает эксперт. — Но 
процесс идет, и по итогам 2016—
2017 годов можно уже будет го-
ворить о каких-то результатах». 

В свою очередь директор де-
партамента стратегического ана-
лиза компании ФБК Игорь Нико-
лаев обращает внимание на то, 
что главная проблема госзакупок, 
по его мнению, была и есть — это 
нездоровая мотивация чиновни-
чества при их проведении. И здесь 
мало что изменилось: возмож-
ность получения административ-
ной ренты для чиновников оста-
ется, уверен эксперт «РГ». 

Что касается импортозаме-
щения, добавляет эксперт, то об 
успехах в этом плане можно го-
ворить только на примере от-
дельных производств. 

Законы Россиянам разрешат курить в подъездах, объявлять себя банкротами и помогут защититься 
от недобросовестных строителей

Октябрь вступает в силу
Марина Гусенко 

М
еста для курения в подъездах  обяза-
тельно должны быть оснащены пе-
пельницами, огнетушителями и 
особой вентиляцией. Таковы требо-
вания совместного  приказа Мин-

строя и Минздрава России о требованиях к выде-
лению и оснащению специальных мест для куре-
ния табака,  который вступает в силу с 1 октября. 

Речь в приказе идет о возможности безнаказан-
но подымить в многоквартирных домах и на палу-
бах кораблей дальнего плавания. 

Начнем с того, что на сегодняшний день антита-
бачный закон запрещает курить в зданиях многок-
вартирных домов. 

Нет, конечно, внутри своей личной квартиры 
можно коптить. А вот что касается курения в подъ-
ездах или других помещениях общего пользова-
ния — табу. Это можно делать только если соседи 
согласятся и свое «да» одобрят письменно — на об-
щем собрании жильцов дома. Да и то позволено 
это может быть только в специально оборудован-
ных помещениях. Или на балконе, если он полно-
стью открыт.

Но чем эти помещения должны быть оснащены, 
какие к ним должны предъявляться требования — 
в законе об этом ни слова, рассказывает  «РГ»  член 
координационного совета по борьбе против таба-
ка при Минздраве России Виктор Зыков. А приказ 
как раз и дает ответы на эти вопросы. 

Они должны оборудоваться дверью или анало-
гичным устройством, препятствующим проник-
новению загрязненного воздуха в смежные поме-
щения. С внешней стороны, перед входом надо 
разместить знак «Место для курения». А внутри  
должны быть пепельницы, огнетушители, искусст-
венное освещение. И, наконец,  система вентиля-
ции, которая должна с одной стороны «закачи-
вать» воздух с улицы, а с другой — тут же «выталки-
вать» его, уже загрязненный, назад в открытое 
пространство. 

Теперь расклад в многоквартирных домах та-
кой: если нет решения общего собрания дома о 
том, что в нем можно курить, значит, соседи могут 
с чистой совестью жаловаться на мужичков и дам 
с сигаретами в зубах участковому, в жилищную 
инспекцию, пожарную инспекцию. Могут даже на-
ряд полиции вызвать, и те должны нарушителей 
оштрафовать от 500 до полутора тысяч рублей с 
человека. 

Если разрешение на курение в доме от боль-
шинства жильцов есть, а курилки нет или оборудо-
вана она неверно, те же самые компетентные орга-
ны уже смогут штрафовать не только самих ку-
рильщиков, но и управляющую компанию (или 
другой орган, управляющий домом) в размере 
50 — 80 тысяч рублей. 

Кстати, определены приказом требования и 
для пассажирских судов, находящихся в дальнем 
плавании. 

Там должны быть выделены специальные места 
на открытом воздухе для курения табака.  И усло-
вия для оборудования этих мест чуть скромнее: 
знак «Место для курения», пепельницы, искусст-
венное освещение в темное время суток. 

Как уточнил Виктор Зыков, ситуация здесь при-
мерно такая же, как и с домами. Законом запреще-
но курить на кораблях. Но если собственник по-
считает нужным выделить для этого специальное 
место на открытой палубе, он может это сделать. 
Единственное, он должен выполнить требования 
приказа. 

В настоящий момент в России курят 34 процен-
та населения (52 процента мужчин и 19 процентов  
женщин), показали опросы ВЦИОМ. При этом 
прирост смертности от табака наблюдается среди 
людей в возрасте 35 — 44 лет, отмечают в мини-
стерстве здравоохранения.

По итогам 2016—
2017 годов 
уже можно 
уже будет говорить 
о конкретных 
результатах 
импортозамещения

Курилки в помещениях должны быть оборудованы вытяжкой и искусственным освещением.

БАНКРОТСТВО Выплату кредитов 
теперь можно отложить

ПОШЛИ С МОЛОТКА

Акцент

 Участие в играх с курсами 
валют —  не инвестиции. 
Это пари: угадал — не угадал, 
предупреждают эксперты

ПОРТ ВЛАДИВОСТОК

Начиная с 1 октября налогоплатель-

щики — резиденты Свободного порта 

Владивосток имеют право на приме-

нение заявительного порядка возме-

щения налога на добавленную стои-

мость (НДС). А сам закон о Свободном 

порте Владивосток за исключением 

отдельных положений вступает в силу 

12 октября этого года.

В Свободный порт Владивосток вой-

дет часть территории Приморского 

края, на которой устанавливаются 

меры государственной поддержки 

предпринимательской деятельнос-

ти. Он создается на 70 лет. Но этот 

срок может быть продлен. Или сокра-

щен досрочно, например, если это 

связано с необходимостью охраны 

жизни или здоровья граждан, обес-

печения безопасности государства.

ЗАКОН ВСТУПАЕТ В ТРИ ЭТАПА

Рынок Форекс – это, по сути, международное виртуальное пространство, где ка-

ждую секунду формируется цена на ваалюты разных стран. 

В декабре 2014 года президент РФ Владимир Путин подписал закон о регулиро-

вании рынка Форекс в России, который координируется Центром регулирова-

ния внебиржевых финансовых инструментов и технологий и Центробанком РФ. 

90 процентов форекс-дилеров уже вошли в состав ЦРФИН и работают в России, 

однако пока все части закона не вступили в силу, услуги россиянам оказывают-

ся от лица иностранных компаний.

Всего предусмотрено три срока. Первый касается алеаторных сделок (они за-

висят от неизвестных случайностей, так называемые рисковые сделки), и он на-

чал действовать с 1 января 2015 года. Второй касается лицензирования форекс-

компаний через ЦБ, которое началось 1 октября. Третий срок вступления в 

силу — 1 января 2016 года, когда компании начнут платить налоги в федеральный 

бюджет, будут обязаны вступить в ЦРФИН и соответствовать всем предписан-

ным стандартам, которые сегодня они соблюдают добровольно. В противном 

случае в следующем году им придется уйти с рынка.
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ЖИЛЬЕ За риск дольщиков 
страховщики ответят 
миллиардом
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РУССКИЙ ЯЗЫК Нужен ли 
русской классике перевод 
на язык гаджетов?

Нет писателя 
современнее 
Толстого

Елена Новоселова

УРОКИ русского языка и литературы выделят в отдель-
ную область школьного образования и будут следить за 
тем, чтобы эти предметы у нас преподавались на совре-
менном и качественном уровне, заявил журналистам 
глава Совета при президенте РФ по русскому языку Вла-
димир Толстой. Сомнения в том, что государственному 
языку у нас учат хорошо, возникло у Владимира Путина. 
Дело в том, что в школах, где преподают и иностранный, 
и региональный языки, на «великий и могучий» не оста-
ется ни времени, ни сил. 

Утрясти расписания таким образом, чтобы не было 
дисбаланса внутри филологических дисциплин, стара-
ются в минобрнауки. К слову, советник президента усом-

нился в том, что вве-
дение второго ино-
странного языка во 
всех школах России 
так уж необходимо. 
Напомним, что с но-
вого учебного года в 
обязательном по-
рядке вводится 
образовательный 
стандарт для 5—9-х 

классов, который предусматривает обязательное изуче-
ние двух иностранных языков. Учитывая дефицит учите-
лей и безумную загруженность школьников, в восторге 
от нововведения далеко не все. «Мне кажется обязатель-
ность второго иностранного языка избыточной, чрез-
мерной. Надо выслушать аргументы минобрнауки, по-
нять, как это будет. Тем более что действительно про-
грамма обучения наших школьников очень насыщенна и 
найти там свободные часы достаточно сложно», — выска-
зал свое мнение Владимир Толстой и резонно подчер-
кнул, что второй иностранный язык вводят даже не во 
всех высших учебных заведениях, а только в специали-
зированных. — Сделать это для всей страны, для школь-
ников? Можем столкнуться с тем, что уровень будет не-
высокий». 

Глава Совета по русскому языку не поддерживает па-
нических мнений, что русской классике уже требуется 
перевод на понятный для поколения гаджетов язык. С его 
точки зрения, нельзя найти более современных писате-
лей, чем Достоевский, Толстой, Чехов. «И их язык остает-
ся во многом эталонным, и проблематика, и темы, кото-
рые они поднимали и затрагивали, не утратили совре-
менности и актуальности», — отметил он. А вот что каса-
ется новых авторов, то записывать их в классики и тем 
более изучать на уроках литературы нужно осмотри-
тельно. «Только время расставляет акценты. Почему Пе-
левин, а не Улицкая, или почему Улицкая, а не Захар При-
лепин?» — ответить на этот вопрос можно будет только 
лет через 50, — считает советник президента. — Междуна-
родная практика такова: в университетские программы 
входят только апробированные тексты». 

Деньги пришли 
с учениками

Столичные власти поставили перед собой зада-
чу, казалось бы, невыполнимую: поднять ка-
ждую школу на такой уровень, при котором ро-

дители станут лучшей считать ту, что находится рядом с их 
домом. И в самом деле, мыслимо ли это, возить семилетне-
го малыша часто на другой конец города, через гигантские 
пробки? А ведь такую картину можно было увидеть 
сплошь и рядом. И вот в ходе реформы системы городского 
образования на смену почти 4 тысячам маленьких школ и 
детсадов с их хилыми бюджетами, неэффективными рас-
ходами и ореолом беззащитности пришли 633 крупные 
многопрофильные 
школы. Финансово 
устойчивые, способ-
ные дать детям са-
мый широкий спектр 
образовательных 
программ. В какую из 
них отдавать чадо, 
москвичи теперь ре-
шают дома, сидя с ча-
шечкой кофе за 
компьютером, пользуясь электронной записью детей в 
школу. Упрашивать никого не надо, чтобы взяли ребенка 
именно в эту школу — школа сама заинтересована в том, 
чтобы в нее пришло как можно больше детей, ибо действу-
ет принцип нормативно-подушевого финансирования. Не 
будет учеников — не будет и денег. Чем больше учеников, 
тем больше получают педагоги. Большая часть учебных за-
ведений сделала правильный вывод. Об этом можно судить 
хотя бы по возросшей чуть не вдвое зарплате учителя: за 
пять лет она выросла с 39,2 тыс. руб. до 71 тысячи. 

И вообще именно учитель теперь в московской шко-
ле — главная фигура. Не случайно если общее количество 
работников в столичной системе образования снизилось 
на 21,8% (за счет «внутришкольных чиновников»), то 
число учителей прибавилось — с 39 до 47%. 

Но больше всего выиграли, конечно же, дети. Их выиг-
рыш — в качестве знаний. О нем можно судить прежде 
всего по результатам всероссийских олимпиад: их при-
зеров в столице стало вдвое больше. А главное, «постав-
ляют» их не 74 школы, как в 2010-м, или всего 5% от чи-
сла имевшихся в столице, а уже 181 школа, или почти ка-
ждая третья. Другое наглядное свидетельство: итоги ЕГЭ. 
Ребят, набравших 190 баллов по трем предметам в ходе 
экзаменов, стало тоже намного больше: вместо 34,7% — 
44,6%. А тех, кто набрал 220 баллов и более, в этом году 
было уже не 14,3%, а 23,7. И даже самых-самых отлични-
ков, сумевших получить 250 баллов, вместо прежних 
3,2% стало 8,2%. 

В общем, явно не зря платят такие заплаты москов-
ским учителям. 

Пицца против каши
С размером порций, 
правда, не все ясно. По-
ч е м у  вд ру г  п о р ц и я 

каши стала в два раза меньше, а 
вместо 14 граммов сыра дают 10, 
никто из собравшихся в «РГ» так 
объяснить и не смог. В итоге во 
многих детских садах меню не со-
ответствует нормативам, разра-
ботанным по СанПиНам Институ-
том питания РАМН. 

Роспотребнадзор сейчас про-
водит внеплановую проверку в 
детских садах, о результатах кото-
рой станет известно в конце октя-
бря. А Госдума тем временем нача-
ла свой мониторинг: по закону все 
регионы должны установить пото-
лок платы за детский сад. Больше 
этой суммы брать с родителей бу-
дет нельзя. По словам депутата 
Госдумы Алены Аршиновой, толь-
ко три региона выполнили обяза-
тельства и подсчитали максимум, 
в который входят и траты на пита-
ние. Остальные берут с родителей 
столько, сколько считают нуж-
ным. Ограничений нет. 

В школах с едой тоже много 
проблем. Вот примерное меню 
платного завтрака на неделю: 
«Понедельник — пицца, вторник — 
бутерброд с колбасой, пирожок, 
среда — колбаска в тесте, четверг — 
пирожок, бутерброд с полукопче-
ной колбасой, пятница — пиц-
ца…». Цена 60 рублей. В месяц вы-
ходит 1320. Если завтрак пропу-
стил, деньги не возвращаются.

— Это так называемое эк-
спресс-меню, но родители могут 
отказаться от него и выбрать, к 
примеру, то, что предлагается 

льготникам, — пояснила дирек-
тор московской школы 830 Ма-
рина Климова. — Льготное пита-
ние дешевле, чем экспресс-вари-
ант. У нас в школе много вариан-
тов, есть и такой. 

Каждый крупный комбинат 
питания, который обслуживает 
школы, обычно предлагает не-
сколько видов завтраков. Какие 
выбрать — решает школа. Завтрак 
с пиццей — самый дорогой, а зна-
чит, выгодный для комбината и 
удобный для школы: разогреть 
полуфабрикат куда проще, чем 
варить кашу. Классным руково-
дителям тоже удобно: чем мень-
ше вариантов завтраков в школе, 
тем удобнее собирать деньги. 
Льготники за еду не платят, зна-
чит, остальная часть класса 
должна выбрать что-то одинако-
вое. Большинство родителей 
даже не догадываются о том, что 
пицца и сосиска в тесте — далеко  
не единственное предложение 
школьной столовой.  

В каждой большой школе - ком-
плексе сейчас есть особая дол-
жность — организатор питания, к 
которому родители могут обра-
титься по всем интересующим во-
просам. В том числе спросить, ка-
кие варианты меню предложил 
комбинат, что выбрала школа и 
почему? Из каких продуктов гото-
вят еду и где их покупают?

Алексей Мягков, руководи-
тель группы контроля выполне-
ния стандартов качества Ассоци-
ации предприятий социального 
питания в сфере образования и 
здравоохранения, разъяснил: 

- Меню для школ разрабатыва-
лось вместе с родителями. Любой 
родитель может зайти на сайт 
комбинатов и посмотреть вари-
анты завтраков и обедов. Закон о 
торговле, защите прав потребите-
ля никто не отменял. Перед 
школьной столовой должен быть 
стенд с информацией, включая 
телефоны исполнительных ди-
ректоров и санитарных врачей 
тех компаний, которые обеспе-
чивают школьное питание. Мож-

но обратиться ко мне. Каждый 
день я получаю десятки вопро-
сов по организации питания и 
стараюсь сразу ответить, если 
это в моих силах. Фотографируй-
те, сканируйте, присылайте все, 
что вам не нравится в меню, — бу-
дем разбираться... 

Увы, на сайте компании, кото-
рая привозит в школу пиццу и 
пирожки, информации о том, ка-
кие варианты меню она может 
предложить, мы так и не нашли. 

Здравоохранение Москва получит крупнейший в Европе перинатальный центр 

Ближе к сердцу
Сергей Жуков

С
троительство перина-
тального центра на 
территории Город-
ской клинической 
больницы имени Во-

рохобова планируется завер-
шить в 2016 году, сообщил вчера 
журналистам мэр Москвы Сер-
гей Собянин, проинспектировав 
ход строительных работ на севе-
ро-западе столицы.

По его словам, перинатальный 
комплекс станет крупнейшим не 
только в Москве, но и Европе: 

— Год назад мы начали строи-
тельство уникального перина-
тального центра, который будет 
оказывать помощь женщинам с 
сердечной патологией, желаю-
щим иметь детей, — пояснил он. — 
Здесь смогут получить помощь и 
дети с врожденными пороками 
развития сердечно-сосудистой 
системы. Надеюсь, что строители 
сдадут объект раньше намеченно-
го срока — уже в 2016 году.

Современный комплекс стро-
ится на месте снесенного три года 
назад роддома. Он располагался в 
здании, которое не ремонтирова-
лось с 50-х годов прошлого века, 
то есть с момента постройки. Воз-
ведение перинатального центра, 
по словам главного врача больни-
цы им. Ворохобова Андрея Шко-
ды, сейчас идет активными темпа-
ми и со значительным опережени-
ем графика. «За пять месяцев уже 
возведено почти пять этажей», — 
уточнил он. Строители сейчас 
строят стены, а также перекрытия 
подземных и надземных этажей. 

— Центр после открытия станет 
одним из самых крупных в Евро-
пе, он будет рассчитан на 450 
коек, — отметил в беседе с «РГ» 

Шкода. — Но главная особенность 
комплекса не только в его площа-
дях, но и в оборудовании, кото-
рым планируется оснастить но-
вый медцентр. Мы будем прово-
дить магнитно-резонансную то-
м о г р а ф и ю ,  а н г и о г р а ф и ю , 
компьютерную томографию и 

ультразвуковые исследования в 
полном объеме.

По словам главврача, в составе 
лечебного комплекса откроется 
также большой консультацион-
ный центр. «Женщинам не при-
дется ходить к врачам по разным 
медучреждениям, — пояснил Анд-

рей Шкода. — Все необходимые 
консультации, лечение и сами 
роды они смогут провести в на-
шем центре». Он также рассказал, 
что медики центра смогут ежегод-
но оказывать амбулаторную по-
мощь 17 тысячам беременных 
женщин, принимать роды у 13 ты-
сяч матерей, а также оперировать 
более 3,5 тысячи женщин и детей.

За последние пять лет, по ин-
формации столичных властей, 
младенческую смертность в Мо-
скве удалось снизить на 30%, а ма-
теринскую — на 28%.

Заведующий детским садом Трошкин уж точно не стал бы включать 
в меню треть яйца, корочку хлеба и питьевую воду.
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КАК ДОЛЖНЫ КОРМИТЬ 
ДЕТЕЙ В САДАХ

Хлеб пшеничный — 80 г

Хлеб ржаной — 40 г

Фрукты свежие — 60 г

Сахар — 45 г

Масло сливочное — 20 г

Яйцо — 0,5 шт.

Творог — 40 г

Мясо — 100 г

Молоко — 420 г

ПРИМЕРНОЕ МЕНЮ 
ЗАВТРАКОВ В ШКОЛЕ 

1. Каша рисовая молочная

Чай с сахаром, хлеб

2. Салат из моркови

Рожки отварные с сыром и маслом

Чай с сахаром, хлеб

3. Запеканка манная с фруктами

Кофейный напиток, хлеб

4. Яйцо вареное

Запеканка творожная

Кофейный напиток, хлеб 

Бывает, что в школах 
на «великий и могу-
чий» не остается 
ни времени, ни сил

1

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне хотят 
продлить свою жизнь 
на десять лет 

Кому долго жить 
хорошо

Татьяна Зыкова

РОССИЯНЕ ставят перед собой 
достаточно скромные цели по 
продолжительности жизни. В 
среднем пределом их мечтаний 
стали 82 года. Таковы результаты 
исследования департамента со-
циологии Финансового универ-
ситета при правительстве РФ. 

Сегодня, по данным Всемир-
ного банка, граждане более чем 
30 стран и территорий уже живут 
более 79,7 года, из них 10 — более 
82 лет.  «Чемпионом» по продол-
жительности жизни сегодня при-
знан Гонконг с результатом в 
83,8 года и Япония, чьи граждане 
в среднем живут 83,3 года.

Так что пожелания россиян 
отстают от лидеров, рассказыва-
ет «Российской газете» один из 
авторов исследования, директор 
департамента социологии Алек-
сей Зубец. Но сам он считает эти 
пожелания амбициозными.

По данным Росстата за 2014 
год, средняя ожидаемая продол-
жительность жизни в России со-
ставила 70,9 года (65,3 среди 
мужчин и 76,5 среди женщин).  А 
жить дольше всех хотят в Красно-
ярске (81,6), Челябинске (80,5) и 
в Самаре (80,1). 

Самые низкие ожидания у жи-
телй Уфы (78,7), Воронежа (79)  и 
Нижнего Новгорода (79,1). Жен-
щины планируют жить в среднем 
на 4 месяца дольше, чем мужчины 
(82,2  года против 81,8), как и 
лица среднего возраста. 

Профессиональные интересы 
наложили отпечаток на ответы. 
Самые высокие запросы на дол-
гие лета показали совладельцы 
бизнеса и руководители компа-
ний (82,3 года), банкиры, стра-
ховщики и финансисты (81,5), а 

также маркетологи, сотрудники 
пиар-служб и занятые обслужи-
ванием бизнеса (81,2). Меньше 
надежд с продолжительной ста-
ростью связывают работники 
промышленных производств, 
включая производителей про-
дуктов питания (79,3).

Исследование, кроме того, по-
казало зависимость между ощу-
щением счастья и оценками про-
должительности жизни.  Среди 
тех, кто считает, что жизнь — 
источник счастья, значение 
«справедливой продолжительно-
сти жизни» выше, чем в группах, 
которые думают  иначе. «К сожа-
лению, число «полностью счаст-
ливых» людей в России пока не-
велико — около 5 процентов», — 
продолжает Зубец.

А вот на ожидания по продол-
жительности жизни в других 
странах влияет размер частных и 
государственных подушевых 
расходов на здравоохранение. 
«Если бы наша страна следовала 
сложившейся международной 
тенденции соответствия душево-
го ВВП и продолжительности 
жизни, последняя должна была 
бы уже превысить 75 лет», — гово-
рит Алексей Зубец. Впрочем, 
продолжительность жизни в Рос-
сии в последние годы растет на-
много быстрее ВВП. 

Шаг, который предстоит сде-
лать большинству россиян, — пе-
рейти к активным действиям по 
продлению собственной жизни, 
включая занятия спортом, более 
правильное питание и отказ от 
вредных привычек. Пока же со-
циологические «замеры» пока-
зывают, что занятие спортом и 
здоровое питание практикуют не 
более 5—7 процентов россиян, 
что крайне мало.
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Акцент

 Современный медицинский 
комплекс строится на месте 
снесенного роддома

За пять месяцев возведено почти пять этажей перинатального центра. Сергей Собянин (слева) надеется, что полностью объект сдадут уже в следующем году. 

Новый центр вместит 450 коек, также в нем смогут ежегодно оказывать 
амбулаторную помощь 17 тысячам беременных женщин и принимать 
роды у 13 тысяч матерей. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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За последние годы в Москве было 
капитально отремонтировано 
пять родильных домов. На их базе 
в результате открылись совре-
менные и комфортные акушер-
ские стационары. Сейчас в сто-
лице ремонтируются еще три 
роддома.

Призеров всерос-
сийских олимпиад 
в столице стало 
вдвое больше
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СЛУЖБА

Начался 
осенний 
призыв 
в армию

ВЧЕРА — 
ПАЦАН, 
ТЕПЕРЬ — 
СОЛДАТ

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ начинается призыв 
на военную службу. Хотя он на-
зывается осенним, медицинское 
обследование и отправку ново-
бранцев по воинским частям ко-
миссариаты будут осуществлять 
до конца декабря.

Для многих 18-летних пар-
ней, чья отсрочка от армии за-
кончится с выходом  в свет этого 
документа, означает скорое рас-
ставание с родными и близкими.  
Ровно на год домом для них ста-
нет солдатская казарма или ма-
тросский кубрик.   

Плановые цифры солдатского 
набора обязательно  озвучит на-
чальник Главного организацион-
но-мобилизационного управле-
ния Генштаба. 

Но заранее известно, что  вы-
зов на службу не грозит боль-
ным, студентам-очникам, аспи-
рантам. 

Исключение также сделают 
для женатых новобранцев и тех, 
кто оставляет дома больных ро-
дителей — это повсеместная пра-
ктика. 

А поскольку в нашей стране 
действует экстерриториальный 
принцип прохождения военной 
службы, призывников раскида-
ют по разным городам и весям.  

Комплектовать подразделе-
ния по национальному признаку 
однозначно не будут. 

Нынешней осенью отправят-
ся в строй и ребята из Республи-
ки Крым и Севастополя.

Во время службы ребятам 
станут ежемесячно перечислять 
денежное довольствие — около 2 
тысяч рублей рядовым и не-
сколько большую сумму млад-
шим командирам. 

Кроме того, каждый новобра-
нец получит армейский несессер 
с шампунем, гелем для душа, по-
лотенцем и другими, необходи-
мыми солдату предметами лич-
ной гигиены. 

Отдельный разговор о дипло-
мированных призывниках. Вче-
рашние студенты сами выберут 
— идти им в армию на 12 месяцев  
обычным солдатом-срочником 
или на два года контрактником. 
Эта практика введена в прошлом 
году и сохранится впредь. 

А у самых талантливых вы-
пускников вузов есть возмож-
ность добровольно записаться в 
научные роты.  До нынешней 
осени их было восемь, а к концу 
года станет гораздо больше. 

Такие подразделения уже 
имеются  в Питере, Подмоско-
вье,  Воронеже, Москве. В бли-
жайшие месяцы они появятся и в 
других городах России.  Дипло-
мированные специалисты без 
отрыва от службы двигают воен-
ную науку вперед. 

А ее практическую часть  взя-
ли на себя солдаты единствен-
ной в стране производственной 
роты. Судя по всему, нынешней 
осенью пополнение произойдет 
и там.

Одновременно военкоматы 
станут набирать призывников-
атлетов в спортивные роты. 

Шанс оказаться в таких по-
дразделениях и служить в Росто-
ве-на-Дону, Самаре, Балашихе и 
Питере в первую очередь имеют 
победители престижных сорев-
нований, члены сборной страны, 
мастера и кандидаты в мастера 
спорта. 

Что же касается «косарей», то 
ужесточать для них уголовное 
наказание (до 2 лет колонии) в 
Главной военной прокуратуре  
не видят необходимости.  

И в министерстве обороны, и 
в армейском надзорном ведом-
стве все-таки сделают ставку на 
сознательность молодых людей 
и их понимание, что военная 
служба — это не только их кон-
ституционная обязанность, но и 
патриотический долг

К концу 2017 года по планам 
военного строительства в рос-
сийской армии будет служить 
425 тысяч контрактников.

СПЕЦСЛУЖБА Дипломаты 
совещались в штаб-
квартире наркополиции

Опасная 
посылка 
от робота

Владимир Богданов

ВПЕРВЫЕ в штаб-квартире Федеральной службы по 
контролю за оборотом наркотиков высадился предста-
вительный десант из почти 80 дипломатов из 47 стран, в 
том числе 16 послов. 

Все они приехали по приглашению главы ФСКН Вик-
тора Иванова. Главный наркополицейский собрал их, 
чтобы обсудить создание международного оперативного 
штаба по борьбе с наркомафией. 

— Я предлагаю организовать международное сотруд-
ничество путем присоединения к уже действующему 
штабу Россия — Китай — Испания, — заявил он.

Почему именно из 47 стран пригласили дипломатов? 
Дело в том, что уже полтора года проводится совместно с 
КНР и Испанией антинаркотическая операция «Мозаи-
ка».  В ходе операции  удалось раскрыть группировку, ко-
торая наладила глобальную сеть сбыта посредством по-
чтовых отправлений синтетики из Юго-Восточной Азии 
по всему миру — в государства Евросоюза, США, Канаду, 
Австралию, Новую Зеландию, Японию. По информации 
Иванова, в синдикате состоит около 10 тысяч наркодиле-
ров. «При этом нами уже установлены и идентифициро-
ваны личности полутора тысяч преступников, из них бо-
лее 1 тысячи работают в США», — уточнил он. По его сло-
вам В России арестованы трое активных участников 
группировки.  

Наркосообщество базируется на двух сайтах, разме-
щенных на серверах в Нидерландах. 

Право Верховный суд запретил отказывать в условно-досрочном 
освобождении осужденным, не признающим вины

Выходное пособие

Владислав Куликов

В
ерховный суд России 
прояснил принципи-
а л ь н у ю  в е щ ь :  д л я 
условно-досрочного 
освобождения заклю-

ченного не требуется от него ка-
ких-то особых, исключительных 
заслуг. Поэтому нельзя в свободе 
отказывать по надуманным при-
чинам.

Такие важные слова прозвуча-
ли в ходе рассмотрения конкрет-
ного дела. Некто О. в 2009 году 
был осужден в Москве на семь лет 
за убийство. Отбывать наказание 
его направили в Брянскую об-
ласть.  В колонии человек зарабо-
тал положительные характери-
стики: работает, платит по счетам 
(погашает гражданский иск от по-
терпевших), ходит в библиотеку. 
За эти годы в его личном деле на-
копилось 14 поощрений за добро-
совестное отношение к труду и 
хорошее поведение. А с 27 декаб-
ря 2013 года он был переведен в 
облегченные условия отбывания 
наказания. 

Минувшей зимой осужденный 
попросился на свободу досрочно. 

Администрация колонии поддер-
жала его ходатайство. Но суды в 
просьбе отказали, мол, рано, не 
исправился, не осознал.

Свою строгую позицию ниже-
стоящие суды пояснили так: чело-
век наказан за особо тяжкое пре-
ступление, поэтому выпускать 
рано, мол, мало времени провел  в 
тюрьме. Дисциплинированность 
осужденного тоже в зачет ему не 
пошла: суды заявили, что соблю-
дение режима это обязанность за-
ключенного. К тому же судьи 
вспомнили старый выговор: еще в 
2009 году заключенному сделали 
устное замечание за курение в не-
положенном месте. Этот факт тю-
ремной биографии, зафиксиро-

ванный в деле, перевесил все поло-
жительные характеристики. Так 
что человека оставили на зоне. 

По сути, главный аргумент 
суда базировался не на нормах за-
кона, а моральных рассуждениях 
о социальной справедливости. 
Преступление страшное, срок ма-
ленький, зачем же выпускать че-
ловека  раньше?  Эксперты давно 
говорят, что подобная логика, 
судя по всему, берет в судах верх. 
Ведь число освобожденных до-
срочно уже несколько лет сокра-
щается, и в целом процент отка-
зов велик. По данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году было 
рассмотрено 132 тысячи хода-

тайств об условно-досрочном ос-
вобождении. Из них удовлетворе-
но только 54 тысячи, то есть где-
то сорок процентов.

Для сравнения: в 2013 году 
суды отпустили условно-досроч-
но 65 тысяч человек. А процент 
отказов был ниже: заветное «да» 
заключенные слышали в 45 про-
центах случаев. Но по сравнению 
с 2012-м и это тоже был более 
жесткий год. Тем важнее слова, 
которые сейчас прозвучали в 
определении Верховного суда 
России по делу осужденного О. 
Рассмотрев его ходатайство в кас-
сационной инстанции, Верхов-
ный суд отменил предыдущие ре-
шения и выпустил человека 
условно-досрочно.

«Закон не требует, чтобы осу-
жденные имели какие-то особые, 
исключительные заслуги», до-
словно сказано в документе.  
Дальше еще одна говорящая сама 
за себя цитата. «По смыслу закона 
суд не вправе отказать в условно-
досрочном освобождении от от-
бывания наказания по основани-
ям, не указанным в законе, таким 
как тяжесть содеянного, наличие 
прежней судимости, мягкость на-

значенного наказания, непризна-
ние осужденным вины, кратков-
ременность его пребывания в од-
ном из исправительных учрежде-
ний и т.д».  Иными словами, мяг-
кое наказание за большое пре-
ступление не повод отказывать в 
УДО. Точно также, если осужден-
ный провел в колонии мало вре-
мени, это не лишает его прав на 
досрочное освобождение. Обыч-
но администрации колоний не 
поддерживают ходатайства но-
вичков, ссылаясь на то, что не 
успели изучить человека. Звучит 
разумно. Но последнее слово 
должно оставаться за судом.  Он 
должен смотреть, как человек ве-
дет себя в тюрьме, нет ли злост-
ных нарушений, расплачивается 
ли по счетам и прочее. Нужно смо-
треть и как человек относится к 
содеянному. Но если он не призна-
ет вину, само по себе это не повод 
отказывать в УДО.

Осужденный, проведший в колонии 
недолгий срок, не лишен права 
на досрочное освобождение. 

Акцент

 По статистике, суды отвечают 
«нет» на шестьдесят процентов 
ходатайств об условно-
досрочном освобождении 

Все о призыве в армию 
www.rg.ru/sujet/2636

Читайте также: Виктор Иванов рассказал, 
как сократить количество наркоманов 
www.rg.ru/art/1168594

Какими станут тюрьмы 
будущего 
www.rg.ru/art/1139327

Во время службы 
всем призванным 
в армию станут еже-
месячно перечи-
слять денежное 
довольствие
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АКТУАЛЬНО В новой зоне 
платной парковки 
резидентам дадут 
точечные разрешения 
на автостоянку 

Возле дома — 
бесплатно

Светлана Батова 

ДЕСЯТОГО октября в Москве появится новая разновид-
ность зон платной городской парковки — точечная. До 
этого в столице плата за стоянку на дороге вводилась 
сразу целыми районами. Чем будет отличаться новая 
платная парковка от прежней и какие еще изменения в 
работе моспаркинга ждут москвичей, выясняла «РГ».

По охвату новая «зона» платной парковки, пожалуй, 
самая большая — точки по всей Москве. По объему — са-
мая маленькая, добавляется всего 7 тысяч парковочных 
мест (в общей сложности в платную парковку сейчас 
входит 49 тыс. мест). Дополнительные знаки появятся на 
участках 95 улиц, примыкающих к «точкам притяже-
ния»: торговым и бизнес-центрам, станциям метро и же-
лезной дороги. Стоимость — 40 руб./час. Эффект, кото-
рый власти ожидают, как и в предыдущих случаях, это 
наведение порядка с 
парковкой и увели-
чение скорости, в 
том числе и на обще-
ственном транспор-
те. Основное отли-
чие для местных жи-
телей, как рассказал 
заммэра по вопро-
сам транспорта Мак-
сим Ликсутов, рези-
дентные парковочные разрешения будут давать не всем 
жителям района, а только домов, примыкающих к участ-
ку улицы с «точкой притяжения». То есть, скажем, если 
вы живете в Чертаново-Центральном, резидентные раз-
решения получат лишь жители домов, стоящих впритык 
к торговому центру «Колумбус» у «Пражской». Значит, 
они спокойно смогут бесплатно ставить свою машину 
там, где все остальные автомобилисты должны будут 
платить за парковку. 

Впрочем, как показывает опыт внедрения платной 
парковки в центре Москвы, примерно половина владель-
цев квартир там так и не удосужились получить свои ре-
зидентные разрешения. По мнению городских властей, 
это объясняется, скорее всего, тем, что у многих есть ма-
шино-места в капитальных паркингах, или тем, что хозя-
ева просто не живут в центре. Наверняка есть и такие, 
кому проще заплатить за стоянку, чем оформлять бумаги. 

Между тем порядок получения резидентных разреше-
ний остается прежним. Стандартный перечень необходи-
мых документов можно найти на сайте Администратора 
московского парковочного пространства. Пока столич-
ные власти не планируют расширять зону действия пар-
ковочного разрешения — оно по-прежнему будет действи-
тельно только в своем районе. Считается, что ездят авто-
мобилисты большей частью именно в его пределах. Горо-
жане же с этим не согласны, у многих и детсад, и школа не-
редко расположены где-нибудь по соседству. И тогда воз-
никает другая проблема: в платной зоне слишком малое 
время бесплатной парковки — сейчас оно составляет 15 
минут. За это время не все мамы и папы успевают добе-
жать до сада или школы, сдать ребенка и вернуться к ма-
шине обратно. Тем не менее пока Максим Ликсутов пообе-
щал по возможности лишь постараться увеличить количе-
ство мест для парковки около социальных учреждений. 

В целом же платная парковка в центральной части го-
рода продолжает приносить пользу. Напомню, в августе 
в самых загруженных местах в пределах Бульварного 
кольца в Москве ввели дифференцированный тариф. К 
этой мере пришлось прибегнуть, потому что и в платной 
зоне стало уже невозможно найти место для парковки. 
Снова водители начали нарезать круги в поисках авто-
стоянки. По словам Ликсутова, после того как второй час 
парковки подорожал до 130 рублей (первый, как и пре-
жде, обходится в 80 рублей), оборачиваемость мест вы-
росла на 20%. Сейчас 65% водителей паркуются меньше 
чем на час. Кроме того, специалисты дептранса зафикси-
ровали общее увеличение скорости в пределах Бульвар-
ного кольца по сравнению с прошлым сентябрем на 5%. 

Порядок получения 
резидентных 
разрешений 
остается прежним

Какие автомобили чаще других эвакуируют в Москве 
www.rg.ru/art/1159300

ИНИЦИАТИВА В России предложили 
выдавать на похороны 
до 100 тысяч рублей

Смертельно дорого

Юлия Кривошапко

ДОСТОЙНЫЕ похороны в Рос-
сии стоят не меньше 100 тысяч 
рублей. Так считает глава дум-
ского Комитета по гражданско-
му, уголовному, арбитражному и 
процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников.

Поэтому вчера он внес на 
рассмотрение Госдумы проект 
поправок в Гражданский кодекс. 
Суть инициативы состоит в том, 
чтобы разрешить банкам выда-
вать наследникам со счета или 
вклада умершего человека на 
его погребение не 40 тысяч ру-
блей, как сейчас, а не менее 100 
тысяч.

Автор законопроекта в поя-
снительной записке отмечает, что 
размер расходов на достойные по-
хороны в пределах 40 тысяч ру-
блей был законодательно уста-
новлен еще в 2008 году: «За более 
чем семилетний период прожи-
точный минимум, приходящийся 
на душу населения, вырос с 4630 
рублей до 10017 рублей, то есть 
более чем в два раза».

Предельный размер социаль-
ного пособия на погребение за 
это время увеличился в пять раз. 
Именно поэтому депутат считает 
необходимым поднять до 100 ты-
сяч рублей предельную сумму, 
которую банк обязан выдать на-
следникам умершего до истече-
ния шести месяцев со дня откры-
тия наследства.

Вячеслав Бобков, директор 
Всероссийского центра уровня 
жизни, инициативу поддержива-
ет. «В последнее время мы наблю-
даем резкий рост цен во всех от-
раслях, включая сферу услуг, — 
подчеркнул собеседник «РГ». — 

Вполне логично, что дорожают и 
ритуальные услуги».

Однако наряду с принятием 
поправок об увеличении суммы, 
которую могут получить с бан-
ковского счета родственники 
умершего на его погребение, 
нужно что-то делать для разви-
тия конкуренции на рынке похо-
ронных услуг, полагает он. «В 
этом случае цены на них будут 
ниже, и родственникам умерших 
не придется прилагать огромные 
усилия, чтобы найти деньги на 
достойное погребение», — уверен 
эксперт.

Исполнительный директор 
Союза похоронных организаций 
Елена Андреева в свою очередь 
замечает, что стоимость погребе-
ния в разных городах страны 
очень сильно отличается. «В не-
которых городах и 40 тысяч ру-
блей вполне достаточно, чтобы 
достойно похоронить человека. А 
в некоторых, особенно если род-
ственники предъявляют к цере-
монии особые запросы, и 100 ты-
сяч будет недостаточно», — гово-
рит Андреева.

При этом призывает не забы-
вать о так называемом гаранти-
рованном перечне услуг по по-
гребению, которые оказываются 
на безвозмездной основе. «В этот 
список входит предоставление 
необходимых предметов ритуа-
ла, перевозка останков умершего 
на кладбище или в крематорий, 
погребение тела или кремация», 
— напоминает Андреева. 

Однако добавляет, что люди 
редко пользуются возможностью 
сократить денежные расходы на 
проводы родственников в по-
следний путь, считая это чем-то 
недостойным.

ПРОВЕРКА СЛУХА В Москве предлагают предоставлять 
в аренду ритуальные принадлежности

Гроб напрокат
Ольга Игнатова 

О
дна из крупных столичных 
ритуальный компаний от-
правила в Роспатент заявку 

на регистрацию товарного знака 
«Гроб в аренду».

Если заявку одобрят, в столице 
может появиться новая ритуаль-
ная услуга. Правда, в самом Роспа-
тенте «РГ» сообщили, что сейчас 
не могут прогнозировать, будет ли 
зарегистрирован такой товарный 
знак. «Заявку может подать кто 
угодно, — рассказал пресс-секре-
тарь ведомства Игорь Лисник. — Ее 
рассмотрит экспертная комис-
сия, после чего заявителю будет 
дан положительный либо отрица-
тельный ответ. Процесс рассмо-
трения заявки занимает до года». 
Впрочем, по словам адвоката Рус-
лана Мурадова, получить «добро» 
заявителям будет непросто. 
«Должно быть какое-то ориги-
нальное название, чтобы был за-
регистрирован товарный знак, — 
поясняет юрист. — В данном же 
случае особой оригинальности не 
прослеживается. Однако замечу, 
что отечественная патентная си-
стема довольно сложна и имеет 
массу нюансов, так что не берусь 
предугадать результат». 

В самой компании сообщили, 
что пока у них нет такой услуги, 
как аренда гроба. Но нужна ли мо-
сквичам она? По мнению члена 
общественного совета при депар-
таменте торговли и услуг Москвы 
Андрея Марсия, аренда ритуаль-
ных принадлежностей для нашей 
страны пока, безусловно, экзоти-
ка. «Но в то же время в ней нет ни-
чего такого, что могло бы сильно 
затронуть морально-нравствен-
ные нормы, — считает Марсий. — 

Речь ведь не о том, чтобы родст-
венники взяли в аренду один гроб, 
провели торжественную церемо-
нию прощания, а потом изъяли 
тело и похоронили его либо без 
гроба, либо в другом гробу. Арен-
дный гроб — это определенная ри-
туальная конструкция, выполнен-
ная из дорогих материалов с ин-
крустацией. Тело же будет нахо-
диться в другом гробу, который и 
опускается в эту конструкцию на 
время церемонии прощания». 

По словам Марсия, в некоторых 
европейских странах такая пра-
ктика распространена. Особенно 
если речь идет о кремации. Покой-
ника при этом помещают в гроб из 
экологически чистых материалов. 
А такой простой гроб на время про-
щания помещают в более предста-
вительный. Знает о практике сдачи 
гробов в аренду и организатор еже-
годной выставки похоронной ин-
дустрии на ВДНХ «Некрополь» 
Дмитрий Евсиков. «В США и Евро-
пе практика сдачи гробов в аренду 
существует, — говорит он. — Ведь, 
например, в Америке настоящий 
дубовый гроб стоит от 10 тыс. дол-
ларов. Не каждый может позволить 
купить такую ритуальную принад-
лежность для проводов в послед-
ний путь своего родственника. По-
этому берут напрокат гроб-поста-
мент». Но к тому, что подобная 

услуга приживется в Москве, Евси-
ков относится с сомнением. 

Согласен с ним и председатель 
профсоюза ритуальных служб Мо-
сквы Антон Авдеев. «Конечно, лю-
бая идея имеет право на существо-
вание, но не думаю, что данная 
окажется жизнеспособной, осо-
бенно в условиях экономической 
нестабильности, — считает он. — 
Эта услуга вряд ли будет дешевой. 
Дорогие материалы отделки, 
сложная конструкция. Все стоит 
денег. Людям, которые готовы вы-
ложить приличные деньги на про-
воды в последний путь своих близ-
ких, проще сразу купить дорогие 
ритуальные принадлежности».

Акцент

 Аренда ритуальных принад-
лежностей для нашей страны, 
пока, безусловно, экзотика

МЕЖДУ ТЕМ 
Первые 200 участков под семей-
но-родовые захоронения выста-
вят на торги в начале октября, 
заявил вчера глава столичного де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. Самые дешевые 
участки предложат на Николо-
Архангельском кладбище. Их на-
чальная стоимость от 155 ты-
сяч рублей. Самые дорогие — на 
Троекуровском кладбище, там 
начальная стоимость участков 
составляет 3 миллиона рублей. 
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ДИПЛОМАТИЯ Вашингтон 
готов сотрудничать 
с Москвой и Тегераном

Белый дом 
меняет 
риторику

Евгений Шестаков, «Российская газета», Нью-Йорк

МОСКВА и Вашингтон сближают позиции по сирийско-
му кризису, но при этом идут параллельными курсами, 
реализуя собственную повестку дня. В среду в рамках 
председательства России в Совете Безопасности ООН 
Сергей Лавров провел министерское совещание по борь-
бе с терроризмом. Полное название мероприятия «Под-
держание международного мира и безопасности: урегу-
лирование конфликтов на Ближнем Востоке и в Север-
ной Африке, борьба с террористической угрозой» доско-
нально отражает круг вопросов, которые вынесла для об-
суждения на Совбезе российская сторона. Но запланиро-
ванного ранее заявления по его итогам не было. Как объ-
яснил постоянный представитель России при ООН Вита-
лий Чуркин, американцы отказались работать над доку-
ментом, сославшись на «слишком большое число разно-
гласий».

К министерской 
встрече Москва под-
готовила предложе-
ния, как на практике 
осуществить коор-
динацию всех сил, 
противостоящих 
экстремистам «Ис-
ламского государст-
ва» и другим терро-
ристическим груп-
пировкам.   

Однако на дан-
ном этапе говорить о 
реальном объедине-
нии усилий пока 
преждевременно. 
Встреча лидеров России и США позволила сделать ряд 
серьезных шагов по координации усилий на антитерро-
ристическом направлении. Тем не менее на практике Ва-
шингтон стремится сохранить в вопросах борьбы с тер-
роризмом тактическую самостоятельность, чтобы избе-
жать обвинений в слишком резкой смене курса. И все же 
подвижки налицо. В среду госсекретарь США Джон Кер-
ри подтвердил, что Белый дом более не настаивает на не-
медленном отстранении от власти президента Сирии Ба-
шара Асада и готов согласиться с плавным переходом 
власти в Сирии. Одновременно СМИ стало известно об 
отставке Эвелин Фаркас, отвечавшей в Пентагоне за во-
енные связи с Москвой и Киевом. Она считалась сторон-
ником жесткой линии в отношении России. В среду со-
стоялась еще одна, третья по счету, встреча на полях Ге-
нассамблеи ООН между Сергеем Лавровым и Джоном 
Керри. Ее повестка была очевидна — выполнение догово-
ренностей, которые были достигнуты между россий-
ским и американским президентами. Добавлю, что в не-
давнем интервью одной из местных телекомпаний глава 
Госдепартамента США назвал беседу лидеров России и 
Соединенных Штатов не только «очень откровенной», 
но и «очень учтивой». А подобные оценки из уст руково-
дителя американской дипломатии многое значат. 

Тем не менее сложившееся потепление не означает, 
что Белый дом намерен полностью перенести сирийскую 
повестку в ООН, как это предлагает сделать Россия. На-
против, накануне проводимого под председательством 
Лаврова Совета безопасности президент Барак Обама 
собрал на полях Генассамблеи «встречу высокого уров-
ня». Это мероприятие под председательством США полу-
чило обтекаемое название «Совещание по вопросам 
борьбы с экстремизмом и терроризмом».  

Результаты встречи, которая по замыслу Вашингтона 
должна предшествовать собираемому по инициативе 
США «антитеррористическому саммиту», позже про-
комментировал сам глава Белого дома. Он объявил о на-
чале борьбы с идеологией «Исламского государства», со-
общил, что возглавить борьбу с терроризмом в Сирии 
должен новый лидер, который объединит народ. Но так-
же чрезвычайно важным представляется заявление Оба-
мы о его готовности сотрудничать с Ираном и Россией 
для преодоления конфликта в Сирии. 

Пока из постоянных членов Совбеза на немедленном 
уходе президента Башара Асада настаивает только 
Франция, затеявшая в отношении сирийского лидера 
судебный процесс. Но судя по настроениям ключевых 
участников Генассамблеи в отношении сирийского 
кризиса, упрямство президента Франсуа Олланда мо-
жет привести к изоляции Парижа на сирийском треке.  

Несмотря на крити-
ку заявленного 
США «антитеррори-
стического самми-
та» (постоянный 
представитель Рос-
сии при ООН Вита-
лий Чуркин назвал 
действия Вашингто-
на перетягиванием 
одеяла и попыткой 
брать на себя фун-
кции ООН. — Авт.), 

Москва не отказывается от участия в этом мероприя-
тии и будет представлена на нем заместителем предста-
вителя РФ при ООН. 

Покидая вечером штаб-квартиру ООН, я наткнулся на 
несколько «прилавков», обвешанных политическими 
плакатами, возле которых оживленно спорили амери-
канцы. На одном плакате было написано: «Путин прав, 
Обама ошибается». На другом: «Наш враг не Путин, наш 
враг Уолл-стрит». И подумал о том, что на этой Генассам-
блее, возможно, впервые за последнее время со стороны 
западных партнеров России перестали звучать «черно-
белые» оценки проводимой Москвой внешней политики. 
А былая враждебность за несколько дней после высту-
пления российского президента на Генассамблее смени-
лась поиском прагматичных решений в отношении ми-
ровых кризисов. И даже если этот поиск идет на парал-
лельных курсах, это вовсе не означает невозможности 
сближения позиций и объединения усилий в дальней-
шем для решения общей задачи. Например, такой, как 
борьба с ИГИЛ. 

У ПОРОШЕНКО — ПОД 40

Президент Петр Порошенко продолжает изумлять американцев 

своими заявлениями. Возможно, в этом виновата простуда — глава 

Украины сообщил, что у него температура 38,5 градуса. Выступая 

в Колумбийском университете, Порошенко заявил, что Евросоюз 

не выживет без Украины (и как же он выживал столько лет? ), а его 

страна часть Евросоюза независимо от того, хотят ее там видеть 

европейцы или нет.  Сам же президент Украины, как выяснилось, 

мечтает о кресле евродепутата.  И тут надо признать, что в оцен-

ках своего политического потолка Порошенко не ошибся. Воз-

главлять такую крупную страну как Украина для него и впрямь 

сложновато.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Экстремистам урезали зарплату до 100 долларов в месяц

Джихадисты бегут из пустыни
Андрей Васильев

С
отни джихадистов покида-
ют ряды запрещенной в 
РФ экстремистской груп-

пировки «Исламское государст-
во» и бегут из пустыни. Им в три 
с лишним раза снизили денеж-
ное довольствие: теперь они по-
лучают всего до 100 долларов в 
месяц, сообщает газета «Дэйли 
миррор».

Как утверждает британское 
издание, как только стало извест-
но о приказе лидера ИГ абу-Бакра 
эль-Багдади урезать денежное до-
вольствие боевикам, из рядов 
группировки в северном Ираке за 
последние два дня успели убежать 
около 200 джихадистов. В послед-
нее время группировка столкну-
лась с финансовым дефицитом, 
вызванным отступлением со сво-
их позиций в нефтеносных райо-
нах. По данным западных СМИ, 
год назад боевики зарабатывали 
на контрабандной нефти 1,6 мил-
лиона долларов в день, а сейчас 
ворованное черное золото прино-
сит им в три раза меньше доходов.

Эксперты описывают ИГ как 
наилучшим образом финанси-

руемую террористическую ор-
ганизацию в истории, что при-
влекает в ее ряды новобранцев 
со всего мира. «Исламское госу-
дарство», которое не гнушается 
торговлей людьми и кражами 
уникальных артефактов, зараба-
тывает в Сирии и Ираке больше 
денег, чем любые террористиче-
ские организации. Банда экстре-
мистов сделала свое состояние 
на грабежах, торговле раритета-
ми, например, из древней Паль-
миры. Но самый крупный доход 
приносят похищенная нефть и 
торговля людьми, захваченны-
ми в плен или сексуальное раб-
ство. Миллионы полученных та-
ким путем долларов идут на фи-
нансирование деятельности ИГ.

Финансисты группировки рез-
ко сократили количество «денеж-
ных конвоев» из-за опасения их 
уничтожения беспилотниками. В 
результате финансовые средства 
из оплота боевиков в Мосуле не 
доходят до низовых подразделе-
ний группировки. В руководстве 
ИГ также опасаются, что из-за 
расширения сферы влияния и тер-
риторий, подконтрольных груп-
пировке в Северной Африке, мо-

гут возникнуть новые финансо-
вые вопросы, связанные с необхо-
димостью содержать еще большее 
число наемников.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Контактная 
группа 
по Украине 
согласовала 
отвод 
вооружений 
малого 
калибра

ИМПУЛЬС 
ИЗ МИНСКА

Анна Федякина 

ДОЛГОЖДАННЫЙ шаг на пути 
реализации Комплекса мер по 
выполнению Минских соглаше-
ний сделала Контактная группа 
по Украине, урегулировав во-
прос об отводе вооружений ка-
либром до 100 миллиметров от 
линии соприкосновения на Дон-
бассе. 

«Историческое» и «вымучен-
ное» соглашение, как его охарак-
теризовали на востоке Украины, 
вступило в силу вчера, после 
того как документ подписали 
главы ДНР и ЛНР Александр За-
харченко и Игорь Плотницкий.

За три дня до встречи «нор-
мандской четверки» на высшем 
уровне в Париже участникам 
Контактной группы по урегули-
рованию на востоке Украины 
удалось добиться прорыва в пе-
реговорах. «Они (Украина, ДНР 
и ЛНР. — Прим. «РГ») сделали то, 
что должны были сделать по 
Минским соглашениям — подпи-
сали дополнения к Комплексу 
мер, — пояснил суть документа 
представитель ОБСЕ в Контак-
тной группе Мартин Сайдик. — 
Соглашение предусматривает 
отвод на 15 километров танков, 
артиллерийских орудий кали-
бром до 100 миллиметров и ми-
нометов калибром до 120 милли-

метров включительно. Отвод бу-
дет осуществляться в два этапа. 
Первый этап начнется через два 
дня после полного прекращения 
огня и охватит большую часть 
зоны безопасности Луганской 
области. Отвод будет происхо-
дить по типу вооружений: снача-
ла танки, потом артиллерийское 
оружие, затем минометы». По 
словам участников переговоров 
в Минске, при соблюдении «ре-
жима тишины» на востоке Укра-
ины отвод войск может начаться 
уже 2 октября. Предполагается, 
что на первом этапе в течение 15 
дней вооружения будут отво-
диться на территории Луганской 
области по линии  станица Лу-
ганская — Счастье — Славяно-
сербск — Первомайск. Сразу по-
сле этого должен начаться вто-
рой этап отвода вооружений на 
территории Донецкой области 
по линии Попасное — Ясиноватая 
— Пески — Марьинка — Новотро-
ицкое — Гранитное. Этот процесс 
может занять до 30 дней, по-
скольку в этом регионе сконцен-
трировано значительное количе-
ство орудий. Кроме того, как ста-
ло известно СМИ, для контроля 
отвода вооружения на Донбассе 
Специальная мониторинговая 
миссия ОБСЕ будет проводить 
необъявленные проверки.

Представитель ДНР в Контак-
тной группе Денис Пушилин от-
метил, что к этой договоренно-
сти стороны шли несколько ме-
сяцев. «Документ буквально вы-
мучен в самой активной фазе в 
течение последних трех меся-
цев», — заявил он на пресс-кон-
ференции. «Мы слишком долго 
шли к этому решению, которое 
бы на уровне документа закре-
пило прекращение огня. Мы над-
еемся на его неукоснительное 
соблюдение, в том числе и Укра-
иной», — добавил Игорь Плот-
ницкий.

Между тем представитель 
России в Контактной группе Аза-
мат Кульмухаметов заявил, что 
подписанный документ «откры-
вает путь к миру». При этом он 
добавил, что еще предстоит про-
делать огромную работу «Над-
еемся, что в военной сфере бу-
дем продвигаться и дальше впе-
ред», — отметил российский ди-
пломат. 

Белый дом не наме-
рен полностью 
перенести сирий-
скую повестку 
в ООН, как это 
предлагает сделать 
Россия

Упрямство 
Франсуа Олланда 
может привести 
к изоляции Парижа 
на сирийском треке

Рекруты ИГ нередко попадают в плен к правительственным войскам 
Сирии (на фото) либо в конце концов бегут из рядов группировки. 

Узнайте больше: Эксперты 
рассказали, какого оружия 
больше всего боится ИГ 
www.rg.ru/art/1168801

КСТАТИ
Война против «Исламского госу-
дарства» теперь расширяется на 
уровне финансов, отмечают ми-
ровые СМИ новость о том, что 
государственный департамент 
США объявил о вознаграждении в 
сумме 5 миллионов долларов за 
информацию о торговле нефтью 
и археологическими реликвиями, 
которые захвачены этой терро-
ристической группировкой. Речь 
идет о получении данных на физи-
ческих и юридических лиц, «задей-
ствованных в добыче, обработке, 
контрабанде и продаже нефти и 
древних реликвий, а также о пу-
тях, которые используются для 
их доставки покупателям».
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Заместитель главы Специальной 
мониторинговой миссии ОБСЕ на 
Украине Александр Хуг заявил, 
что Соглашение об отводе воору-
жений способствует реализации 
Минских соглашений. «Это допол-
нительный важный шаг на пути к 
реализации того, о чем были до-
стигнуты договоренности в Мин-
ске. Это укрепляет минский про-
цесс», — сказал он, отметив, что 
ситуация на востоке Украины 
остается «чувствительной».

Отвод вооружений 
будет происходить 
в два этапа

Только в «РГ» Известный французский политолог Иван Бло 
комментирует выступление Владимира Путина в ООН 

Без России не обойтись

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
ыступление Владимира 
Путина на Генеральной  
Ассамблее ООН в Нью-
Йорке  попало точно в 
цель. Об этом «РГ» рас-

сказал известный политолог, фи-
лософ Иван Бло - яркий предста-
витель команды  экс-президента 
страны и нынешнего руководите-
ля  правой партии «Республикан-
цы» Николя Саркози.

Как вы оцениваете предложение 
российского президента объеди-
нить усилия по борьбе  с  «ИГ» на 
Ближнем Востоке?
ИВАН БЛО: Взвешенная и всесторон-
не продуманная инициатива. В 
первую очередь потому, что она 
основана на историческом опы-
те.  Владимир Путин хорошо зна-
ет историю, чем, увы, не могут 
похвастаться многие государст-
венные деятели на Западе. Что 
важно в политике? Четко обозна-
чить противника. Так вот россий-
ский президент абсолютно ясно 
назвал этого главного, единст-
венного на  сей день противника 
— ИГ. И это дает ему огромное 
преимущество по сравнению с 
теми, кто не может определиться 
в этом вопросе или просто оши-
бается. Некоторые заявляют, что 
радикальная группировка ИГ, ко-
нечно, наш противник, но, мол, и 
Башар Асад «не лучше». Получа-
ется путаница, ведь нельзя вое-
вать на несколько фронтов. И в 
этом серьезный просчет. Вспом-
ним Вторую мировую войну. Ког-
да Гитлер решился атаковать 
СССР, ввязавшись в войну на два 
фронта, он обрек себя на пораже-
ние.   

Думается, президент США 
Барак Обама в душе согласен с 
российским предложением, но  
еще раньше он говорил о том, 
что наряду с ИГ и сирийский ли-

дер должен быть выведен из 
игры. Так что его позиция до-
вольно шаткая, ибо нечеткая. То 
же самое можно сказать о фран-
цузском президенте.  Кстати, об 
этом  в редакционной статье в 
«Фигаро» написал вчера обо-
зреватель Филипп Жели. По его 
словам, у  Путина стратегиче-
ское видение ситуации, ясный и 
последовательный  подход  с са-
мого начала сирийского кризи-
са, чего нет у его западных кол-
лег.

Знаете, что меня приятно 
удивило в нашей прессе?  Может 
быть, в первый раз в кои-то веки 
она в похвальных тонах пишет о 
Владимире Путине и его иници-
ативе в Нью-Йорке.

Вы упомянули западных полити-
ков.  Вынесли ли они какие-либо 
уроки из трагедий Ливии, где 
вмешательством извне были 
разрушены легальные государ-
ственные структуры, а страна 
повергнута в хаос? Или из аме-
риканской интервенции в Ира-
ке, где произошло примерно то 
же самое и где не без попусти-
тельства США возникла раковая 
опухоль ИГ? 
ИВАН БЛО: Конечно, я лучше знаю 
французских политиков. Мно-
гие все-таки об этом  задумыва-
ются. Впрочем, даже у амери-
канцев это проскальзывает. Ведь 
неспроста Барак Обама пошел 
на диалог с Владимиром Пути-

ным в Нью-Йорке, а ранее стал 
договариваться с Ираном. Так 
что некая эволюция  просматри-
вается. Ведь поражения, воленс-
ноленс,  подталкивают людей к 
размышлениям. К сожалению, 
не все умеют признаваться в 
своих ошибках, а политики — 
особенно. Тем не менее многие 
думают, что нужно менять курс. 
Вариантов же немного. Так что 
постепенно произойдет сближе-
ние с Владимиром  Путиным. 
Оно уже сейчас происходит.  По-
тому что  он сегодня — самая 
сильная фигура на международ-
ной шахматной доске.  И это, за-
мечу, явление экстраординар-
ное. Ныне ваша страна практи-
чески формирует повестку дня  
международной политики  на 
Ближнем Востоке. 

Почему США и их союзники так 
ненавидят Асада?
ИВАН БЛО:  Он давно был избран в 
качестве главного врага рядом 
мусульманских держав и в пер-
вую очередь Саудовской Арави-
ей и ее союзниками. Нынешний 
сирийский режим — светский, 
что, естественно, вызывает у них 
неприятие.  Думаю, Саудовская 
Аравия, чтобы гарантировать 
свою стабильность,  заключила 
пакт с исламистскими радикала-
ми: вы оставляете нас в покое, но 
вам разрешено низвергнуть свет-
ских авторитарных лидеров в 
иных мусульманских странах. В 

частности в Ливии, Египте, Си-
рии. Что случилось с Каддафи, 
мы знаем. В Египте не совсем 
вышло:  нынешний руководитель 
генерал Ас-Сиси все-таки чело-
век умеренных взглядов. Остался 
Башар Асад.  Американцы, союз-
ники саудовцев,  пошли им на-
встречу, согласившись на устра-
нение сирийского лидера.  После 
этого  другие западные страны, 
находящиеся в подчиненном по-
ложении у США, последовали их 
примеру.  Но теперь над Европой 
нависла угроза  терроризма, на-
шествия беженцев.  И все это 
дело рук отнюдь не  Асада, а тех, с 
кем он активно борется. Но те-
перь в западных столицах слож-
но изменить отношение к сирий-
скому президенту на 180 граду-
сов.

Это значит, что допускается худ-
ший сценарий развития событий 
в Сирии?
ИВАН БЛО: Будем надеяться, что 
этого не произойдет. 
Мне страшно пред-
ставить, что будет с 
поддерживающими 
Башара Асада ала-
витами, другими 
р е л и г и о з н ы м и 
меньшинствами, 
в том числе хри-
стианами.     И 
в о т  е щ е  ч т о . 
Тем, кто наста-
ивает на уходе 
н ы н е ш н е г о 
сирийского 
лидера, не-
чего предло-
жить. У них 
нет какой-
л и б о  б о -

лее или менее достойной аль-
тернативы Асаду. 

Как вы считаете, после встречи 
Владимира Путина с Бараком 
Обамой в ООН возможно ли меж-
ду США и Россией сотрудничест-
во в сирийском вопросе?
ИВАН БЛО: Думаю, что да. Дело в 
том, что у американцев нет дру-
гого выбора.  Они уже пытались 
обойтись без Ирана, России, но 
ничего не добились. Другая по-
литика — это координация шагов 
с Москвой и Тегераном. Пола-
гаю, что особого энтузиазма Ба-
рак Обама по этому поводу не 
испытывает, но ничего иного 
ему не остается. Так что я  смо-
трю на эту перспективу с опти-
мизмом.

Выступление Владимира 
Путина в ООН: фото и видео 
на сайте
www.rg.ru/art/1169808

Акцент

 Предложения Путина 
по борьбе с ИГ — взвешенная 
и всесторонне продуманная 
инициатива

Демонстранты в Нью-Йорке встре-
чали президента России приветст-
виями и триколорами.
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«Твой враг не Путин, твой враг 
Уолл-стрит», — гласил один из пла-
катов, который можно было видеть 
возле штаб-квартиры ООН. 



9Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 октября 2015 
четверг №220 (6791)

Обществоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Нет у революции конца?
В Л А Д И М И Р  Л У К И Н : Таким 
хорошим событием — 
знаком для меня стал 

бы «круглый стол» для непассио-
нариев. Невзрывных, размышля-
ющих людей самых разных идей-
ных ориентаций. На нем можно 
было бы обсудить меры по, чуть 
было не сказал, «празднованию» 
100-летия революции. Англий-
ское слово commemorate — отме-
тить — тут уместнее. 

Я почему-то ждала, что вы ска-
жете — вынос тела Ленина из 
Мавзолея. 
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Вынос его души из 
Мавзолея важнее. 

Мавзолей, конечно, нелепица, 
с точки зрения даже самого Вла-
димира Ильича. Он явно не из тех, 
кто готов был уложить себя в Мав-
золей. И я лично был бы рад, если 
бы решился вопрос с окончатель-
ным захоронением Ленина. Но я 
еще с начала 90-х говорил: не спе-
шите. Такой вопрос лучше решать 
в обстановке, не чреватой кон-
фронтацией и обострением на-
шей вечной битвы невежества с 
ностальгией, а спокойной, исто-
рически приемлемой. Но если мы 
достигнем более-менее спокой-
ного отношения к этому вопросу 
на взаимоприемлемых основани-
ях, то, считай, мы вынесли душу 
Ленина из Мавзолея… Еще для 
меня хороший знак — скоро поя-
вится памятник жертвам полити-
ческих репрессий. Они начались 
как раз с революции. Хотя были и 
до нее, но после революции 
просто стали одним из главных 
знаков жизни страны. Вот под се-
нью этого памятника и надо со-
брать «круглый стол». И погово-
рить о том, как отметить память 
революции. И как почтить память 
ее жертв. В Испании создали ко-
миссию, которая приняла реше-
ние похоронить участников Гра-
жданской войны вместе в одной 
усыпальнице и написать: «Они 
любили Испанию». Мы же не под-
вели окончательную черту под 
Гражданской войной. И поэтому у 
нас в моде бесконечные обвине-
ния, воспроизводящие красные, 
белые, зеленые и иные «клише» 
Гражданской войны. 

Хорошо бы отметить память 
русских революций XX века со-
зданием лекарства от «синдро-
ма победоносного идиотизма». 
Ощущения, что мир должен 
быть устроен так, как я думаю и 
желаю. Только я «все знаю», 
только моя «картина мира» 
должна возобладать. Этот син-
дром абсолютной справедливо-
сти моей доктрины очень силен. 
А кто вне ее, сразу чуть ли не 
бесы и прочие нечистые силы. 
Вот изгнание такого неандер-
тальского сознания и должно 
быть окончательным итогом 
воспоминания о революции. 

Хотя мой оптимизм ограни-
чен. Мы же видим, как у нас 
люди на ТВ разговаривают — 
вращая глазами… Это просто 
наука ненависти. Ненависти мы 
хорошо научились. Надо учить-
ся терпимости. Терпимость сей-
час модно ругать. Мол, теплох-
ладное, нехристианское какое-
то чувство, надо не терпеть, а 
любить ближнего. А терпимость 
и есть первая стадия этой люб-
ви. Посмотрите, мы же не тер-
пим друг друга…

Как там у Блока: «И у тех, кто 
не знал, что прошедшее есть/ Что 
грядущего ночь не пуста/ Зату-
манила сердце усталость и 
месть/ Отвращенье скривило 
уста». Мы же на экранах ТВ все 
время видим эту кривизну уст и 
отвращение друг к другу. 

Может, это наигранная, игровая 
нетерпимость. Сведи нас другая 
ситуация, станем братьями…
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Может быть, и на-
игранная, но… Актеры играют, а 
люди плачут и рыдают по-насто-
ящему, беря примеры со сцени-
ческих героев. Многие надевают 
маски. Но мы-то этим маскам ве-
рим. И игровая нетерпимость — 
болезнь заразительная. Посмо-
трите на футбол — игра. Но ведь 
есть кретины, которые по поводу 
футбола дерутся по-настоящему 
и убивают друга друга. Понять и 
принять, что у другого чело-

века, как и у тебя, есть права на 
аргументацию, вот с этим у нас 
туго. Хотя это вписано в Консти-
туцию. Но и по поводу Конститу-
ции теперь говорят, что это, мол, 
не наше, а наше — это встретить-
ся двум богатырям и решить во-
прос по-богатырски. Но сейчас 
оружие у «богатырей» не то что 
было у Осляби.

Синдром Сахарова
А если все-таки не по-богатыр-
ски… Какими могут быть по со-
держанию позитивные итоги 
этого «круглого стола»? Что он 
может принести, с чем бы согла-
сились все?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Раз мы живем в 
одной стране и в одно время, мы 
должны сделать все, чтобы от ре-
шения наших проблем не разва-
ливалась эта страна. Страна ведь 
разваливается сначала в голове, 
а потом уже территориально. Мы 
были свидетелями этого в 80-е и 
90-е годы. Нам надо избавиться 
от этой геростратовской угрозы, 
когда ради своих убеждений че-
ловек готов на все, в том числе и 
на развал страны. Сочетать сво-
боду и достоинство с настоящим, 
непоказным патриотизмом мож-
но только через терпимость по 
отношению друг к другу и непе-
рехождение некоторых четких 
линий, за которыми начинается 
угроза геростратовского поведе-
ния. Истина, конечно, великая 
вещь. Против истины нельзя гре-
шить. Но нельзя и не понимать, 
что она витает над головами 
спорщиков, а не живет в одной 
голове, да еще в такой, которая 
чувствует себя вправе снести все 
другие, лишь бы наступили пол-
ные правда и справедливость. 

Но чтобы многосерийный кол-
лективный разговор о русской 
истории XX века был удачным, 
нужно взять и задать нужный 
тон, верно собрать участников…
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Думаю, что здесь 
нужна совместная инициатива — 
и государственная, и обществен-
ная. Среди организаторов дол-
жен быть кто-то, ну не прямо свя-
занный с правительством, но 
пользующийся его поддержкой. 
Здесь очень важно доверие влас-
ти и общества. 

И надо создать группу, способ-
ную сформулировать основные 
идеи, отражающие наше полити-
ческое и общественное мнение, 
создать атмосферу. И, конечно, 
позаботиться о том, чтобы в раз-
говор были включены люди, при-
надлежащие самым различным 
направлениям. Но при этом по-
просить их подумать о том, как 
хорошо, спокойно и невредно для 
страны провести все эти разгово-
ры о 17-м годе и открытой им эпо-
хе. А если все-таки не удастся до-
говориться о какой-то единой ат-
мосфере, можно подумать о про-
ведении альтернативных меро-
приятий. Но обязательно с уча-
стием всех. И без воинственных 
криков «От тайги до Британских 
морей Красная (или Белая) армия 
всех сильней»…Нам уже пора вы-
скочить из этой нашей 100-лет-
ней Войны Алой и Белой розы, бу-
шующей в наших головах. Давай-
те уже от Йорков и Ланкастеров 
куда-то ближе к Тюдорам, настоя-
щему парламенту, настоящим — 
без всякой имитации — непрерыв-
ным консультациям с обществом. 
К настоящему поиску системы 
сдерживания и неповреждения 
объединительных линий, кото-
рые держат наше государство. 
Тем более что государство у нас 
трудное, большое, многослойное. 

Более широкий формат на пер-
спективу, с обязательным непо-
вреждением объединительных 
линий — это что?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Пока вижу только 
испанский пример. Нет, еще 
вижу… Какой бы напряженной 
ни была наша общественная ат-
мосфера в 90-х, а мы так и не пе-
решли грань гражданской вой-
ны. Почему? Я считаю, потому 
что был очень мощным и силь-
ным синдром, который я назы-
ваю «сахаровским» — синдром 
ненасилия. Принцип разреше-
ния разногласий через гибель 
людей казался нам страшнее са-
мих этих разногласий. Все-таки 
мы прожили часть истории, в ко-
торой был осужден культ лично-
сти и массовые репрессии, рас-

сказано об огромных 
жертвах, принесен-
ных на алтарь идео-

логии. 

Но пока такое 

ощущение, что общественные 
симпатии совершают бросок в 
другую сторону. Модно любить 
силу…
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Ну чрезмерный 
культ силы — это обратная сторо-
на комплекса неполноценности. 
Американский президент Теодор 
Рузвельт сказал замечательную 
фразу о государственности и 
внешней политике: «Надо гово-
рить мягко, но держать в руках 
большую дубинку». Большая ду-
бинка в такой большой стране, 
как наша, к большому сожале-
нию, нужна. На всякий случай. И 
держать ее лучше, чем фигу в 
кармане, с громким свистом при 
этом настаивая, что мы сверхве-
ликая держава…

Без агентов и злодеев
Вы верите, что получится слож-
ный и диалогичный разговор об 
истории XX века?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Если правильно 
настроим себя, то да. Конечно, кто-
то будет держать острый топор 
под мышкой… Но я не раз видел, 
что и коммунистически настроен-
ные граждане в такого рода ди-
скуссиях демонстрируют откры-
тость и толерантность. Я, кстати, 
как представитель некоммунисти-

чески настроенных граждан го-
тов обсуждать и плюсы их 
режима. Я, между прочим, 
не отношусь к революции 

как к абсолютному злу. 
Святой царь и абсо-
лютный злодей 
Ленин — это не для 
меня. Да, наш царь 
— мученик…

Он и прославлен Церковью 
за мученичество.
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Но свят ли он был 
во всех делах своей жизни — это 
непростой для всех нас вопрос. 
И качество его (и его окруже-
ния) государственной деятель-
ности стоит обсудить. Как и с Ле-
нина снять образ абсолютного 
злодея и агента германского им-
периализма. Как Ленин-то и 
Троцкий, будучи агентами раз-
ных и воевавших друг с другом 
империализмов, в одной комна-
те Смольного руководили пер-
выми днями Октябрьской рево-
люции?

Нам, конечно, нужно стряхи-
вать с истории эти анекдоты про 
агентов и серьезно обсуждать, 
как сделать так, чтобы в нашем 
анализе и оценках революции и 
контрреволюции, всего того 
исторического разрыва, что мы 
пережили, преобладали не чер-
но-белые тона, а историческая 
правда. И чувство скорби и горе-
чи по поводу того, что когда-то 
из-за разногласий рухнула це-
лая страна. И весь порядок жиз-
ни. И думать, как сделать наше 
поколение более умным и ответ-
ственным. 

Чтобы мы, как в той юмореске 
Зиновия Высоковского, герой ко-
торого проотсутствовав дома 
ночь, спрашивает жену: «Люлек, 
как там в Греции?» Как там в Гре-
ции — важно, но сначала надо с 
Люльком разобраться. В Туль-
ской, Тамбовской, Тверской, 
Псковской областях наладить 
нормальную жизнь. Забыть про 
анекдот «Москва — великолеп-
ный город, но проблема в том, 
что она со всех сторон окружена 
Россией»…Вот сделаем там 
жизнь лучше, и постепенно, в со-
ответствии с известной мар-
ксистской формулой хорошее 
бытие станет потихонечку опре-
делять наше сознание.

Ведь революция на самом 
деле — это не какой-то красивый 
переворот и матросы лезут на 
несуществующую решетку… Ре-
волюция — это когда каждая кле-
точка общества начинает жить 
спокойнее. Не когда жизнь пере-
вернута, а когда она успокои-
лась — вот это настоящая рево-
люция.

Проблемы назревают, и об-
щественные дискуссии идут во 
многих странах, но революции 
во многих из них уже не случа-
ются. Потому что раньше была 
проведена большая работа по 
упорядочению строя души всего 
народа.

Восстание масс
Вы готовы обсуждать историю с 
настроем принять позицию дру-
гих? Например, тех, кто готов 
ставить памятники Сталину?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Да, я готов обсу-
ждать все наши серьезные исто-
рические проблемы честно и за-
ранее настроившись на то, чтобы 
понять и принять позицию дру-
гого человека. Да, Сталин для од-
них великий, потому что выиграл 
войну, для других — преступник, 
потому что инициировал массо-
вые репрессии. И ведь то и другое 
правда. И то, что не все преступ-
ления были совершены лично 
Сталиным, правда. И не мешает 
нам вслед за Довлатовым повто-
рить: «Мы без конца ругаем това-
рища Сталина, и, разумеется, за 
дело. И все же я хочу спросить: 
кто написал четыре миллиона до-
носов?» 

Суровая, жестокая воля Ста-
лина сыграла свою роль в том, 
что в самые трудные времена 
войны нам удалось сплотиться 
так, чтобы и Москва не пала, и 
страна. Это нельзя отрицать. Как 
и нельзя утверждать, что Сталин 
был организатором всех наших 
побед. Давайте наконец согла-
симся, что история сложнее иде-

ологических схем. И пусть юби-
лей революции выпишет похо-
ронку абсолютистскому, черно-
белому сознанию. 

Мне вот тоже кажется, что по-
пытка снова ставить памятники 
Сталину — всего лишь марги-
нальный жест. Но тут же начина-
ется идеологическая рубка.
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Нам все-таки надо 
научиться не слышать оппонен-
та, а слушать его. И отвечать по 
существу, без раздражения и не-
нависти, без желания смести чу-
жие аргументы со стола. Серьез-
ные аргументы всегда надо 
оставлять на столе, иначе про-
гресса в отношениях не будет.

А что вы думаете о высоких рей-
тингах Сталина в соцопросах? 
Похоже, люди так дразнят совре-
менное начальство, а не распи-
сываются в любви к тоталитар-
ности?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Да, конечно, Ста-
лин тут ни при чем. Он просто 
стал символом «страны в эпоху 
ее величайших побед» в ситуа-
ции, когда серьезных побед у нас 
нет. Это не сам Сталин, а один из 
положительных символов… Про 
Сталина, кстати, сразу забудут, 
как только мы начнем глубоко за-
ниматься реальными проблема-
ми — хоть историческими, хоть 
современными. Когда решим пе-
реходить к эпохе более цивили-
зованной.

Когда меня зовут на какой-ни-
будь конгресс по разоблачению 
Сталина, я сразу говорю, что счи-
таю такой разговор непродук-
тивным. Конечно, Сталин пре-
ступник, стоит огромное количе-
ство его личных подписей под 
расстрельными списками. И не 
надо его оправдывать честному и 
порядочному человеку. Но давай-
те просто чуть отодвинем осу-
ждения-оправдания и прежде по-
говорим по существу о том исто-
рическом времени, о его многог-
ранности и даже о многогранно-
сти роли Сталина. Нам надо по-
нять сложность и многогран-
ность нашей истории в XX веке и 
найти какую-то формулу, вмеща-
ющую ее противоречивую суть. 

Для этого прежде всего надо 
научиться связывать крупные 
исторические переломы XX века 
не столько с борьбой личностей, 
сколько с радикальным изменени-
ем самой страны, например, прев-
ращением ее из крестьянской в го-
родскую, с глобальным изменени-
ем психологии населения…

С переходом к массовому обще-
ству.
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Да. В результате и 
на фоне революционных пере-
мен у нас в XX веке возникло об-
щество того типа, который луч-
ше всего описал испанский фи-
лософ Ортега-и-Гассет в «Вос-
стании масс». Из восставших 
масс появляются тоталитарные 
структуры, возглавляемые тота-
литарными вождями, способны-
ми к массовым преступным вак-
ханалиям не виданных ранее 
масштабов. 

«Все великие достижения ци-
вилизации созданы массами» — 
долго у нас держалась эта иллю-
зия, убеждавшая нас, что массы 
могут всем владеть и что они все 
заслуживают. Что человек, кото-
рый изобрел телевидение, и чело-
век, который смотрит телевизор, 
одинаково ценны. Уважение к 
знанию, к таланту, к проявлению 
творческих способностей ничто 
по сравнению с формальными 
правами масс…

Маркс, конечно, блистательный 
ученый и социолог, но как так 
получилось, что его неверная ги-
потеза стала нашей судьбой?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Он блистатель-
ный ученый, глубокий и содер-
жательный, читать его и сейчас 
просто необходимо. Он наряду с 
Ницше, Фрейдом, тем же Орте-
гой-и-Гассетом стал основой це-
лой эпохи, я бы сказал, позднего 
Ренессанса, включившего в себя 
как раз явления массового ха-
рактера. Его прометеевская 
вера во всесилие человека, его 
стремление к величию… И вре-
мя, когда у нас прорастали его 
идеи, было очень сложным. Поэ-
тому и рассматривать его надо 
сложно, а не при помощи крича-
лок-обзывалок.

Мужество на каждый день
А почему мы так не слышим друг 
друга? Эгоистичны, окуклены в 
своем…

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Закрытость есть в 
наших душах. И некая боязнь 
скромности и смирения. (Изви-
ните, если это звучит немного 
по-церковному.) Боязнь понять 
собственную ограниченность, 
показаться человеком, который 
слишком сильно уступает оппо-
ненту. Тут, конечно, политика 
виновата… Это же такая игра, в 
которой не принято признавать-
ся в своих собственных ошиб-
ках. Кстати, вот нам опыт XX 
века: Ленин в этом смысле был 
необычным политиком — посто-
янно говорил «мы ошиблись». А 
в конце жизни вообще призна-
вал, что произошла сплошная 
ошибка.

Что нам делать? Развивать в 
человеке человеческое. Дубину 
держать глубоко запрятанной и 
на всякий случай. А пока бороть-
ся с собой за признание, что в 
споре с людьми иных мнений не 
вся правда твоя… Как Белинский 
говорил: «Страшный я человек, 
если в мою башку втемяшится 
какая-то метафизическая идея». 
Он, кстати, за торжество своих 
идей был готов чуть ли не уби-
вать. А потом оказывалось, что 
истинна другая идея. На самом 
деле идеи всегда борются друг с 
другом…

Но наше-то время ругают за без-
ыдейность. «Большая» Марксова 
теория рухнула, мы поняли ее 
неправоту, но остались в какой-
то пустоте. Не то что социальных 
теорий, крупных идей нет. Идеи 
потребления ничего, кроме иро-
нии, не вызывают.
ВЛАДИМИР ЛУКИН: У нашего замеча-
тельного поэта Наума Коржави-
на есть такое стихотворение про 
Освенцим. «Мужчины мучили 
детей./ Умно. Намеренно. Умело./ 
Творили будничное дело,/ Труди-
лись — мучили детей». А дети не 
понимали, почему их мучают. 
Старались стать лучше, молили, 
любили. «Но у мужчин «идеи» 
были». 

Проблема не в идеях левых 
или правых. Проблема в том, 
что ты за эти идеи готов запла-
тить. И где ты должен остано-
виться в их продвижении. Левые 
и правые идеи существовали 
всегда. И охранительные идеи в 
России были очень сильными с 
XV века — Третий Рим и т.п. И, 
пожалуйста, верь, отстаивай из-
любленные идеи. Но народы не 
ссылай. И не убивай ради идей. 
Остановись. Анализируя век 
русских революций, мы должны 
прийти к единству по поводу вот 
этих «остановок». Договорить-
ся о необходимости ограничите-
ля. Этот ограничитель сущест-
вует в 10 заповедях (более-ме-
нее одинаковых в разных рели-
гиях), существующих не в сер-
дце одного человека, а в сердце 
человечества. И в главенстве 
права. Реализация наших идей 
самыми героическими и жесто-
кими даже к себе потугами не 
может выходить за рамки запо-
ведей и права.

Нас как-то не греет идея право-
вого общества. Ассоциируется с 
казуистической мутотой и по-
купным судом…
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Потому что мы 
еще не дозрели до этого. Но здесь 
и начинается человеческое обще-
житие. 

То, о чем я говорю, кто-то мо-
жет посчитать за попытку вы-
травливания героизма из духа 
нашего народа. Помните, Блок 
писал: «Слушайте музыку рево-
люции». А мы тут уши затыкаем и 
стараемся перечить пафосному 
героизму и безграничной само-
реализации. Но это не совсем так. 
Есть другое мужество — мужест-
во каждодневного следования 
тем простым формулам, о кото-
рых мы только что говорили. 

Будучи десять лет уполномо-
ченным по правам человека, я уз-
нал, что такое каждый день ре-
шать какие-то проблемы и пу-
блично заявлять что-то несимпа-
тичное начальству. Я старался 
это делать так, чтобы разговор не 
превращался в политическую 
конфронтацию. Трудно найти 
эту грань между необходимым 
самостоянием и стремлением к 
разрушению каких-то важных 
устоев. Это фактически стержне-
вая проблема развития общест-
ва. Стабильным и благоденству-
ющим странам после всех соци-
альных взрывов и революций это 
удалось. Нет, я не хочу сказать, 
что эти страны всегда правы в 
своей политике. Я о структуре их 

общества. И нам надо стремиться 
к этому — спокойно, тихо, твердо 
и мягко.

Кристофер Коукер в «Сумерках 
Запада» пишет, что русская ци-
вилизация собиралась вокруг 
литературы. Поэтому не огля-
нуться на то, как видят нашу 
историю современные писате-
ли, нельзя. В прилепинской 
«Обители», например, заметны 
симпатии к Троцкому. Там глав-
ная героиня из окружения 
Троцкого.
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Троцкий — очень 
яркий персонаж. Не мой люби-
мый, но, безусловно, человек вы-
дающихся талантов, хоть и своео-
бразных. Не будь Ленина и Троц-
кого, у нас была бы другая рево-
люция. Они, безусловно, ее во-
жди. Троцкий решающий персо-
наж и в революции 1905 года. Но 
он, конечно, фигура разрыва. 
Только с элементом трагизма из-
за того, что он раньше других был 
удален от дел, а потом и зверски 
убит соперником. 

А у Алексея Варламова в этом 
году вышел роман «Мысленный 
волк» — он вся тончайшая мета-
фора осуждения революции как 
ужасного морального и физиче-
ского насилия. 
ВЛАДИМИР ЛУКИН: История — жесто-
кая вещь. Что в ней не насилие? 
Вот 90-е годы сейчас все ругают, 
а я думаю, все могло быть и по-
круче — в смысле насилия. Нам 
повезло в 90-е. В 1917-м нет, а в 
90-е повезло. 

Полномочия человека
 Но разве в постсоветской ситуа-
ции не унижены ум и талант?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Мы как-то пере-
скочили от ума и таланта сразу 
на уровень гения. И в гениях у нас 
выскочки из шоу-бизнеса — мега-
звезды.

Ну они самозванцы…
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Почему? Тут как 
раз все по Ортега-и-Гассету — 
массы хотят своих кумиров. Но 
это опасно. Образуется почва 
для рождения всяческого фана-
тизма, вроде поклонения «богу 
Кузе». Еще очень высока по-
требность слепого фанатизма, 
передачи своей головы и всего 
духовного потенциала кому-то 
во владение. И как сделать так, 
чтобы человек систематически 
был человеком? Чтобы он был, 
помните, как Христос сказал в 
одном из Евангелий апостолам: 
теперь вы не рабы Божьи, но 
мои соратники и союзники. Вот 
как нам добиться этого превра-
щения из рабов кого-угодно в 
соратников и союзников? Само-
стоятельно думающих, самосто-
ятельно мыслящих. Утопия? Но 
путь к этому — единственно воз-
можный путь самосохранения 
человечества. Иначе опять вру-
чим свои «полномочия челове-
ка» кому угодно — от Кузи до фю-
рера. Вы вот Прилепина с Варла-
мовым читаете, а я все вспоми-
наю у Бориса Савинкова в нача-
ле «Коня вороного» есть такая 
песенка: «Полюбили сгоряча 
русские рабочие Троцкого и 
Ильича, и все такое прочее». А в 
конце она же звучит в другом 
изводе: «Расстреляли сгоряча 
русские рабочие Троцкого и 
Ильича, и все такое прочее». А я 
бы продолжил эту песенку: «Пе-
редали дураки свои полномочия 
Троцкому и Ильичу, и все такое 
прочее». Вот не надо никому пе-
редавать своих человеческих 
полномочий.

Акцент

 Когда меня зовут 
на какой-нибудь конгресс 
по разоблачению Сталина, 
я сразу говорю, 
что считаю такой разговор 
непродуктивным

Акцент

 Надо избавиться от этой 
геростратовской угрозы, 
когда ради своих убеждений 
человек готов на все, в том 
числе и на развал страны

Владимир Лукин считает, что 
надо отказаться от  клише и чер-
но-белого восприятия русской 
истории ХХ века.

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: 
«Роспечать» — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687.

Главная тема октябрьского номера 

журнала «Родина» — «Прощание с 

гражданской войной». А поводом 

для назревшего разговора послужи-

ло предстоящее захоронение остан-

ков цесаревича Алексея и великой 

княжны Марии в Петропавловской 

крепости. 

В обсуждении темы участвуют руко-

водитель Росархива Андрей Арти-

зов, доктор исторических наук Сер-

гей Караганов, директор Российско-

го центра судебно-медицинской эк-

спертизы Минздрава России Андрей 

Ковалев, писатели Александр Про-

ханов и Лев Аннинский…
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Россия — страна самых разных памятников — иногда противоречивых. Надо понять, какая историческая слава скрывается за каждым из них. 
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Финансы В Сочи открывается Международный 
инвестиционный форум

Деньги по делу
Иван Карасев 

С
егодня в здании олим-
пийского медиацен-
тра открывается XIV 
Международный ин-
вестиционный форум 

«Сочи-2015» под девизом «От 
антикризисных мер к новому 
этапу развития».

Планируется, что во второй 
день работы форума в дискуссии 
«Инвестиционный климат на ме-
стах. Секреты успеха» примет 
участие председатель правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев.

По словам гендиректора 
Агентства стратегических ини-
циатив Андрея Никитина, повы-
шение эффективности россий-
ской экономики немыслимо без 
передовых управленческих ре-
шений на местах. Тем более опыт 
показывает, что многие решения 
разрабатываются и внедряются 
на муниципальном уровне. «На-
шим агентством уже сформиро-
ван Атлас муниципальных пра-
ктик и разработан порядок мер, 

направленных на развитие мало-
го предпринимательства и устра-
нения административных барье-
ров», — добавил Никитин.

Для кубанской делегации 
особый интерес будет представ-
лять «круглый стол» «Сельское 
хозяйство и АПК. Тяжелый год, 
хороший год?» и панельная ди-
скуссия «Туристический год по-
сле Олимпиады», в которых при-
мут участие профильные крае-
вые министры.

В минувшем году Кубань на 
форуме «Сочи» заключила 310 
соглашений на 353 миллиарда 

рублей. Эксперты сомневаются, 
что в этот раз удастся улучшить 
результат. По словам аналитика 
Антона Сороко, внешняя конъ-
юнктура сейчас не способствует 
реализации крупных инвести-
ционных проектов, тем более за 
счет привлечения иностранных 
капиталов.

«Инвесторы ждут, чем же за-
вершится новый раунд охлажде-
ния отношений между Россией и 
Западом, — полагает эксперт. — На 
этом фоне большинство мегапро-
ектов в ближайшее время могут 
быть реализованы скорее за счет 

внутренних источников. И если 
речь идет о крупнейших инфра-
структурных проектах, то в пер-
вую очередь, конечно, за счет го-
синвестиций». И сейчас, говорит 
эксперт, основная задача — реа-
лизовать те проекты, которые в 
перспективе дадут максималь-
ный мультипликативный эффект.

Марина Алешина

В 
воскресенье пройдут 
выборы в киргизский 
парламент (Жогорку 
Кенеш). Эксперты на-
зывают фаворитом Со-

циал-демократическую партию 
Киргизии (СДПК) во главе с дей-
ствующим президентом респу-
блики Алмазбеком Атамбаевым. 
«РГ» изучила предвыборный рас-
клад на политическом поле стра-
ны.

СДПК — это одна из старейших 
политических партий республи-
ки в новейший период истории. 
Напомним: она была образована 
на съезде 25 сентября 1993 года, 
а зарегистрирована в 1994-м. Од-
ним из инициаторов создания 
СДПК был Алмазбек Атамбаев.

Переломной вехой стали тра-
гические события 2010 года. Что-
бы восстановить стабильность и 
вернуть доверие граждан к влас-
ти, новому президенту (он был 
избран в первом туре голосова-
ния 30 октября 2011 года и всту-
пил в должность 1 декабря 2011 
года) пришлось приложить нема-
ло усилий. Борьба с коррупцией 
стала одним из программных 
пунктов СДПК, взявшей на воо-
ружение знакомый гражданам 
еще по советской классике ло-
зунг «вор должен сидеть в тюрь-
ме», а также «в борьбе с корруп-
цией нет неприкасаемых». Эк-
сперты признают: тема «семей-
ственности» и «клановости» в от-
ношении главы государства была 
весьма чувствительной для жите-
лей Киргизии, что, в сущности, и 
привело к краху режима Курман-
бека Бакиева. В Бишкеке говорят, 
что на сегодняшний день никто 
из близких Атамбаева в государ-
ственных делах не замечен.

Кроме того, СДПК сделала 
ставку на обновление и омоложе-
ние своих кадров — это видно и по 
ее предвыборным спискам кан-
дидатов в депутаты.

Среди важнейших пунктов из-
бирательной кампании партии 
стала программа льготных кре-
дитов для малого и среднего биз-
неса. Они будут выдаваться в 
рамках Кыргызско-российского 
фонда развития, созданного по 
инициативе Атамбаева. Предпо-
лагается, что фонд будет стиму-
лировать развитие производст-
венной базы и создание новых 
рабочих мест. Еще одно направ-
ление — строительство жилья для 
военнослужащих, финансируе-
мое по инициативе президента и 
при поддержке СДПК. При этом 
наблюдатели отмечают, что вру-
чение квартир становится обыч-
ной практикой, а не просто пред-
выборной акцией. Кроме того, 
киргизские госслужащие посте-
пенно получают доступ к льгот-
ному ипотечному кредитованию.

В планах СДПК анонсировано 
строительство новых школ и до-

школьных учреждений. В прош-
лом в Киргизии имел место скан-
дал с незаконной приватизацией 
детских садов. Сейчас их предпо-
лагается вернуть государству. 
Выделяются средства и на дорож-
ное строительство: за последнее 
время построено более 242 кило-
метров дорог, в 2016 — 2017-м 
планируется построить еще 300. 
Власти также называют страте-
гическим достижением строи-
тельство линий электропередач и 
подстанции Датка-Кемин, благо-
даря чему республика обрела 
энергетическую независимость.

Наконец, внешнеполитиче-
ский курс Бишкека, вступившего 
сначала в Таможенный союз, а те-
перь в ЕАЭС, позволил сущест-
венно облегчить жизнь трудовым 
мигрантам, прежде всего работа-
ющим на территории России, уза-
конить их пребывание и улуч-

шить социальное положение. Это 
основные направления, на кото-
рые СДПК делает акцент в ходе 
своей предвыборной кампании.

Эксперты, анализирующие 
предвыборный расклад в Кирги-
зии, указывают на уязвимые по-
зиции других кандидатов, в том 
числе социалистической партии 
«Ата-Мекен». Созданная также на 
заре девяностых, она в последние 
годы существенно скорректиро-
вала ориентацию и теперь счита-
ется более прозападной. К слову, 
против нее на предстоящих выбо-
рах может сыграть позиция по за-
крытию Центра транзитных пе-
ревозок (бывшей американской 
авиабазы, размещавшейся в ме-
ждународном аэропорту Манас). 
Как говорил в одном из интервью 
лидер партии Омурбек Текебаев, 
«по моему личному мнению, в 
выводе американской базы не 
нуждались ни Россия, ни мы». Он 
делал акцент на возможных поте-
рях от ухода американцев.

При этом большой резонанс в 
Киргизии вызвал скандал, свя-
занный с попыткой  самого Теке-
баева парализовать деятель-
ность крупнейшего золоторудно-
го месторождения «Кумтор», ко-
торое приносит республике по-
рядка 70 миллионов долларов в 
год (формально речь шла о при-
ватизации рудника). Собствен-
но, фигура Текебаева может 
стать очком совсем не в пользу 
«Ата-Мекен»: он был замечен в 
контактах с представителями 
международных организаций, 
которые подозревались властя-
ми страны в связях со спецслуж-
бами США.

При этом надо иметь в виду, 
что многие кандидаты в депутаты 
Жогорку Кенеш от этой партии 
являются действующими мини-
страми и руководителями ве-

домств. До недавнего времени 
пост премьер-министра Кирги-
зии занимал выдвиженец «Ата-
Мекен» Джоомарт Оторбаев, при 
котором правительство не доби-
лось существенных успехов в 
развитии экономики страны.

Отдельным блоком на этих 
выборах идет «Республика — Ата-
Журт» (в 2014 году две сравни-
тельно молодые партии объеди-
нились в одну). Примечательно, 
что еще в 2010 году они выступа-
ли оппонентами и на предвыбор-
ных дебатах доходило до взаим-
ных оскорблений. В ходе нынеш-
ней кампании блок ратует за ли-
шение привилегий депутатов, 
10-процентное ипотечное креди-
тование населения, борьбу с кор-
рупцией. При этом наблюдатели 
называют эти лозунги популист-
скими. Во-первых, действующие 
депутаты от «Республики» поль-

зуются всеми благами народных 
избранников, будь то служебные 
авто или зарубежные поездки за 
счет госбюджета. Во-вторых, 
банк «Кыргызбанк» лидера «Ре-
спублики», экс-премьера страны 
Омурбека Бабанова, который 
сейчас обещает 10-процентную 
ипотеку, предлагает населению 
кредиты по процентной ставке в 
27 процентов годовых. Вряд ли 
этот факт можно назвать конку-
рентным преимуществом, тем 
более что тот же Кыргызско-рос-
сийский фонд развития уже вы-
дает льготные кредиты предпри-
нимателям под 12 процентов на 
пять лет. Оппоненты «Республи-
ки» указывают и на то, что в во-
просе борьбы с коррупцией пар-
тия вряд ли может служить при-
мером для подражания. Так, в 
ходе скандала вокруг ее депутата 
Исхака Пирматова (он подозре-
вался в получении многомилли-
онной взятки в бытность главой 

«Кыргызнефтегаза») партия вос-
противилась привлечению на-
родного избранника к уголовной 
ответственности. Были и другие 
громкие истории. Так, на месте 
одного из лучших стадионов 
Бишкека Бабанов строит собст-
венный гипермаркет, что не по-
вышает его рейтинг в глазах из-
бирателей.

При этом немало нареканий 
вызывает и фигура другого со-
председателя партии — Камчыбе-
ка Ташиева. Меньше чем за неде-
лю до выборов, 28 сентября, он 
был лишен регистрации в качест-
ве кандидата на выборах после 
того как нанес телесные повре-
ждения одному из парламента-
риев. По факту побоев было воз-
буждено уголовное дело. Это да-
леко не первый случай, когда по-
литик демонстрировал свой тем-
перамент. Так, в 2012 году Таши-
ев вместе с занимавшим тогда 
пост вице-спикера парламента 
Талантом Мамытовым и лидером 
парламентской фракции от пар-
тии «Ата-Журт» Садыром Жапа-
ровым были арестованы при по-
пытке штурмовать забор вокруг 
парламента во время митинга оп-
позиции на центральной площа-
ди Бишкека.

При этом среди внутренних 
проблем партии называют отно-
шения с национальными мень-
шинствами, а это весьма щепе-
тильный для страны вопрос. Во 
фракциях «Республики» и «Ата-
Журт» в парламенте нынешнего 
созыва нет ни одного депутата 
«нетитульной» нации, в том чи-
сле русских.

За место в Жогорку Кенеш по-
борется также партия «Онугуу-
Прогресс», основанная полити-
ком Бакытом Торобаевым. В 
2007 году он прошел в парламент 
при поддержке Жаныша Бакиева 
— брата Курманбека Бакиева — в 
то время президента Киргизии. 
Тогда Торобаев стал депутатом от 
«пробакиевской» партии «Ак 
Жол», а в 2009 году глава госу-
дарства назначил его главой 
МЧС. С тех пор Торобаеву и его 
партии не удалось избавиться от 
имиджа политической силы, 
пользующейся «поддержкой» се-
мьи Бакиева, прежде всего фи-
нансовой. Эксперты отмечают: 
бизнесмену средней руки Бакы-
ту Торобаеву каким-то образом 
удалось привлечь на свою агита-
ционную кампанию несколько 
десятков миллионов долларов 
США. На улицах Бишкека можно 
видеть обилие агитационных 
плакатов его партии.

Акцент

 Главной темой форума «Сочи-
2015» станет развитие россий-
ской экономики в нынешних 
непростых условиях

Акцент

 Борьба с коррупцией стала 
одним из программных пун-
ктов СДПК, взявшей на воору-
жение знакомый гражданам 
еще по советской классике 
лозунг «вор должен сидеть 
в тюрьме»

ГОЛОСОВАНИЕ Избирательная кампания в республике вышла 
на финишную прямую

Киргизия перед выбором

ЦЕНА ВОПРОСА

В преддверии выборов киргизские эк-

сперты подсчитали расходы партий на 

свою деятельность. В 2013 году траты 

«Республика — Ата-Журт» составили 

около 250 тысяч долларов, примерно 

столько же и в 2014-м. Для сравнения: 

расходы правящей СДПК в 2013 году 

около 160 тысяч долларов, в 2014-м 

приблизительно 170 тысяч (в эту сум-

му входит бюджет на официальные за-

рубежные визиты спикера парламен-

та — члена СДПК).

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
4 октября 2015 года в Киргизской Республике состоятся очередные пар-
ламентские выборы. Какова общественно-политическая ситуация в 
республике накануне выборов? Насколько сильно влияние электораль-
ной кампании на российско-киргизские отношения? Эти и другие ак-
туальные вопросы обсудят эксперты в ходе «круглого стола» «Россий-
ско-киргизские отношения в контексте предстоящих парламентских 
выборов», который состоится 1 октября 2015 г. в 12.00 в медиацентре 
издания «Российская газета» по адресу: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4.
К участию в мероприятии приглашены: Аза Мигранян — научный со-
трудник Института экономики РАН, Владимир Лепехин — директор 
Института ЕврАзЭС, Дмитрий Журавлев — директор Института 
региональных проблем, Андрей Казанцев — директор Аналитического 
центра МГИМО. Модератор: Юлия Якушева — исполнительный дирек-
тор Политологического центра «Север-Юг».
Аккредитация для СМИ по тел.: 8 (499) 257-59-79, Е-mail: 
mediacentr@rg.ru
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Са-
веловская»). Для прохода на мероприятие обязательно иметь при себе 
редакционное удостоверение.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Брянского областного суда;
—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Чукотского автоном-

ного округа;
—  заместителя председателя Двадцатого арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Красноярского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 2 ноября 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

О проведении общественных обсуждений  
(в форме слушаний) проектной документации 

(включая материалы оценки воздействия  
на окружающую среду) 

В соответствии с федеральными законами от 06.10.2003 года 
№ 1331-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации», от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденным приказом Государственного комитета 
РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, постановле-
нием администрации муниципального района «Хилокский район» 
от 16.09.2015 г. № 1121 организованы общественные обсуждения 
(в форме слушаний) проектной документации (включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: «Строительство и реконструкция 
участков автомобильной дороги М-51, М-53, М-55 «Байкал» — от Че-
лябинска через Курган, Омск, Новосибирск, Кемерово, Красноярск, 
Иркутск, Улан-Удэ до Читы. Реконструкция автомобильной дороги 
Р-258 «Байкал» Иркутск — Улан-Удэ — Чита км 830+000 — км 835+000, 
Забайкальский край» (далее — Проект).

Местоположение объекта: Забайкальский край, Хилокский район.
Организатором общественных обсуждений (в форме слушаний) яв-

ляется Федеральное Казенное Учреждение «Управление Федеральных 
автомобильных дорог на территории Забайкальского края Федераль-
ного Дорожного Агентства» (ФКУ Упрдор «Забайкалье»). Адрес: 
672010, Забайкальский край, г. Чита, ул. Анохина, д. 17; контактное 
лицо — Воловик Василий Васильевич, тел. (3022)31-00-85.

Генеральная подрядная организация — Открытое Акционерное Об-
щество «Сибмост» (ОАО «Сибмост»). Адрес: 630099, Новосибирская 
обл., г. Новосибирск, пр-т Димитрова, д. 16; контактное лицо — Греду-
нов Николай Викторович, тел. (383)222-51-35; 8-913-780-9035.

Общественные слушания по обсуждению материалов проектной до-
кументации (разделы «Мероприятия по охране окружающей среды», 
«Оценка воздействия на окружающую среду») будут проводиться 
03.11.2015 г. в 18.00 по адресу: 673200, Забайкальский край, г. Хилок, 
ул. Ленина, д. 9, Администрация муниципального района «Хилокский 
район», «большой зал» 2-й этаж.

Материалы ОВОС проектной документации доступны для рассмо-
трения и подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц 
с 02.10.2015 г. по 02.11.2015 г. в здании администрации муниципально-
го района «Хилокский район» по адресу: 673210 г. Хилок, ул. Ленина, 
д. 9, Комитет по архитектуре и градостроительству, тел. 8(30237)21-
288.

Свои замечания и предложения по теме общественных обсуждений 
просим оставлять в «Журнале регистрации замечаний и предложений 
по проекту», с указанием Ф.И.О., данных документа, удостоверяющего 
личность. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах повторного 
аукциона на право заключения договора 

аренды находящихся в федеральной 
собственности двух земельных участков, 

входящих в состав единого лота,  
для комплексного освоения территории,  

в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах повторного аукциона на 
право заключения договора аренды находящихся в федеральной собс-
твенности двух земельных участков, входящих в состав единого лота, об-
щей площадью 1 737 000 кв. м (кадастровые номера 58:18:0941501:651, 
58:18:0941501:652), расположенных по адресу: Пензенская область, 
Мокшанский район, для комплексного освоения территории, в рамках 
которого предусматривается в том числе жилищное строительство (далее 
соответственно — аукцион, Участки), проведенного в соответствии с ре-
шением правления Фонда «РЖС» (протокол от 10.07.2015 № 112).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Пензенская область, Мокшанский район.
Кадастровый (или условный) номер: 58:18:0941501:651.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застройка. 
Общая площадь земельного участка: 1 575 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 24.04.2015 № 
58-58/018-58/038/002/2015-4135/1, на основании которой Управлени-
ем Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Пензенской области выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 15.05.2015 № 58-58/018-58/038/002/2015-
4135/1 (бланк 58 АБ № 872932).

Существующие ограничения (обременения) права: земельный учас-
ток передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» (далее — Закон № 161-ФЗ).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельно-
го участка и обременениях, указаны в кадастровой выписке о земельном 
участке от 15.05.2015 № 5800/300/15-128865, выданной филиалом фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Пензенской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Пензенская область, Мокшанский район. 
Кадастровый (или условный) номер: 58:18:0941501:652.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застройка.
Площадь земельного участка: 161 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в ЕГРП от 24.04.2015 № 58-58/018-
58/038/002/2015-4137/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Пензенской области выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 15.05.2015 № 58-58/018-58/038/002/2015-4137/1 
(бланк 58 АБ № 872931).

Существующие ограничения (обременения) права: земельный учас-
ток передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Законом № 161-ФЗ.

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельно-
го участка и обременениях, указаны в кадастровой выписке о земельном 
участке от 15.05.2015 № 5800/300/15-128870, выданной филиалом фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Пензенской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукци-

оне от 29 сентября 2015 г. № ПА478-21/2015/1 на основании подпункта 
8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в свя-
зи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной заяв-
ки на участие в аукционе.

Извещение о результатах  повторного 
аукциона на право заключения договора 

аренды находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для 

комплексного освоения территории, в рамках 
которого предусматривается в том числе 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах повторного аук-
циона на право заключения договора аренды находящегося в феде-
ральной собственности земельного участка общей площадью 579 470 
кв. м (кадастровый номер 52:26:0020033:8), расположенного по адре-
су: Нижегородская область, р-н Кстовский, ФГУП «Центральное» 
Россельхозакадемии, для комплексного освоения территории, в рам-
ках которого предусматривается в том числе жилищное строительс-
тво (далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в соот-
ветствии с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 
10.07.2015 № 112).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Нижегородская область, р-н Кстовский, 

ФГУП «Центральное» Россельхозакадемии.
Кадастровый (или условный) номер: 52:26:0020033:8.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения в 

целях жилищного строительства, в том числе строительства мало-
этажного жилья.

Общая площадь Участка: 579 470 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности  

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 
05.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1769/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Нижегородской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 № 52-
52/114-52/009/802/2015-1769/1 (бланк 52-АЕ 825585).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения), земельный участок передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в ка-
честве агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищно-
го строительства» согласно записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 52-52/114-
52/009/802/2015-1770/1 (выписка из ЕГРП от 05.02.2015 № 52-0-1-
181/4001/2015-1515).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 24.03.2015 № К-В(ГКУ)/15-220327 выданном филиалом 
ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной, регистрации, кадастра и картографии» по Нижегородс-
кой области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

аукционе от 29 сентября 2015 г. № ПА429-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несосто-
явшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не пода-
но ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах повторного 
аукциона на право заключения договора 

аренды находящегося в федеральной 
собственности земельного участка  

для комплексного освоения территории,  
в рамках которого предусматривается в том 

числе жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах повторного аукци-
она на право заключения договора аренды находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка общей площадью 248 000 кв. м 
(кадастровый номер 52:26:0040024:21), расположенного по адресу: 
Нижегородская область, р-н Кстовский, ФГУП «Центральное» Рос-
сельхозакадемии, для комплексного освоения территории, в рамках ко-
торого предусматривается в том числе жилищное строительство (далее 
соответственно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с ре-
шением правления Фонда «РЖС» (протокол от 10.07.2015 № 112).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Нижегородская область, р-н Кстовский, 

ФГУП «Центральное» Россельхозакадемии.
Кадастровый (или условный) номер: 52:26:0040024:21.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения в 

целях жилищного строительства, в том числе строительства мало-
этажного жилья.

Общая площадь Участка: 248 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 
02.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1759/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Нижегородской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 02.02.2015 № 52-
52/114-52/009/802/2015-1759/1 (бланк 52-АЕ 825584).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строи-
тельства» согласно записи в ЕГРП от 02.02.2015 № 52-52/114-
52/009/802/2015-1760/1 (выписка из ЕГРП от 05.02.2015 № 52-0-1-
181/4001/2015-1516).

Границы Участка приведены в кадастровом паспорте земельного 
участка 25.03.2015 № К-В(ГКУ)/15-227253 выданном филиалом 
ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной, регистрации, кадастра и картографии» по Нижегородс-
кой области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

аукционе от 29 сентября 2015 г. № ПА430-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несосто-
явшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не пода-
но ни одной заявки на участие в аукционе.

ЦИФРА

353
МИЛЛИАРДА
Рублей — на такую сумму заключи-
ла соглашений Кубань на прош-
лом форуме в Сочи

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ  
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «СТРОЙКРЕДИТ»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает вкладчикам Открытого акционерного 
общества Коммерческий банк «Стройкредит» о продолжении приема 
заявлений о выплате возмещения по вкладам до 4 апреля 2016 г. (вклю-
чительно) и выплаты такого возмещения до 7 апреля 2016 г. (включи-
тельно) через ВТБ 24 (ПАО) и ПАО «МДМ Банк», действующие от име-
ни Агентства в качестве банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового воз-
мещения можно получить по телефону горячей линии Агентства  
(8-800-200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Справочник вкладчика/Страховые случаи»).

Инвестиционный форум 
в Сочи-2015: все новости 
в спецпроекте «РГ» 
www.rg.ru/sujet/5575
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АРТ Выставка «Шальные 
годы Монпарнаса» теперь 
в Москве

Стихи и проза, 
лед и пламень...

Жанна Васильева

НА ВОЛХОНКЕ, в Галерее искусства стран Европы и 
Америки XIX-ХХ веков открылась выставка «Шальные 
годы Монпарнаса. Живопись и графика Жюля Паскина и 
Леонара Фужиты». 

Этим проектом ГМИИ им. А.С.Пушкина продолжает 
одну из своих любимых тем — «парижскую». Тут можно 
вспомнить и эпохальный проект 1982 года «Москва — Па-
риж», можно — выставку «Парижская школа» (2011), а 
можно и показ «Современного французского искусства» 
в 1928 году в Музее нового западного искусства, преем-
ником которого считает себя ГМИИ. Именно тогда в Мо-
скве впервые были представлены работы Жюля Паскина 
и Леонара Фужита, героев нынешнего проекта. Основу 
выставки составила живопись и графика из музеев и 
частных собраний Франции, Бельгии, Швейцарии.   

Поднявшись на первый этаж Галереи, зритель оказы-
вается на распутье. Налево пойдешь — Жюля Паскина 
найдешь, направо пойдешь — Леонара Фужиту встре-

тишь. Между Паски-
ном и Фужитой, ка-
жется, нет ничего 
общего. Один родил-
ся в городке на Ду-
нае, в еврейской се-
мье богатого торгов-
ца зерном, прошел 
художественные 
школы Вены, Буда-
пешта, Мюнхена. За-

рабатывал рисунками для сатирических журналов, бла-
го едкий немецкий «Simplicissimus» 20-летнего Паскина 
регулярно печатал. Другой — утонченный японец, один 
из сыновей военного врача, генерала императорской ар-
мии. Принадлежа к японской элите и получив прекра-
сное воспитание, он знал западное искусство и почти 
безупречно владел французским. Паскин, постоянно 
возвращаясь к теме блудного сына, похоже, склонен был 
идентифицировать себя с ним. Фужита же говорил о 
себе, что «стал космополитом с двумя родинами». 

Один встречал утро в кафе и мог предложить прияте-
лю «поведать свою ночь», тут же набрасывая на салфет-
ке фривольные сценки, прямо на глазах выстраивавшие-
ся в стройную композицию. Другой рано ложился спать 
и впечатлял экстравагантностью иного рода: «Когда во 
время войны все утопали в наркотической дреме, Фужи-
та, сидя на циновке, угощал гостей зеленым чаем и ку-
рил трубку, в которой не было ничего, кроме табака». На 
гравюре 1923 года он изобразил себя в окружении лю-
бимых предметов — пары трубок, заварного чайника, пе-
ред чистым листом бумаги, с кисточкой и бамбуковым 
футляром для нее, чернильницей для письма тушью. В 
своих круглых очках этот строгий юноша странно напо-
минает Джона Леннона, проделавшего прямо противо-
положный путь — с запада на восток.  Один покончил с 
собой в 45 лет в своем парижском ателье. Другой, дожив 
до старости, возвращается в Париж после Второй миро-
вой, получает французское гражданство, даже принима-
ет христианство. 

Тем не менее, для обоих Париж стал точкой притяже-
ния, их академией жизни и творчества, городом, где они 
сформировались как художники и где к ним пришла сла-
ва, городом их молодости и страстей. И Паскен, и Фужи-
та — из самых ярких персонажей парижской арт-сцены 
1920-1930 годов. Оба были виртуозными рисовальщика-
ми. Оба искали свой путь, сплавляя, казалось, противо-
положные традиции. 

Цугухару Фужита (имя Леонара — в честь обожаемого 
им Леонардо да Винчи он возьмет при крещении) соеди-
няет письмо маслом и тушью, грунтует холст особым, 
придуманным им способом, чтобы он казался гладким, 
как лак, а впитывал тушь, как бумага. Он пишет своих об-
наженных на холсте, создавая ощущение парения, неве-
сомости их фигур. Их контуры, очерченные тонкой ли-
нией тушью, создают ощущение замкнутой, хрупкой 
красы. Фужита, соединив уроки европейского рисунка с 
традицией восточной каллиграфии, делает этот микст 
фирменным знаком. Иначе говоря, свою «восточность» 
он трансформирует во вполне конкретный прием, позво-
ляющий выделиться среди художников. 

Жюля Паскин, напротив, ищет не дистанции от Пари-
жа, а растворения в стихии бурлящей жизни. Но за гро-
тескными, экспрессивными зарисовками, на которых 
могут появиться совсем босховские монстры, вдруг про-
ступает память о классическом наследии. Правда, насле-
дии не Аполлона, а Дионисия. К тому же увиденным че-
рез призму галантного XVIII века с его пасторалями в де-
корациях Версальского парка. На выставке это очевидно 
в акварели «Пастухи» (1903), где и Пан с дудочкой, и 
нимфы, и даже похотливый козел, не говоря уж об Амур-
чике в маске, похожи на актеров, отдыхающих у сцены. 
Эта двойная оптика, в которой пастораль норовит со-
скользнуть в карикатуру, а в портретах полураздетых на-
турщиц вдруг проступает нежная размытость пастора-
ли — словно намечает два полюса, между которыми шел 
поиск Паскина. 

Пожалуй, многие могли бы повторить вслед Фужи-
той: «Париж предоставляет мне необходимую дистан-
цию, чтобы понимать самого себя». Нынешняя выставка 
позволяет увидеть, как опыт «парижской школы» помо-
гал и отечественным художникам создавать хотя бы вну-
треннюю дистанцию от советских будней 1930-х и по-
зже. Зал с рисунками и акварелями Николая Кузьмина, 
Татьяны Мавриной, Владимира Милашевского, Даниила 
Дарана и раннего Михаила Соколова помещен аккурат 
между экспозициями Фужиты и Паскина. Он не исчер-
пывает круг влияния «парижской школы», зато позволя-
ет почувствовать, как пленительна, свежа, смела для рус-
ских художников была «вольная линия… Паскина», на 
которую «еретически заглядывались» не только москов-
ские художники группы «13», но и многие другие.

МУЗЫКА «Фестиваль уличных пианино» поедет по России

Танцующие клавиши
Александр Алексеев

Т
олько-только отгремели 
джазовые аккорды в столи-
це, как «Фестиваль улич-

ных пианино» продолжил свое 
путешествие по стране. 

В пятницу он продолжится 
уже в Сочи. Ради чего возле Мор-
ского вокзала, на площади 
Искусств, в Олимпий-
ском парке и перед 
ЦУМом будут уста-
новлены четыре 
фортепиано. Ка-
кие-то из них орга-
низаторы купили, 
другие подарили 
музыканты. Эти 
инструменты рас-
писали и сделали 
арт-объектами 
художники. А 
сыграть на них 
смогут все же-
лающие… 

Попытаться 
сделать уличные 
концерты джаза и 
классической музы-
ки частью быта и но-
вой достопримечатель-
ностью российских го-
родов  —  для этого и за-
д у м а н  « Ф е с т и в а л ь 
уличных пианино». Он 
стартовал в Москве 
выступлением Кварте-
та Игоря Бутмана в 
саду «Эрмитаж». Лю-
бопытно, что в Мо-
скве прохожие играли 
не только джаз, но и Бет-
ховена, и Шопена. Иногда в 
четыре руки…

О том, какие новые го-
р о д с к и е  м у з ы ка л ь н ы е 

праздники хотелось бы 
утвердить в России, обо-
зревателю «РГ» расска-
зал вдохновитель, про-
дюсер и участник «Фе-
стивалей уличных пи-
анино» Игорь Бут-
ман. 

Что вам хотелось 
бы изменить в по-
вседневной жиз-
ни наших горо-
дов?

И Г О Р Ь  Б У Т М А Н : 
К а ж д ы й  г о -
род  — живой 
организм, он 
должен ды-
шать. А такие 
ф е с т и в а л и 
к а к  р а з  и 
обеспечива-
ют это дыха-
ние. Улицы 
М о с к в ы 
становятся 

более люд-
ными, что де-

лает концерты 
open-air особенно ак-

туальными. Ведь они дают но-
вый импульс жизни, позволяя 

отвлечься от рутинных проблем, 
послушать прекрасных музыкан-
тов, получить заряд позитивных 
эмоций. А музыканты, в свою 
очередь, имеют возможность де-
литься своим творчеством и од-
новременно повышать качество 
своей игры на открытом воздухе. 

Поэтому подобные мероприя-
тия, безусловно, очень важны. 
Даже погода порой им благово-
лит, как было в Москве и как бу-
дет, надеюсь, в начале октября — 
уже и в Сочи…

Сможет ли современный джаз с 
оркестрами или фортепиано 
вписаться в городскую среду?
ИГОРЬ БУТМАН: Конечно! Джазовая 
музыка давно завоевала место 
среди различных музыкальных 
стилей, поэтому она стопроцен-
тно вписывается в любой формат 
уличной культуры. Так же, как и 
классика, и духовые оркестры. В 
конце концов, если вместо город-
ского шума звучит прекрасная 
музыка, разве это плохо? Я счи-
таю, что если музыканты дарят 
свое искусство не ограниченно-
му количеству публики в концер-
тном зале, а огромному числу 
людей, это просто замечательно!

Какие праздники в других столи-
цах мира вам запомнились, и с 

каких, на ваш взгляд, можно 
брать пример?
ИГОРЬ БУТМАН: Могу назвать гол-
ландские городские фестивали, 
когда музыканты играют и в клу-
бах, и на улицах, и в транспорте. 
Есть в Америке фестиваль Jazz 
Mobile, которым долго руководил 
Билли Тэйлор. Суть его в том, что 
музыканты, перемещаясь в авто-
мобиле, останавливаются и дают 
концерты в самых разных местах, 
чаще всего в Гарлеме, — для возро-
ждения интереса к джазу праро-
дителей этого искусства. Очень 
много уличных фестивалей в Бер-
лине. Германия вообще славится 
своей open-air-культурой.

Когда вы сами в последний раз 
играли на улице и какой репер-
туар?
ИГОРЬ БУТМАН: О, у нас было масса 
выступлений на открытом возду-
хе. Это и фестивали: городские, 
загородные… И Дни города… 
много всего! А репертуар я вы-
страиваю таким образом, чтобы 
привлечь внимание и поднять на-
строение разной публики, ведь 
на улицах собираются не только 
поклонники и знатоки джаза, но 
и те, кто о нем, возможно, никог-
да не слышал. Поэтому програм-
мы у нас всегда очень разноо-
бразные и яркие, позволяющие 
публике получить удовольствие 
от джазового искусства с его рит-
мами, великолепными соло. В 
этот раз тоже играем различную 
музыку — как наш основной ре-
пертуар, так и новые вещи, нео-
жиданные для публики.

СОБЫТИЕ

«Геликон» 
празднует 
новоселье

ТЕАТР 
ВЕРНУЛСЯ

Лейла Гучмазова

ДАЖЕ и не придумать, какое 
еще событие последнего време-
ни так радовало московских теа-
тралов. На Большой Никитской 
после восьми лет ремонта и ре-
ставрации открылась историче-
ская сцена «Геликон-оперы».

Две недели назад проводив-
ший экскурсию по театру его ху-
дожественный руководитель 
Дмитрий Бертман был похож на 
мальчишку, который получил в 
день рождения заветный пода-
рок. Вчера, на официальном от-
крытии 26-го сезона «Геликон-
оперы», он выглядел взрослым, 
уставшим, но еще более радост-
ным: свершилось важное — труп-
па со всем скарбом и двумя но-
выми роялями Steinway въехала 
в родной дом. Старое здание от-
реставрировано и с фантазией и 
умом приспособлено под нужды 
современного театра. Театр за-
лит солнцем: атриум под про-
зрачным потолком, стены офор-
млены окнами с цифровой за-
ставкой — пока мелькает эмбле-
ма театра, скоро появятся пер-
вая хозяйка здания княгиня Ша-
ховская, лица композиторов, да 
и мало ли кто может выглянуть 
из театральных окон! Гостей 
встречает парадная лестница, 
которую первая владелица под-
смотрела где-то в Италии и ско-
пировала в свой дом. Дмитрий 
Бертман рассказывает о колон-
нах из особого мрамора и о до-
брых ангелах «Геликон-оперы», 
в честь которых назвал залы — 
зал Покровского, зал Образцо-
вой. Давние друзья «Геликона» 

едва узнают обновленный ста-
рый зал, где когда-то оркестран-
ты задевали зрителей инстру-
ментами, а теперь сцена уходит 
вглубь и оснащена по последне-
му слову театральной техники. 
Главная гордость театра — зал 
Стравинского на 500 мест в быв-
шем дворе усадьбы. Княгиня Ша-
ховская слыла большой затейни-
цей, перестраивала усадьбу 17 
раз, так что и ей бы понравилась 
идея: в зале сохранено княжье 
крыльцо в псевдорусском стиле, 
а свод усыпан синими космиче-
скими сферами и мерцающими, 
словно в ночном небе, звездами. 
На сцене этого зала в день от-
крытия 26-го сезона освящали 
колокольную звонницу, так что 
теперь этим средством для пря-
мой связи с небом может похва-
стать не только Большой театр. 

Рассказывая о многолетнем 
строительном эпосе, Бертман 
вспоминает самое первое штат-
ное расписание на 34 человека с 
семерыми оркестрантами. Те-
перь в театре 600 человек, орке-
странтов — 120, артистов хора — 
60. Все они толпились в проходах 
нового старого дома и повторяли 
друг другу: «С праздником!». 
Дмитрий Бертман рассказал ге-
ликоновцам и гостям о планах на 
новый сезон, вызвал на сцену 
любимых строителей и самых 
верных друзей, поздравил, как 
водится, артистов с присвоени-
ем почетных званий. Планов гро-
мадье: после серии гала-концер-
тов открытия со 2 по 8 ноября 
публике покажут большую ко-
стюмную оперу «Садко» Рим-
ского-Корсакова, Белоколонный 
зал княгини Шаховской откроет-
ся «Свадьбой Фигаро» Моцарта, 
а зал «Покровский» — «Кофей-
ной кантатой» Баха, и далее без 
остановок. Помимо премьер и 
сохраненных в период скитаний 
репертуарных спектаклей в че-
реде важных событий — летние 
гастроли «Геликона» в Бразилии 
с «Леди Макбет Мценского уе-
зда» Шостаковича.

Кино Джессика Честейн о режиссерах, партнерах и скелетах в шкафу

Темные углы памяти

Марина Очаковская

Н
аверное, ни у кого из 
голливудских звезд 
н е  б ы л о  т а к о г о 
странного взлета. До 
34 лет  — безвест-

ность, затем — внезапный и стре-
мительный взлет. При том, что 
Джессика Честейн не обладает 
звездной внешностью и столь же 
звездной всепробивающей стер-
возностью. Она щедра, доброже-
лательна, интеллигентна. В 2011-
м роль в фильме «Прислуга», 
принесла ей номинацию на «Ос-
кара», а в 2012-м боевик «Цель 
номер один» сделал ее знамени-
той. В 2015 году она снялась в 
фильмах «Марсианин» и «Багро-
вый пик». Последний и стал те-
мой нашего разговора.

Вы играете хозяйку жутковатого 
дома с привидениями. Актеры 
говорят, что такие роли плохо 
действуют на психику — как вы 
решились?
ДЖЕССИКА ЧЕСТЕЙН: А мы не делали 
ст р а ш и л к у.  Ги л ь е р м о  д ел ь 
Торо  — умный и глубокий ре-
жиссер. Он снял фильм о том, 
как бешено старое сопротивля-
ется новому. В поместье, где вы-
росли аристократы Томас и Лю-
силь Шарп, прибывает молодая 
жена Томаса Эдит (ее играет 
Миа Васиковска). Она вся из на-
рождающегося ХХ века — писа-
тельница, феминистка, дитя 
технического буйства . Моя же 

героиня — вся в прошлом, а 
прошлое это и кроваво, и мрач-
но. Гильермо сказал, что приви-
дения — это нерешенные пробле-
мы прошлого. Вот мне и захоте-
лось покопаться в темных зако-
улках своей памяти.

А есть такие?
Д Ж Е С С И К А  Ч Е С Т Е Й Н :  Проблем нет 
только у глупцов, которым все в 
жизни понятно. Меня одноклас-
сники вообще дурочкой считали: 
бродит по двору не очень краси-
вая девочка и что-то бормочет... А 
вокруг Калифорния со своей сол-
нечной, брутальной и незамысло-
ватой культурой, куда эта девоч-
ка плохо вписывалась — вот и воз-
буждала насмешки сверстников. 
А бормотала я, между прочим, 
монологи из шекспировских 
пьес, воображая себя на сцене. 

А как к этим странностям отно-
сились родители?
 ДЖЕССИКА ЧЕСТЕЙН: Замечательно: и 
тогда, и потом, когда, закончив 
лучшую театральную школу 
страны — Джульярд, я не могла 

найти работу и им приходилось 
возить меня за десятки миль в 
Лос-Анджелес на кастинги. Ох, 
есть у меня проблемы прошлого, 
есть (улыбается).

Вы ожидали, что станете знаме-
нитой?
ДЖЕССИКА ЧЕСТЕЙН: Честно говоря, и 
сейчас не очень понимаю, как это 
случилось. Я готовила себя к ро-
лям достойным, но не взрывным. 
Конечно, хотела, чтобы меня уз-
навали, но — тихо, как достойного 
профессионала. Но чтобы сни-
маться у Теренса Малика, у Кэт-
рин Бигелоу, чтобы звонил с 
предложением Гильермо дель 
Торо, — такого не ожидала.

Картины Гильермо дель Торо — 
захватывающие, мрачные фан-
тазии. Как он добивается такого 
впечатляющего результата?
ДЖЕССИКА ЧЕСТЕЙН: Он фантазер, ка-
ких мало: в самой обыденной 
жизни находит множество потай-
ных дверей в параллельные 
миры, где сказка становится бы-
лью, а быль — сказкой, и неиз-

вестно, что страшнее. Плюс — фа-
натичная приверженность к бы-
товым деталям. Я насмотрелась 
картин, где стиль одежды, мебе-
ли, уровень техники не соответ-
ствуют времени — мол, какая раз-
ница? Гильермо же перешерстит 
журналы года, когда действуют 
его герои, и будет требовать, что-
бы они были одеты точно по той 
моде, чтобы пользовались соот-
ветствующими транспортными 
средствами и т.д. Из-за этой скру-
пулезности я чуть ребра себе не 
поломала, каждый день затягива-
ясь в корсет.

Кроме вас в «Багровом пике» иг-
рают еще два первоклассных ак-
тера...
ДЖЕССИКА ЧЕСТЕЙН: Гильермо снача-
ла предложил мне роль Эдит — 
той самой продвинутой женщи-
ны. Но я попросила роль Люсиль, 
и он, к счастью, согласился. А ту 
роль передал Мие Васиковской, 
которая, по-моему, какое-то 
чудо. Тихая и застенчивая, но на 
площадке преображается и дела-
ет то, что хочет режиссер, исклю-
чительно точно! Даже физически 
преображается.  Ее Эдит ве-
ришь — такая женщина действи-
тельно может восстать против 
привидений.

А как работалось с Томом Хиддл-
стоном?
ДЖЕССИКА ЧЕСТЕЙН: У него роль сэра 
Томаса Шарпа. Шарп принадле-
жит той Англии, где титулы были 

важнее характера, где известь 
для крепостных стен замешива-
лась на крови врагов, где за-
мкнутость ценилась выше до-
броты и где в каждом шкафу хра-
нилась пара скелетов. С другой 
стороны, он — инженер, изобре-
татель. Он чувствует, что старой 
Англии приходит конец. Прош-
лое в лице сестры и будущее в 
лице жены тянут его в разные 
стороны. Эта роль предназнача-
лась Бенедикту Камбербэтчу, но 
тот не вписывался в график съе-
мок, пришлось отказаться в 
пользу Тома Хиддлстона. И Том 
врос в эту роль. Он сам — пото-
мок аристократов, и это чувст-
вуется. С другой стороны, он 
прелестный, веселый гуляка. И 
вот это разнообразие натуры по-
могло создать значительный 
образ. А вообще, я мечтала бы 
еще раз сыграть у Гильермо с То-
мом и Мией, и чтобы к нам при-
соединился Аль Пачино.

Почему — Пачино?
ЧЕСТЕЙН: Он создан для мрачных 
ролей! Когда я играла с ним в 
«Саломее», меня охватывал на-
стоящий страх — такой у него маг-
нетизм. Могу только предста-
вить, что бы они с Гильермо наво-
ротили!

Моя героиня — вся в прошлом, кро-
вавом и мрачном...

Акцент

 Разве плохо, если вместо 
городского шума зазвучит 
музыка?

Акцент

 Роль женщин в нашей жизни 
растет, и меня, как феминист-
ку, это не может не радовать

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/4396

Для обоих художни-
ков Париж стал 
точкой притяжения, 
академией жизни

Они такие разные, эти шальные ночи Монпарнаса...

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5330

Смотрите фотогалерею 
на сайте 
www.rg.ru/tema/kultura
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Джаз создан для улиц, он там 
чувствует себя как дома.С
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Дмитрий Бертман: Мечты сбыва-
ются. «Геликон» начинает новую 
жизнь.
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НОВОСТИ

Шарапова 
снялась 
с очередного 
турнира

ДО ПЕКИНА 
НЕ ДОБРАЛАСЬ

Сергей Сокольский

МАРИЯ Шарапова снялась с с 
престижного турнира в Пекине. 
Причина — травма левой руки, 
из-за которой россиянка ранее 
досрочно прекратила свое вы-
ступление на турнире в Ухане. 

Напомним, в своем первом 
матче после двухмесячной пау-
зы, вызванной травмой плеча, 
Шарапова играла с Барборой 
Стрыцовой, но из-за проблем со 
здоровьем в начале третьего сета 
спортсменка отказалась от про-
должения борьбы.

Принятое решение тем более 
обидно, что в прошлом году Ма-
рия выиграла пекинский тур-
нир и намеревалась защитить 
титул.

Отметим, ранее Шарапова за-
явила, что у нее два приоритета 
на оставшуюся часть сезона. Во-
первых, это итоговый турнир 
WTA в Сингапуре, который 
пройдет с 25 октября по 1 ноя-
бря, и на который теннисистка 
уже отобралась.

Во-вторых, Шарапова наме-
рена сыграть в финале Кубка Фе-
дерации против Чехии, намечен-
ном на 14—15 ноября.

Волейбольная 
сборная 
назвала состав
на матчи 
перед ЧЕ-2015

ПРОВЕРКА 
БОЕМ

Илья Соболев

ТРЕНЕРСКИЙ штаб волей-
больной сборной России во главе 
с Владимиром Алекно назвал 
список игроков, которые сыгра-
ют в товарищеских матчах про-
тив команды Германии (3 и 4 ок-
тября в рамках подготовки к 
чемпионату Европы-2015.

В расширенный состав во-
шли: связующие — Дмитрий Ко-
валев, Игорь Кобзарь, Сергей 
Гранкин; диагональные — Мак-
сим Михайлов, Виктор Полета-
ев, Павел Круглов; доигровщи-
ки — Алексей Спиридонов, 
Дмитрий Ильиных, Евгений Си-
вожелез, Сергей Савин, Егор 
Клюка; блокирующие — Дмит-
рий Мусэрский, Артем Вольвич, 
Ильяс Куркаев, Илья Власов; ли-
беро — Алексей Обмочаев, Алек-
сей Вербов.

На данный момент в располо-
жение сборной вызваны 17 игро-
ков, а в итоговой заявке на тур-
нир должно остаться только 14 
фамилий.

Отметим, что чемпионат Ев-
ропы пройдет с 9 по 19 октября в 
Болгарии и Италии.

Буре, Федоров 
и Могильный 
вновь сыграют 
в одной тройке

ЗВЕЗДЫ 
СОШЛИСЬ

Сергей Сокольский

В МОСКВЕ состоялась пресс-
конференция, посвященная 
старту турнира среди ветеранов 
«Лиги легенд».

Участие в соревнованиях, ор-
ганизованных при поддержке 
Международной федерации хок-
кея (ИИХФ), примут сборные 
России, Чехии, Словакии, Шве-
ции, Финляндии и Германии. 
Старт турниру даст гала-матч 
между командами «Лига легенд» 
и «Легенды хоккея».

«В субботу Федоров не сыгра-
ет, но в матчах «Лиги легенд» вы 
обязательно увидите нашу трой-
ку», — пообещал президент лиги 
Павел Буре. Напомним, Буре, 
Сергей Федоров и Александр Мо-
гильный играли в одном звене в 
ЦСКА и в сборной СССР в конце 
1980-х годов.

По словам Буре, свое согласие 
на участие в турнире уже дали и 
другие знаменитые игроки. При 
этом по регламенту «Лиги ле-
генд» возраст хоккеистов не дол-
жен быть ниже 45 лет. 

По итогам предварительного 
этапа в январе следующего года 
в Москве состоится суперфинал 
с участием четырех сборных.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Четыре 
наших клуба сразятся 
за почетный трофей

Займем 
шведский стол

Павел Петровский

ОРГАНИЗАТОРЫ Кубка мира-2015, который пройдет в 
шведском городе Сандвикен с 8 по 11 октября этого года, 
озвучили регламент 41-го розыгрыша турнира.

Честь России предстоит отстаивать квартету ко-
манд — победителю первенства страны «Енисею», призе-
рам чемпионата России 2014/2015 — столичному «Дина-
мо» и иркутскому «Байкал-Энергии», а также действую-
щему обладателю Кубка страны «СКА-Нефтянику».

Поскольку в этом году вместо привычных 16 команд в 
Кубке сыграют 14 клубов,  шведам пришлось серьезно 
перекроить сетку, и на этот раз клубы оказались разделе-
ны на три группы вместо четырех, а в двух из них будет 
не квартет, а квинтет соперников. Если раньше путевку в 
плей-офф получали лишь две лучшие команды из каждой 
группы, то на сей раз шанс выиграть Кубок мира есть и у 
тех, кто финиширует на третьей позиции — лучших  опре-
делят по дополнительным показателям.

В остальном правила остались без изменений: матчи 
пройдут в 2 тайма по 30 минут, и ни один из поединков не 
может завершиться вничью. В случае равенства на табло 
соперники исполнят по три 12-метровых удара. И лишь в 
финале  в случае ничейного результата в основное время 
соперники проведут два экстра-тайма по 10 минут каж-
дый до «золотого» гола.

Напомним, что в прошлом году столичные динамов-
цы и «Енисей» остановились в шаге от финала, а  Кубок 
мира выиграл шведский «Вестерос». Всего же за всю 
историю проведения турнира скандинавы выигрывали 
трофей 28 раз, а российские клубы — 11. Действующий 
чемпион страны «Енисей» побеждал в 1982, 1984 и 2011 
годах, архангельский «Водник» в 2003 и 2004 годах, кра-
сногорский «Зоркий» в 1990 и 2012 годах, московское 
«Динамо в 2006, 2007 и 2013 годах, а казанское «Дина-
мо» побеждало в 2010 году. 

ШАХМАТЫ Карякин 
и Свидлер сразятся 
в финале Кубка мира

«Армагеддон» 
приближается

Владимир Ильин

СЕГОДНЯ в столице Азербайджана Баку начинается 
финальное противостояние розыгрыша Кубка мира-
2015 между российскими гроссмейстерами Сергеем 
Карякиным и Петром Свидлером, который начинает 
матч белыми фигурами. Они сыграют четыре партии с 
классическим контролем времени (по полтора часа на 
40 ходов, затем 30 минут до конца поединка с добав-
лением 30 секунд на каждый ход, начиная с первого). 
При равном счете 2:2 на 5 октября будет назначен 
тай-брейк. 

Тай-брейк — это две партии с контролем 25 минут + 10 
секунд на ход; при равном счете — еще два поединка (10 
мин + 10 сек на ход), затем две партии блица (5 мин + 3 
сек). Если все эти мини-матчи не выявят победителя, то 
грядет так называемый шахматный «армагеддон». В ре-
шающей партии белые фигуры получают 5 минут, чер-
ные — 4 с добавлением 3 секунд на каждый ход, начиная с 
61-го. Ничья будет означать победу черных.

Борьба за Кубок мира началась еще три недели назад, 
когда 128 участников вступили в борьбу на турнире с об-
щим призовым фондом 1,6 миллиона долларов. Соревно-
вания проходили по нокаут-системе. Свидлер последова-
тельно одолел турка Эмре Джана, германского шахмати-
ста румынского происхождения Ливиу-Дитера Нисипя-
ну, азербайджанца Теймураза Раджабова, болгарина Ве-
селина Топалова, китайца Вэй И, родившегося в Санкт-
Петербурге представителя Голландии Аниша Гири. Каря-
кин на своем пути к финалу огорчил следующих сопер-
ников: кубинца Эмеса Эспиносу, Александра Онищука 
(США), китайца Юй Яньи, россиянина Дмитрия Андрей-
кина, азербайджанца Шахрияра Мамедьярова и украин-
ца Павла Эльянова. 

Свидлер и Карякин благодаря выходу в финал гаран-
тировали себе места в восьмерке участников турнира 
претендентов на звание чемпиона мира, который состо-
ится 9—28 марта будущего года. Победитель этих сорев-
нований получит право сразиться за шахматную корону 
с действующим обладателем титула норвежцем Магну-
сом Карлсеном.

Ну а в решающем противостоянии борьба пойдет за 
престижный титул и за призовые. Победитель получит 
120 тысяч долларов, проигравший — 80 тысяч. Правда, с 
этих сумм придется произвести 20-процетное отчисле-
ние в казну Международной шахматной федерации 
(ФИДЕ). 

Кубок мира проводится с 2000 года, но только в 
2005-м турнир стал составной частью чемпионата 
мира. Отрадно, что уже третий раз подряд в финале сра-
зятся российские шахматисты. В 2011-м в Ханты-Ман-
сийске Свидлер одолел Александра Грищука, два года 
назад в Тромсе (Норвегия) Владимир Крамник победил 
Андрейкина.

ХОККЕЙ Московские армейцы одолели омский «Авангард» и сохранили лидерство 
в Континентальной хоккейной лиге

ЦСКА выше «ястребов»
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА продол-
жает лидировать в свод-
ной таблице Континен-

тальной хоккейной лиги. Гегемо-
нию команды Дмитрия Кварталь-
нова не смог прервать и омский 
«Авангард», потерпевший госте-
вое поражение со счетом 0:2.

А ведь на момент встречи обе 
команды шли практически вро-
вень и в случае победы на месте 

армейцев вполне могли оказать-
ся «ястребы». Особые надежды 
омичи связывали с чехом Марти-
ном Эратом: матч с ЦСКА дол-
жен был стать дебютным для 
34-летнего форварда, слывшего 
на хорошем счету в НХЛ.

Но ни Эрат, ни его соотечест-
венник и товарищ Владимир Со-
ботка в этот вечер отличиться не 
смогли. И ведь не скажешь, что 
«Авангард» выглядел неубеди-
тельно. 

— Соперник сыграл очень хоро-
шо, у них отличная команда. Ко-
нечно, дело и в наших ошибках, но 
мы сегодня играли неплохо, но в 
хоккее все решают голы. Если не 
забиваешь, то и не выигрываешь, 
— философски заметил Соботка 
после игры.

Главным камнем преткнове-
ния для «ястребов» стала вдохно-
венная игра голкипера ЦСКА 
Ильи Сорокина.  20-летний голки-
пер получил шанс в предыдущей 

игре против «Йокерита» (5:2) и 
теперь всеми силами пытается ис-
пользовать свой шанс. Нынешний 
«сухарь» у Сорокина уже второй 
в сезоне.

— Молодец парень. Справился 
со всеми атаками. Игра для него 
получилась непростая, — похва-
лил голкипера главный тренер ар-
мейцев Дмитрий Квартальнов.

Сам вратарь, как и следовало 
ожидать,  свои заслуги оценил до-
вольно скромно.

— Надо сказать спасибо ребя-
там. Они действовали самоотвер-
женно, блокировали почти все 
броски хоккеистов «Авангарда» 
по воротам. Считаю, что этот «су-
харь» заслуга всей команды, а не 
моя лично.

Что касается «ястребов», в по-
следнее время они немножко сби-
лись с полета. В пяти матчах ко-
манда Евгения Корноухова выиг-
рала лишь однажды, и это несом-
ненно повод задуматься. Уступив  
ЦСКА, омичи немного откатились 
в турнирной таблице, уступив 
первенство в Восточной конфе-
ренции «Сибири», одолевшей по 
буллитам «Сочи» — 3:2.

Отметим, что и ЦСКА, и «Аван-
гард» сегодня проведут свои оче-
редные матчи в регулярном чем-
пионате КХЛ против «Барыса» и 
«Северстали» соответственно.

Но гвоздем программы нынеш-
него игрового дня станет встреча 
«Йокерита» и питерского СКА.  
Действующего обладателя Кубка 
Гагарина под руководством Анд-
рея Назарова продолжает лихора-

дить. В последнем матче питерцы 
неожиданно уступили на своем 
льду рижскому «Динамо» — 1:4.

— Такие матчи надо пережить, 
чтобы готовиться к следующей 
игре и победе. Ребята старались. 
Было много бросков, желания. Но 
день сегодня был неудачный. Наш 
штаб сделает все возможное, что-
бы порадовать болельщиков в 
следующем матче, — пообещал на-
ставник армейцев.

Напомним, СКА встречался с 
«Йокеритом» совсем недавно: 
финны с берегов Невы уехали не-
солоно хлебавши, проиграв со 
счетом 3:6. Теперь армейский 
клуб нанесет ответный визит в 
Хельсинки.

Футбол Голы Артема Дзюбы и Олега Шатова принесли «Зениту» 
победу над «Гентом» в Лиге чемпионов

Халк раздает — 
наши забивают
Артур Нанян

Н
акануне ЦСКА про-
вел второй  матч 
группового этапа 
Л и г и  ч е м п и о н о в 
дома против ПСВ. 

Игра в Химках завершилась уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Днем ранее питерский «Зе-
нит» сделал еще один шаг к плей-
офф турнира, победив дома бель-
гийский «Гент» со счетом 2:1. Та-
ким образом, «сине-бело-голу-
бые» впервые в истории выигра-
ли две встречи подряд в рамках 
группового этапа Лиги чемпио-
нов.

Перед поединком основная 
интрига сводилась к тому, оста-
нется ли на скамейке основной 
вратарь «Зенита» Юрий Лоды-
гин, который в последнее время 
не отличается стабильностью. На 
предматчевой пресс-конферен-
ции главный тренер питерцев Ан-
дре Виллаш-Боаш подчеркнул: он 
доверяет Лодыгину, но решение 

еще не принято. В итоге португа-
лец сделал ставку на брата Алек-
сандра Кержакова — Михаила, 
для которого эта игра стала де-
бютной в Лиге чемпионов. 

«В понедельник вечером тре-
нер сказал мне, что я выйду с пер-
вых минут. Я старался не волно-
ваться, но ночью постоянно про-
кручивал в голове какие-то мо-
менты. Очень рад победе, хотя 
она получилась непростой», — 
сказал Кержаков по окончании 
встречи.

Несмотря на очевидную раз-
ницу в классе, «Гент» едва не ото-
брал очки у «Зенита». До середи-
ны второго тайма бельгийцы 
удерживали ничью, но все решил 
гол Олега Шатова, ассистировал 
которому Халк. «Сегодня важно 
было победить, потому что у нас 
уже был неудачный опыт прош-
лого года, когда мы выиграли в 
первом матче у «Бенфики», а за-
тем оступились против «Мона-
ко», — сказал Шатов.

Еще одним героем встречи 
стал нападающий сборной Рос-
сии Артем Дзюба, забивший 
свой первый мяч в групповой 
стадии Лиги чемпионов. Полгода 

назад 27-летний футболист при-
нял решение уйти из «Спартака» 
в «Зенит», чем вызвал бурю не-
годования в фанатских кругах 
обоих клубов. И если на старте 
текущего сезона Дзюба по боль-
шей части «молчал», то в послед-
нее время он стал  все чаще угро-
жать воротам соперников, и что 
самое главное — забивать. После 
решающего мяча в ворота «кра-
сно-белых» на прошлой неделе 
последовал гол  в Лиге чемпио-
нов, который стал четвертым 
для Артема в футболке «сине-бе-
ло-голубых».

«Мечты сбываются! Круто за-
бить в Лиге чемпионов, но побе-
да важнее. «Гент» — хорошая ко-
манда, хотя в какой-то момент 
мы сами отдали им инициативу. 
Что касается замены вратаря, то 
будет некрасиво по отношению к 
Лодыгину, если я скажу, что мы 
чувствовали себя увереннее с 
Кержаковым. Я рад за Мишу, он 
справился с нервами, хотя это 
был его первый матч на таком 
уровне. Но мы не сомневаем-

ся в Лодыгине, он голкипер сбор-
ной, просто ему надо дальше ра-
ботать и вернуть место в соста-
ве», — подчеркнул Дзюба.

В очередной раз со знаком 
«минус» отметился Виллаш-Бо-
аш. Казалось бы, команда одер-
жала важную победу, но даже в 
такой ситуации португалец на-
шел повод для недовольства. На 
послематчевой пресс-конферен-
ции Андре отказался отвечать на 
вопрос одного из журналистов, 
который в апреле прошлого года 
поругался с ним после поединка 
с «Рубином». Как оказалось, Вил-
лаш-Боаш не забыл о том инци-
денте. Наш коллега еще не успел 
начать говорить, как тренер «Зе-
нита» обратился к главе клубной 
пресс-службы: «Отвечать на его 
вопрос будете вы? Можете это 
сделать, если хотите. Я вас преду-
преждал». Стоит ли удивляться 
после этого, что трибуны «Пе-
тровского» порой освистывают 
37-летнего специалиста, даже 
когда команда выигрывает.

В любом случае, Виллаш-Бо-
аш останется в «Зените» как ми-
нимум до конца года. И как ни па-
радоксально, нынешняя кампа-

ния в Лиге чемпионов может 
стать самой успешной для питер-
цев за все историю. В прошлые 
годы клуб хоть и выходил в плей-
офф, но делал это со скрипом, а 
затем сразу же вылетал в 1/8 фи-
нала турнира. Есть все основания 
полагать, что в текущем розыг-
рыше чемпионы России высту-
пят успешнее, даже несмотря на 
явные проблемы в чемпионате 
России и постоянные скандалы 
вокруг Виллаш-Боаша. 

К слову, в парал-
лельной встрече 
в  квартете  H 
и с п а н с к а я 
«Валенсия» 

одолела в го-
стях «Лион» со 

счетом 1:0. Перед 
с п а р е н н ы м и 

встречами с «Зени-
том» Матье Вальбу-
эна и компании не 

позавидуешь: мало 
того, что французы на-

брали в двух турах лишь 
одно очко, так еще и потеряли 

на полгода из-за травмы одного 
из лидеров Набиля Фекира. 

Английское фиаско
Из других матчей игрового 

дня самой громкой вывеской мо-
гла похвастаться встреча в Пор-
тугалии, где «Порту» принимал 
лондонский «Челси». Возвраще-
ние Жозе Моуринью на стадион 
«Драгау» вышло неудачным: «си-
ние» проиграли 1:2. Это пораже-
ние стало пятым для «Челси» в 
текущем сезоне.

«Мы сделали все для победы, 
но в решающие моменты пропу-
стили смешные голы», — отметил 
после встречи Жозе.

Огорчил английских болель-
щиков еще один столичный клуб 
— «Арсенал». Футболисты Арсе-
на Венгера неожиданно уступи-
ли дома греческому «Олимпиа-
косу» со счетом 2:3 и перед дву-
мя матчами с мюнхенской «Ба-
варией» идут последними в та-
блице. В свою очередь, немцы 
не оставили никаких шан-
сов «Динамо» из Загреба: 
хет-трик Роберта Леван-
довского помог чемпионам 
Германии разгромить хор-
ватов (5:0).

Также стоит отметить победу 
действующего победителя Лиги 
чемпионов «Барселоны» над 
«Байером» (2:1). Даже без Лионе-
ля Месси «сине-гранатовые» взя-
ли три очка, хотя после первого 
тайма гости вели 1:0. В итоге 
«Барса» решила все вопросы в за-

ключительные десять 
минут: сначала отли-
чился Серхи Роберто, 
а затем Луис Суарес.  
В параллельном матче 
в группе E белорус-
ский БАТЭ обыграл на 
своем поле итальян-
скую «Рому» 
(3:2). 

20-летний голкипер ЦСКА Илья Сорокин (слева) в матче с «Авангардом» оформил свой второй «сухарь» в сезоне.

Акцент

 «Зенит» впервые в истории 
победил в двух стартовых 
матчах группового этапа 
Лиги чемпионов

За матчами КХЛ 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Финалисты Кубка мира Петр Свидлер (слева) 
и Сергей Карякин (справа) сыграют в турнире претендентов.

СОСТАВ УЧАСТНИКОВ КУБКА МИРА-2015

Группа А: «Вестерос» (Швеция), «СКА-Нефтяник» (Россия), «Вил-

ла» ( Швеция), «Больнес» (Швеция).

Группа В: «Сандвикен» (Швеция), «Динамо-Москва» (Россия), 

«Реди» (Норвегия), «Венерсборг» (Швеция), «Эдсбюн» (Швеция).

Группа С: «Енисей» (Россия), «Хаммарбю» (Швеция), «Байкал-

Энергия» (Россия), «Бруберг» (Швеция), «Миккелин Камппарит» 

(Финляндия).
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МЕЖДУ ТЕМ
В НХЛ прошли очередные выста-
вочные матчи. Из россиян отме-
тим форвардов «Питтсбурга» 
Сергея Плотникова и Евгения 
Малкина, забросивших по шайбе в 
матче с «Тампой» (4:1), и Влади-
мира Тарасенко, точный бросок 
которого стал победным для 
«Сент-Луиса» в игре с «Далла-
сом» — 4:1. Качественный матч 
провел и российский вратарь «Ко-
ламбуса» Сергей Бобровский, от-
разивший в игре с «Нэшвиллом» 
35 бросков из 37.

Мяч Олега Шатова 
в ворота «Гента» 

стал третьим 
для полуза щитника 

сборной России 
в Лиге чемпионов. 

Всего за «Зенит» 
игрок забил 

22 гола  в 108 матчах.  

Лучшие моменты матча 
«Зенит» — «Гент»: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1170228
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